
80 лет назад началось 
контрнаступление 
советских войск 
под Москвой — 
гитлеровцев ждало первое 
тяжелое поражение

ФИНАНСЫ ЦБ придумал способ защитить россиян 
от телефонных мошенников

Абонентов 
запирают в номере

Владислав Куликов

П
редседатель Совета су-
дей РФ предложил вве-
сти обязательные при-

мирительные процедуры при 
спорах во время развода, о раз-
деле имущества, а также об 
определении порядка общения 
с детьми.

В прошлом году ЗАГСы заре-
гистрировали 564 тысячи раз-
водов. Безусловно, было бы хо-
рошо, чтобы люди не разруша-
ли свои отношения, а жили вме-
сте долго и счастливо.

Но искусством сохранения 
любви владеют немногие. Поэ-
тому если люди решили рас-
статься, крайне важно делать 
это цивилизованно, не сжигая 
все мосты. Однако часто у лю-
дей не получается не то что 
остаться друзьями, но хотя бы 
просто знакомыми, умеющими 

спокойно поговорить друг с 
другом. Развод превращается в 
настоящую войну с криками, а 
то и драками.

Например, в Старом Осколе 
Белгородской области не так 
давно был оштрафован на 5 ты-
сяч рублей Дмитрий Б., решив-
ший выбить алименты из быв-
шего мужа своей подруги. От-
ставной супруг не платил, так 
как был не согласен с размером. 
Бывшая жена пришла к нему ве-

чером обсудить проблему, за-
хватив своего нынешнего уха-
жера — того самого Дмитрия Б. 

О накале переговоров лучше 
всего говорят сухие строчки су-
дебного решения: «Из объясне-
ний сожительницы Б. следует, 
что она с ним поехала погово-
рить со своим бывшим супру-
гом по поводу уплаты алимен-
тов на детей. Между потерпев-
шим и Б. произошел словесный 
конфликт, в ходе которого Б. 

один раз ударил потерпевшего 
кулаком в область левого глаза, 
отчего тот упал на землю. Затем 
между ними происходила борь-
ба на земле, в ходе которой они 
удары друг другу не наносили, 
только удерживали друг друга 
руками».

Таким образом, опытным пу-
тем доказано: нынешние кава-
леры не самые лучшие перего-
ворщики в делах о разводе со 
старыми мужьями. Лучше при-
влекать профессионалов, на-
пример бывших судей. Как зая-
вил Виктор Момотов, Советом 
судей РФ отмечается необходи-
мость выделения отдельных ка-
тегорий гражданских дел, по ко-
торым проведение судебного 
примирения должно стать обя-
зательным и необходимым 
условием обращения в 
суд. В их числе — споры 
при разводах.

Анастасия Алексеевских

Б
анк России хочет со-
здать Единую инфор-
мационную систему 
проверки сведений об 
абоненте. Об этом го-
ворится в основных 
направлениях разви-
тия финансового рын-
ка до 2024 года, опу-

бликованных регулятором. В 
минцифры уверены: она долж-
на защитить абонентов от теле-
фонных мошенников. То, что си-
стема «жизненно необходима», 
говорят и банкиры. Против — со-
товые операторы.

С помощью мобильного те-
лефона сегодня совершаются 
платежи, переводы, подтвер-
ждаются транзакции. При этом 
использование информации об 
абонентских номерах несет 

определенные риски: злоу-
мышленники могут получить к 
ним доступ и использовать те-
лефон для вывода денег с карт и 
счетов клиентов банков. Как 
следует из документа ЦБ, еди-
ная система снизит риски, пре-
доставив возможность органи-
зациям, использующим при 
оказании услуг номер телефона 

клиента, удостовериться в его 
принадлежности конкретному 
человеку.

По замыслу, система станет 
единой точкой подключения 
для всех банков и операторов 
связи без сбора и хранения ин-
формации об абонентах. Запрос 
от банка в зашифрованном виде 
автоматически перенаправля-

ется присоединенному к систе-
ме оператору мобильной связи, 
который обслуживает номер. 
«Для подтверждения личности 
с помощью системы проверки 
необходимо соответствие све-
дений, имеющихся у пользова-
теля системы проверки (банка), 
сведениям, заявленным в або-
нентском договоре», — поясни-
ли в минцифры.

Система проверки сведений 
об абоненте позволит банкам и 
финансовым организациям 
проверять корректность сведе-
ний, которые указаны в догово-
ре с оператором связи. Они смо-
гут удостовериться, что номер 
телефона действительно при-
надлежит конкретному клиен-
ту. Это позволит пресечь воз-
можные противоправные дей-
ствия в отношении граждан и 
защитит их от хищений денеж-

ных средств. Например, мошен-
ники не смогут оформить на вас 
кредит, даже если завладеют па-
спортными данными. Коллекто-
ры перестанут вас беспокоить, 
так как на вас не смогут «пове-
сить» чужой «токсичный» но-
мер должника. Система будет 
четко понимать, что именно 
этот номер привязан именно к 
этому человеку. Но другой во-
прос, если вы купили маме сим-
карту и она оформлена на вас: 
тогда банки могут отказать 
маме по этому номеру в обслу-
живании.

Законопроект, который ле-
гализует систему, был принят 
Госдумой в первом 
чтении еще 5 марта 
2019 года.
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Банки смогут проверять, 
на кого зарегистрирован 
телефонный номер. 

А К Ц Е Н Т

Предполагается, что система проверки 
сведений об абоненте не позволит 
мошенникам взять на вас кредит, 
даже если они завладеют 
паспортными данными

А К Ц Е Н Т

За полгода суды рассмотрели 
186,9 тысячи дел о разводе. 
Еще 232 брака по суду были признаны 
недействительными

Австралийский доллар 52,0991
Азербайджанский манат 43,4035
Армянский драм** 15,0342
Белорусский рубль 29,0040
Болгарский лев 42,5889
Бразильский реал 13,0594

Венгерский форинт** 22,7653
Вон Республики Корея*** 62,4331
Гонконгский доллар* 94,6534
Датская крона 11,2028
Доллар США 73,7426
Евро 83,2406

Индийская рупия** 98,2331
Казахстанский тенге** 16,8113
Канадский доллар 57,5350
Киргизский сом** 86,9433
Китайский юань 11,5780
Молдавский лей* 41,5451

Новый туркменский манат 21,0995
Норвежская крона* 81,0189
Польский злотый 18,0689
Румынский лей 16,8320
СДР  103,2772
Сингапурский доллар 53,8110

Таджикский сомони* 65,3167
Турецкая лира* 53,5745
Узбекский сум**** 68,5323
Украинская гривна* 27,0331
Фунт стерлингов 97,9449
Чешская крона* 32,7076

Шведская крона* 81,0189
Швейцарский франк 80,0767
Южноафриканский рэнд* 46,1312
Японская иена** 64,9915

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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СИТУАЦИЯ Россияне могут 
столкнуться с нехваткой 
алкоголя в 2022 году

Не зовите 
в ГОСТы

Татьяна Карабут

После новогоднего застолья россиян может ждать в ма-
газинах неприятный сюрприз. Из-за путаницы с новы-
ми ГОСТами эксперты опасаются риска подорожания 
и даже дефицита алкоголя.

Росстандарт подготовил несколько изменений к ГО-
СТам и новые ГОСТы, касающиеся алкоголя (водки, ко-
ньяка, джина, виски, ликеро-водочной продукции, сла-
боалкогольных напитков), которые должны вступить в 
силу уже с 1 января 2022 года.

Измененные и новые стандарты потребуют новой 
маркировки на контрэтикетках отечественной и им-
портной продукции, начиная с той же даты. Нераспро-
данные товары со старой контрэтикеткой придется 
снабжать дополнительным стикером с указанием но-
вой информации, пояснил «РГ» председатель Нацио-
нального союза защиты прав потребителей, руководи-
тель Центра разработки национальной алкогольной 
политики Павел Шапкин. По его мнению, это приведет 
как минимум к подорожанию продукции (потребует 
дополнительных затрат производителей), максимум — 
к дефициту товара. Ведь до 1 января производители не 
успеют «переклеить» контрэтикетки, а торг-
сети могут отказаться принимать такую про-
дукцию «вне закона», поясняет эксперт.

СУД Председатель облсуда 
передавала документы 
уголовного дела 
его фигурантам

Встать, 
судью ведут

Наталья Козлова

Следствие отправило в суд уголовное дело, единствен-
ным фигурантом которого стала бывшая председатель 
Новосибирского областного суда. Судьи такого высо-
кого ранга  попадают под уголовное преследование в 
исключительных случаях. На возбуждении дела про-
тив Риммы Шатовкиной настаивал лично глава СКР 
Александр Бастрыкин. 

Обвинительное заключение по уголовному делу 
против бывшего председателя суда уже утвердили в об-
ластной прокуратуре. Шатовкину обвинили в переда-
че фигурантам уголовного дела важных документов 
про них самих. Бывшей высокопоставленной судье 
грозит до семи лет лишения свободы. 

Екатерина Петрушина, старший помощник руково-
дителя следственного управления СК по Новосибир-
ской области объяснила, что именно совершила судья.

Преступления судьи датируются 2018 годом. Дело в 
том, что судьи считаются «неприкосновенными» и для 
привлечения их к уголовной ответственности надо 
пройти долгую по времени процедуру, вклю-
чая согласие на уголовное преследование кол-
леги самих судей.
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УТОЧНЯЕМ Транспортная 
стратегия: ограничивать 
использование 
личных машин не будут

Колеса сильно 
накрутили

Евгений Гайва

Транспортная стратегия России не вводит никаких ог-
раничений для любых видов транспорта, в том числе 
для личных автомобилей, заявили в минтрансе. Доку-
мент предполагает развитие всех видов транспорта.

Транспортную стратегию до 2030 года и прогноз-
ный период до 2035 года утвердило правительство. 
Она направлена на повышение мобильности населе-
ния и развитие внутреннего туризма, увеличение объ-
ема и скорости грузоперевозок, транзита грузов, а так-
же на обеспечение транспортной доступности терри-
торий, ускоренное внедрение технологий. Предполага-
ется и низкоуглеродная трансформация отрасли. 

Доля автомобилей с более высоким экологическим 
классом увеличится за счет естественного выбывания 
старых автомобилей, отметили в минтрансе. Вводить 
безальтернативное ограничение использования лич-
ных машин в пользу общественного транспорта, как 
об этом сообщали ранее СМИ, не предполагается. 
«Стратегия является рамочным документом, опреде-
ляющим долгосрочные планы по развитию всех видов 
транспорта и транспортной сети, а не предпи-
сывающим вводить какие-либо конкретные 
ограничения», — указали в минтрансе.
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
едет с визитом в Индию

В Нью-Дели 
по делу

Галина Мисливская

Президент РФ Владимир Путин сегодня отправляется 
в Индию с кратким визитом. В ходе встреч российской 
делегации с руководством республики планируется 
подписание ряда двусторонних документов.

Как рассказал журналистам помощник главы госу-
дарства Юрий Ушаков, это будет рабочий визит «без 
излишних протокольных нагромождений». Сразу по 
прилете в Нью-Дели российский лидер отправится на 
переговоры с премьер-министром Индии Нарендрой 
Моди. Их предыдущая очная встреча прошла в ноябре 
2019 года на полях саммита БРИКС в Бразилии. В тече-
ние этих двух лет Путин и Моди, по словам Ушакова, 
поддерживали непрерывные рабочие контакты.

На переговорах в Нью-Дели они обсудят развитие 
привилегированного стратегического партнерства 
двух стран. Прежде всего — увеличение взаимных тор-
говых потоков. По-
сле прошлогодне-
го спада на 17,6%, 
вызванного панде-
мией, российско-
индийский товаро-
оборот полностью 
восстановился: за 
январь — сентябрь 
этого года он уве-
личился на 38,1%, 
достигнув 8,8 млрд 
долларов.

Сколько про-
длятся переговоры 
Путина и Моди, за-
висит от их жела-
ния, сообщил Юрий Ушаков, конкретных лимитов не 
планируется. Самые щекотливые вопросы лидеры смо-
гут обсудить в ходе неформального обеда один на один.

Вместе с Владимиром Путиным в Индию отправят-
ся министр обороны Сергей Шойгу, глава МИД Сергей 
Лавров, вице-премьер Юрий Борисов, а также глава 
«Роснефти» Игорь Сечин (компания активно сотруд-
ничает с индийскими партнерами).

Сергей Шойгу еще до прибытия главы государства 
примет участие в заседании межправкомиссии по во-
енному и военно-техническому сотрудничеству, со-
председателем которой является. В первой половине 
дня 6 декабря он и Сергей Лавров проведут встречу со 
своими индийскими визави в формате «два плюс два». 
«Мы его практикуем со многими ведущими государст-
вами, первые переговоры в таком формате состоятся 
сейчас и в Нью-Дели», — пояснил Ушаков.

Вице-премьер Юрий Борисов примет участие в за-
седании межправкомиссии по торгово-экономиче-
скому, научно-техническому и культурному сотруд-
ничеству.

В ходе визита Владимира Путина в Индию предпо-
лагается подписание ряда двусторонних документов, 
в том числе в сферах торговли, инвестиций, космоса, 
культуры. По словам Юрия Ушакова, всего к визиту 
готовится порядка десяти документов. «Подготовка 
ведется, нас есть уверенность, что пакет соглашений 
в контексте визита будет оформлен», — заключил он. 
Кремль опубликует список соглашений сразу после их 
подписания.  

ГЕОПОЛИТИКА Завтра 
лидеры России и США 
проведут переговоры

Обсудят 
главное

Галина Мисливская

Во вторник, 7 декабря, состоится встреча президен-
тов России и США Владимира Путина и Джозефа Бай-
дена по видеосвязи, сообщил пресс-секретарь рос-
сийского лидера Дмитрий Песков. Среди возможных 
тем беседы — состояние двусторонних отношений, 
международные вопросы и нерасширение НАТО на 
восток.

Говоря о времени переговоров, Песков сообщил, 
что это будет «вечер» 7 декабря, а точное время лиде-
ры «сами определят». Затем дату официально подтвер-
дил и Белый дом.

О предполагаемых темах общения президентов рас-
сказал журналистам помощник президента РФ Юрий 
Ушаков. «Понятно, что неудовлетворительная ситуа-
ция в двусторонних 
делах будет так или 
иначе затронута», — 
отметил он.

Одной из тем 
могут стать гаран-
тии нерасшире-
ния НАТО. России 
нужны конкретные 
юридические дого-
воренности, «кото-
рые исключали бы 
любое дальнейшее 
продвижение НАТО 
на восток и разме-
щение на территории сопредельных государств, вклю-
чая Украину, угрожающих нам напрямую оружейных 
систем», отметил Ушаков. «Сейчас, с учетом напря-
женной ситуации, встает вопрос о срочной необходи-
мости в предоставлении нам соответствующих гаран-
тий. Просто так дальше продолжаться уже не может», — 
подчеркнул он.

Естественно, главы государств обсудят ход реа-
лизации договоренностей, достигнутых в Женеве 16 
июня, в том числе диалога по стратегической ста-
бильности. Среди возможных тем для обсуждения 
помощник президента России также назвал актуаль-
ные международные вопросы, в том числе ситуацию 
в Афганистане, Иране, Сирии, на Украине. В ходе ди-
алога также может быть обсуждена российская ини-
циатива по проведению саммита постоянных чле-
нов Совбеза ООН. Будут и другие темы, в том числе 
борьба с пандемией коронавируса и изменениями 
климата.

«Тем очень много, главное, что не только мы, но и 
американские коллеги понимают, насколько важен и 
нужен этот контакт», — заключил Юрий Ушаков.

По итогам встречи Путина и Байдена «произойдет 
определенное успокоение эмоций», рассчитывает ви-
це-спикер Совета Федерации Константин Косачев. У 
американской стороны должны растаять иллюзии, что 
Россию можно загнать в угол и разговаривать с ней 
языком шантажа и угроз, добавил он.  

ПАРТИИ Дмитрий Медведев переизбран председателем «Единой России»

В центре политики
Айсель Герейханова

Н
а съезде в субботу в «Еди-
ной России» обсудили 
итоги прошедших выбо-

ров и провели серьезное обнов-
ление руководящих органов. 
Но ключевые посты остались за 
прежними партийными лиде-
рами — Дмитрий Медведев еди-
ногласно переизбран председа-
телем партии, Борис Грызлов — 
председателем бюро высшего 
совета, Андрей Турчак — секре-
тарем генсовета.

Надежная сила
В субботу в Москве прошел 

заключительный этап XX, юби-
лейного съезда «Единой Рос-
сии». Владимир Путин обратил-
ся к его участникам по видеос-
вязи. Он отметил, что «Единая 
Россия» достойно выступила в 
ходе избирательной кампании, а 
в своей предвыборной програм-
ме «предложила гражданам Рос-
сии конструктивную, созида-
тельную и объединяющую по-
вестку». «Ваш успех определи-
ли не громкие, привлекательные 
лозунги, за которыми зачастую 
нет ничего, кроме пустых, невы-
полнимых обещаний. У вас был 
другой стиль кампании, другой 
подход, само отношение к изби-
рателям», — подчеркнул Путин.

Народная программа «ЕР» 
была сформирована на основе 
встреч и бесед с людьми, обсу-
ждения с ними актуальных во-
просов, напомнил президент. 
«Каждый ее пункт обдуман, 
просчитан с точки зрения реа-
лизации исполнения в опреде-
ленные, конкретные сроки», — 
отметил он. Поэтому «Единая 
Россия» могла выдержать жест-
кую, открытую конкурентную 
борьбу и «победила уверенно, 
с солидным преимуществом», 
сказал Путин.

Люди позитивно оценили 
и серьезное обновление рядов 

«Единой России», считает пре-
зидент. «Ее кандидатами на вы-
борах разных уровней стали во-
лонтеры, гражданские активи-
сты, молодежные лидеры. «Пра-
ктически наполовину изменил-
ся состав вашей фракции в Госу-
дарственной Думе восьмого со-
зыва», — отметил Путин.

Отдельно он обратил вни-
мание на работу «ЕР» в пери-
од пандемии. «Многие члены и 
сторонники партии буквально 
с первых дней, недель борьбы с 
пандемией стали волонтерами: 
помогали врачам и медсестрам 
в больницах и поликлиниках, 
развозили продукты и лекар-
ства, делали все необходимое, 
чтобы люди в этот сложный пе-
риод чувствовали внимание и 
заботу», — сказал Путин.

В центре политики, планов 
и целей должен находиться че-
ловек, напутствовал глава госу-
дарства. «Высший смысл быть 
в партии «Единая Россия», ра-
ботать в ней — это служение лю-
дям и уважение к людям, это за-
щита, отстаивание и реализа-
ция интересов граждан нашей 
страны», — сказал он. У партии 
есть «все ресурсы, чтобы под-
держать людей в решении во-
просов, которые они ставят», 
не случайно люди обращаются 
к ним как «к своим представи-
телям во власти, надеясь на от-
клик и оперативную помощь са-
мой влиятельной политической 
силы», отметил Путин. И пред-
ложил «Единой России» при-
держиваться принципа «вы-
полнили одну задачу — сразу же 
нужно ставить следующую».

Он поздравил «Единую Рос-
сию» с 20-летием и сказал, что 
всегда рассчитывает на партию 
как на «мощную, надежную по-
литическую силу». Путин на-
помнил, что за все эти годы 
«ЕР» не раз доказывала, что в 
нужное время умеет брать от-
ветственность за страну. «Вне-

сти решающий вклад в преодо-
ление тех системных и подчас 
смертельно опасных рисков, 
которые на рубеже 1990-х и на-
чала 2000-х годов угрожали не 
только безопасности граждан, 
но и самому существованию на-
шего Отечества — вот в чем был 
смысл деятельности партии», — 
отметил он.

20 лет перемен
Председатель «Единой Рос-

сии» Дмитрий Медведев заявил, 
что деятельность партии имела 
большое значение для сохране-
ния в стране социальной ста-
бильности и устойчивой эко-
номики.

Говоря об итогах работы пар-
тии за последние пять лет, Мед-
ведев отметил, что никакие 
сложности не помешали «ЕР» 
выполнить практически все 
обязательства, которые были 
указаны в предвыборной про-
грамме 2016 года. Он напомнил, 
что партия взяла на себя значи-
тельную часть законодательной 
работы по развитию системы 
социальной поддержки. Сре-
ди них: продление программы 
маткапитала, введение стопро-
центной оплаты больничных 
листов родителям с детьми до 
7 лет, увеличение пособий бе-
ременным женщинам, которые 
находятся в трудной жизненной 
ситуации, выплаты семьям, где 
один родитель воспитывает ре-
бенка от 8 до 16 лет.

Комментируя прошедшие 
парламентские выборы, Медве-

дев заявил, что условия избира-
тельной кампании были жест-
че, чем раньше, но «Единая Рос-
сия» сумела одержать победу 
и снова получить конституци-
онное большинство в Госдуме. 
Медведев также отметил, что 
для выполнения народной про-
граммы и планов по развитию 
России у «ЕР» есть все необ-
ходимое. «Есть силы, есть уже 
20-летний опыт и знания. Есть 
опытные и проверенные кадры 
во всех партийных структурах. 
Есть поддержка президента. 
Есть прочные контакты с кол-
легами из структуры исполни-
тельной власти, с экспертами, с 
общественностью, с бизнесом. 

Наконец, есть авторитет и влия-
ние в каждом регионе страны», 
— сказал председатель «ЕР».

Медведев подчеркнул, что 
«Единая Россия» будет вести 
работу по преодолению послед-
ствий пандемии постоянно — 
пока в ней есть потребность. 
«На наших депутатов, волон-
терский актив ложится допол-
нительная задача — донести до 
максимально большого количе-
ства людей информацию о важ-
ности вакцинации», — сказал он.

Партийная раскадровка
Дмитрия Медведева участ-

ники съезда единогласно пере-
избрали председателем партии 
на следующее пять лет. Борис 
Грызлов переизбран председате-
лем высшего совета «ЕР». Отме-
тим, что высший совет отвечает 
за стратегическое развитие пар-

тии: его состав обновился по ито-
гам съезда почти наполовину. 

Андрей Турчак снова стал 
секретарем генсовета «Единой 
России». Его заместителями из-
браны: руководитель думской 
фракции «ЕР» Владимир Васи-
льев, заместитель руководи-
теля аппарата правительства 
Александр Грибов, вице-спикер 
Госдумы Анна Кузнецова, рефе-
рент Управления президента РФ 
по общественным связям и ком-
муникациям Дарья Лантратова, 
сенатор РФ Сергей Перминов и 
Александр Сидякин, который 
официально стал руководите-
лем центрального исполкома 
«ЕР», сменив приставку врио. 
Состав генсовета обновился бо-
лее чем наполовину, и в него на 
этот раз вошли представители 
всех регионов.

Ранее Дмитрий Медведев 
подчеркнул, что «Единая Рос-
сия» — единственная в стране 
партия, которая вопросы об-
новления считает стратегиче-
ским приоритетом.

Добавим, что накануне съе-
зда Медведев вручил партий-
ные билеты главам четырех ре-
гионов РФ и депутатам Госду-
мы, а также руководителям До-
нецкой и Луганской народных 
республик (ДНР и ЛНР) Дени-
су Пушилину и Леониду Пасеч-
нику. «Сейчас у нас из всех се-
кретарей отделений партии в 
регионах 38 — это главы субъ-
ектов РФ. И надо признать, что 
эта практика показала свою эф-
фективность», — заявил пред-
седатель «ЕР». Он отметил, что 
это дополнительная нагрузка 
на глав регионов и они на нее 
соглашаются. «И это укрепля-
ет политический союз государ-
ственной власти с партией», — 
подчеркнул Медведев.  

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир 
Путин обсудил 
с главой ЦИК
голосование 
и закон 
об иноагентах

ВЫБОРЫ 
БЕЗ МИФОВ
Кира Латухина

Президент встретился в Кремле 
с председателем Центризбир-
кома Эллой Памфиловой. Речь 
шла о новациях на выборах, а 
также об иноагентах. Важно, 
чтобы закон о них не нарушал 
права граждан и отвечал целям, 
ради которых принят, заявил 
Владимир Путин.

Элла Памфилова отметила 
реальную конкуренцию на про-
шедших выборах. Партий было 
не меньше, чем в 2016 году, 14, 
а на региональных выборах 
16 партий получили мандаты, 
и отказов в три раза меньше: 
если в 2016 году было 1189, то 
в этом году — всего 372, приве-
ла она цифры. «Это в пух и прах 
разбивает все спекуляции, ко-
торые были по поводу того, что 
вроде бы там отказывали. Ми-
нимальный уровень отказов», — 
подчеркнула Памфилова.

Глава ЦИК сказала, что сей-
час на слуху тема иностранных 
агентов и на этих выборах никто 
из них не был поражен в правах. 
«В том числе у нас был кандидат 
один на федеральном уровне, 
который выполняет функции 
иностранного агента или аффи-
лирован с организацией, в ре-
гионах шесть человек участво-
вали наряду со всеми остальны-
ми. Точно так же наблюдатели и 
СМИ, которые тоже выполняют 
функции иностранных агентов, 
на равных условиях со всеми 
остальными принимали учас-
тие», — добавила она.

«Я знаю вашу позицию, ко-
торая заключается в том, чтобы 
внимательно посмотреть, проа-
нализировать практику приме-
нения этого закона, внести там 
определенные коррективы», 
— сказал Путин. «Да, вы пра-
вы. Там надо его упорядочить, 
чтобы он был более эффектив-
ный и точечный, целенаправ-
ленный, адресный», — поясни-
ла Памфилова. «Чтобы отвечал 
тем целям, ради которых он 
принят», — подчеркнул прези-
дент. «Да, и не ударял незаслу-
женно по тем, кто не заслужи-
вает», — добавила глава ЦИК. 
«Не нарушал права граждан», — 
отметил Путин.

Памфилова опровергла и 
спекуляцию о том, что в стра-
не якобы «немереное количе-
ство» лишенных пассивного 
избирательного права. «Это 
тоже неправда», — заверила она. 
Наоборот, показатель гораздо 
ниже, чем во многих других го-
сударствах, «даже очень раз-
витых, которые гордятся своей 
демократичностью: у нас менее 
1,5% тех, кто не обладает пас-
сивным избирательным пра-
вом», заметила глава ЦИК. А в 
США — более 6%, сравнила она. 

Еще одна особенность этих 
выборов — по количеству полу-
ченных мандатов после «Еди-
ной России» на втором ме-
сте самовыдвиженцы. На всех 
уровнях выборов пришли око-
ло половины новых кандида-
тов. Трехдневное голосование в 
условиях пандемии себя оправ-
дало — по всем соцопросам, 
избиратели оценили безопа-
сность и удобство, сказала гла-
ва ЦИК. «Но возросла нагрузка 
все-таки на избирательные ко-
миссии», — заметил Путин. 

«Я подготовлю отдельно 
наши предложения, что с этим 
делать. Но мы себе усложни-
ли работу, а избиратели от это-
го выиграли, им стало проще», 
— констатировала Памфило-
ва. Из-за пандемии количество 
тех, кто хотел голосовать дома, 
резко возросло. «Если бы мы 
голосовали только один день, 
наши комиссии физически не 
смогли бы всех обойти», — по-
яснила она. «Получается, что 
нагрузка на каждый день мень-
ше и комиссии могли распреде-
лить силы, а в целом проголо-
совало значительно больше», — 
сравнила глава ЦИК.

Голосование отслеживали 
почти полмиллиона наблюдате-
лей. Среди них были междуна-
родные — из 50 стран, от десяти 
международных организаций, 
включая ПАСЕ, которая сейчас 
готовит свою позицию. «Над-
еюсь, что она будет взвешенной, 
потому что мы ничего от них не 
скрывали», — заметила Памфи-
лова. Она также назвала очень 
перспективным дистанционное 
электронное голосование.  

Планируется 
подписать
соглашения
в сферах торговли, 
инвестиций,
космоса,
культуры

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Одной из тем
беседы могут 
стать гарантии 
того, что НАТО
не будет
расширяться

А К Ц Е Н Т

«Единая Россия» обновила почти на 50% 
высший совет партии и больше 
чем наполовину — генсовет

ВЛАСТЬ Владимир Путин объявил волонтера года 
и наградил врачей

Форум добрых дел

Кира Латухина

В 
международный день 
добровольцев пре-
зидент по видеосвя-
зи принял участие в 
церемонии вручения 
премии #МыВместе, 
наградил медиков и 
согласился исполнить 
три детских желания.

Владимир Путин отметил ог-
ромную нагрузку и ответствен-
ность, которую взяли на себя 
волонтеры в пандемию. Их труд 
благороден и всегда нужен, а 
пример вдохновляет миллио-
ны. «С каждым годом волонтер-
ское движение становится все 
более мощной силой», — оценил 
он. «Объединение усилий во 
имя людей, нашей страны всегда 
приносит пользу и помогает до-
биваться высоких результатов 
в любой сфере», — сказал пре-
зидент. В основе волонтерской 
работы — идеи созидания, гума-
низма и взаимопомощи — то, что 
близко и понятно каждому. «Это 
универсальные ценности, спо-
собные стирать искусственные 
барьеры, границы, а порой даже 
и разногласия», — считает он.

Волонтеры идут туда, где 
иногда опасно и всегда нелег-
ко, где ситуация порой чрезвы-
чайная. «Это личное, глубокое 
понимание проблем, «болевых 
точек» все чаще выводит до-
бровольческие инициативы на 
новый уровень — принятия си-
стемных, государственных ре-
шений», — сказал Путин, пообе-
щав поддержать все начинания 
волонтеров, а также работу в 
органах власти по их поддержке 
— это касается и страхования до-
бровольцев.

«По сути это форум реаль-
ных дел, хороших, добрых про-
ектов, в том числе к предстоя-
щим новогодним праздникам», 
— отметил президент, пообещав 
принять участие в акции «Елка 
желаний». Путин решил испол-
нить три детских мечты прямо 

сейчас. Так как общение шло по 
видеосвязи, ему помог мальчик 
Егор на сцене рядом с елкой. Об-
щими усилиями выбрали счаст-

ливцев: Марк из Подмосковья 
14 лет мечтает о гитаре, пяти-
летний малыш из Бурятии хо-
чет стать пожарным, а 13-лет-
няя Татьяна из Ставрополья — 
посетить «Лебединое озеро» в 
Мариинке.

Президент заявил, что под-
писал указ о награждении меда-
лью Луки Крымского медиков, 
которые за время пандемии во-
шли в число финалистов в но-
минации «Волонтер года». «А 
победителем в этой номинации 

стал Павел Бережанский, врач-
педиатр. Он создал целую служ-
бу консультирования и поддер-
жки родителей», — объявил Пу-
тин. Также глава государства 
лично вручил награды волонте-
рам-медикам Ольге Золотухи-
ной и Владимиру Никольскому, 
главе штаба акции «МыВместе» 
в Кировской области Екатерине 
Садаковой.  

Президент назвал благородным 
способом самовыражения стремле-
ние помогать, невзирая на страхи.

А К Ц Е Н Т

Волонтеры идут туда, где иногда опасно 
и всегда нелегко, где ситуация порой 
чрезвычайная

Трехдневное 
голосование 
себя оправдало
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Тем временем

Президент по видеосвязи встретился с главой Ме-

ждународной федерации обществ Красного Креста 

и Красного Полумесяца Франческо Роккой и назвал 

вакцинацию важнейшей задачей. «Мы стараемся 

идти не по пути принуждения, а по пути убеждения, 

бороться с предрассудками и предубеждениями, 

связанными с непринятием вакцинации», — сообщил 

он. И это приносит результат. Российская вакцина — 

эффективна и безопасна, Москва рассчитывает на 

помощь Красного Креста в ее продвижении на ме-

ждународном уровне, нужен сертификат ВОЗ, а при-

витые ей (уже 200 млн человек) не должны быть 

ущемлены в передвижении по миру, заявил Влади-

мир Путин. Президент также согласился с необходи-

мостью принятия закона о Российском Красном 

кресте.

Речь зашла о миграционных потоках — через Россию 

в Европу их нет, и Путин рассчитывает, что так будет 

и дальше. Президент призвал деполитизировать си-

туацию с мигрантами на границе Беларуси и стран 

ЕС и раскритиковал действия Польши: «Нельзя же 

людей поливать не только водой, но и замешивать 

в эту воду гербициды и пестициды, чтобы вызывать 

ожоги и другие тяжелые последствия у мигрантов, 

в том числе у женщин и малолетних детей». Это не 

вяжется с принципами гуманизма. «Сколько там лю-

дей уже на границе погибло... Там же хоронят их чуть 

не каждый день, это просто беда», — сказал он.
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ПЛАНЫ Законы 
об окружающей среде 
решили упорядочить

Естественные 
процессы

Алексей Дуэль

Все нормы, касающиеся охраны природы и борьбы с 
изменением климата, могут собрать в единый эколо-
гический кодекс в ближайшие три года. Такое предло-
жение главы Росприроднадзора Светланы Радионовой 
поддержала зампред Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природополь-
зованию Елена Зленко на форуме «Арктика: настоя-
щее и будущее».

«Без стройного документа трудно выполнять требо-
вания экологических законов, — сказала сенатор. — Мы 
хотим, чтобы в ближайшие три года появился Эколо-
гический кодекс России». Она добавила, что экология 
как часть ESG (экологическое, социальное и корпора-
тивное управление. — «РГ»), — не бумага и не цифры, а 
изменение сознания и поведения людей и компаний.

Радионова обратила внимание, что ESG-трансфор-
мация в России не имеет цели. Она назвала половину 
отчетов по ESG фейковыми. «Если мы туда идем, что-
бы получить дешевые кредиты, давайте об этом честно 
скажем, — предложила она. — Мы сейчас плодим целый 
бизнес по созданию отчетов по ESG. Если мы хотим от-
четы, давайте определим компании, которые их могут 
выпускать, нарисуем эти документы и закончим всем 
трепать нервы по этому поводу».

При этом глава Росприроднадзора заявила, что 
спор ее ведомства с «Норникелем» из-за аварии на ко-
тельной в мае 2020 года окончен: компания выполнила 
решение суда и выплатила 148 млрд рублей компенса-
ции вреда окружающей среде.  

Колеса сильно 
накрутили

Правительство утвердило отраслевую тран-
спортную стратегию, впервые увязанную с 
национальными целями развития, мировыми 

трендами и общеэкономической повесткой, считает 
директор Центра стратегического анализа Российско-
го университета транспорта Артур Карлов. Документ 
сильно отличается от предыдущих редакций. Госу-
дарство переосмысливает подходы к формированию 
«сквозной» транспортной политики, замещает узко-
отраслевые задачи общеэкономическими и ставит в 
центр внимания потребителей транспортных услуг, а 
не интересы самого отраслевого сообщества, указыва-
ет эксперт. 

Среди декларируемых целей — повышение мобиль-
ности населения на 80%, увеличение скорости достав-
ки несырьевых грузов до 1000 км в сутки, рост контей-
нерного транзита в шесть раз, ускоренное внедрение 
технологий, включая беспилотный транспорт, а также 
низкоуглеродная трансформация отрасли в соответст-
вии с недавно утвержденной стратегией низкоуглерод-
ного развития России до 2050 года.

В транспортной стратегии расставлены приорите-
ты развития инфраструктуры: выделена важнейшая 
магистральная часть, получившая название единой 
опорной транспортной сети — именно по ней в основ-
ном перемещаются грузы и пассажиры. Единая сеть 
получит приоритетное финансирование для содержа-
ния в нормативном состоянии 85% сооружений и рас-
шивки узких мест. В каком-то смысле новая стратегия 
удачно балансирует западные и российские подходы к 
разработке стратегических документов, говорит Кар-
лов.  

НАГРАДА Ассоциация юристов России 
вручила премии «Юрист года»

Лучшие 
в правописании
Владислав Куликов

А
ссоциация юристов Рос-
сии провела вручение 
высшей юридической 

премии «Юрист года». Среди 
лауреатов награды — министр 
юстиции РФ Константин Чуй-
ченко.

Традиционно торжествен-
ная церемония прошла в День 
юриста. В тот же день был дан 
старт V Всероссийскому юри-
дическому диктанту.

Проверить свою правовую 
грамотность можно до 12 дека-
бря на сайте юрдиктант.рф. В 
этом году диктант впервые бу-
дет переведен на английский, 
китайский и португальский 
языки. Кроме того, участникам 
доступны базовый и професси-
ональный варианты теста.

Ч т о  к а с а е т с я  п р е м и и 
«Юрист года», это значимая для 
каждого юриста награда. Ею от-
мечаются лучшие из лучших. 

Председатель правительст-
ва РФ Михаил Мишустин в сво-
ем приветствии особо отметил, 
что вручение премии — это сим-
вол того, что миссия юриста вы-
полняется на самом высоком 
уровне.

«Ежедневно представите-
ли юридической профессии бо-
рются за соблюдение закон-
ности, помогают людям най-
ти решение в трудных жизнен-
ных ситуациях. Очень важно, 
что благодаря премии «Юрист 
года» отмечаются заслуги вы-
сококвалифицированных юри-
стов перед обществом и госу-
дарством», — подчеркнул пред-

седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев.

В этом году в номинации 
«Развитие законодательства» 
премию получил министр юсти-
ции РФ Константин Чуйченко. В 
ходе церемонии он отметил, что 
«сейчас высокий запрос в обще-
стве на справедливость и право 
играет огромную роль». Конс-
тантин Чуйченко сообщил, что 
надеется на решение стоящих 
перед минюстом задач совмест-
но с юридическим сообществом.

Лауреатами также стали: в 
номинации «Юридическое об-
разование и наука» — секре-
тарь Общественной палаты РФ, 
председатель совета (руководи-
тель) Исследовательского цен-
тра частного права имени С.С. 
Алексеева при президенте РФ 
Лидия Михеева.

В номинации «Правовое 
просвещение»: заместитель де-
кана юридического факульте-
та Казанского (Приволжского) 
федерального университета по 
научной деятельности Дамир 
Валеев. В номинации «Право-
защитная деятельность»: пред-

седатель Регионального отделе-
ния АЮР по Калининградской 
области Тамара Кузяева. В но-
минации «За вклад в юриди-
ческую науку»: главный науч-
ный сотрудник подразделения 
«Фундаментальная наука» СП-
бГУ Людмила Галенская.

Лауреатами специальной но-
минации 2021 года «За защиту 
социальных и трудовых прав» 
стали три человека. Это началь-
ник ФАУ «Главгосэкспертиза 
России», ответственный секре-
тарь президиума АЮР Игорь 

Манылов, заместитель дирек-
тора департамента регулятор-
ной политики правительства 
РФ Андрей Спиридонов, а также 
депутат Московской городской 
Думы Александр Семенников.

В свою очередь, Уполномо-
ченный по правам человека в 
Российской Федерации Татья-
на Москалькова награждена ме-
далью имени императора Алек-
сандра II.

С 2009-го по 2021 год состо-
ялось 13 церемоний награжде-
ния. Число лауреатов премии во 
всех номинациях за эти годы со-
ставило 80 человек.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Михаил Мишустин: 
Выбор Москвы для ЭКСПО-2030 будет самым лучшим

Мегаполис с планами

Владимир Кузьмин, Дубай

Н
а ЭКСПО-2020 в 
субботу прошел на-
циональный день 
России. Страну, а 
заодно и ее заявку 
о проведении все-
мирной выстав-
ки в Москве в 2030 
году, представлял 

премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Утром на центральной пло-
щади ЭКСПО делегации Рос-
сии и Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ), страны — хо-
зяйки проходящей выставки, 
приняли участие в подъеме на-
циональных флагов. «Мы рас-
сматриваем участие в выставке 
в качестве уникальной возмож-
ности продемонстрировать до-
стижения России во всех облас-
тях», — заявил глава российско-
го правительства на торжест-
венной церемонии. Павильон 
нашей страны стал одним из 
крупнейших. На площади около 
четырех тысяч квадратных ме-
тров представлены самые инте-
ресные проекты страны. Экспо-
зиция, рассказали премьеру в 
ходе ее осмотра, входит в трой-
ку самых посещаемых: за пер-
вые два месяца павильон прош-
ли более 600 тысяч гостей.

Свою концепцию на ЭКСПО 
Россия назвала «Творческий 

разум: объединяя будущее». 
«Ее идея заключается в интег-
рации лучших умов всех госу-
дарств в интересах благополу-
чия и процветания человечест-
ва», — объяснил Михаил Мишус-
тин. Отечественная наука всег-
да была в авангарде мирового 
прогресса, а российские нова-
торы и конструкторы изобре-
ли радиоприемник, электриче-
скую лампочку, телевидение, 
первой наша страна отправила 
человека в космос.

Стараясь быть первой, заме-
тил премьер-министр, Россия 
никогда не идет в одиночку. «Мы 
приглашаем международное на-
учное сообщество к новым сов-
местным исследованиям и раз-
работкам в высокотехнологич-
ных сферах, в том числе в кос-
мосе, авиации, зеленой энерге-
тике и мирном атоме. Считаем, 
что технологическое будущее 
— это общее дело, здесь не мо-
жет быть границ и запретов, на-

циональных «резерваций» или 
односторонних ограничений», 
— заявил председатель прави-
тельства РФ.

— Вызовы становятся гло-
бальными, и ответить на них 
можно только объединением 
усилий всего человечества, — не 
сомневается премьер.

Идею общности Россия под-
готовила и для будущей ЭКСПО, 
которая должна пройти в 2030 
году. В качестве города — канди-
дата для проведения всемирной 
выставки выдвинута Москва. 
«Мы приложим все усилия, что-
бы получить возможность во-
плотить в реальность основную 
идею нашей заявки — «Прогресс 
человечества. Общее видение 
гармоничного мира», — сказал 
Мишустин. — Надеемся, что она 
найдет отклики во всех уголках 
планеты. Уверены, что выбор 
Москвы будет самым лучшим».

У российской столицы есть 
множество преимуществ, поя-

снил глава правительства. Мо-
сква — крупнейший, динамич-
но развивающийся и совре-
менный мегаполис, в котором 
органично сочетаются исто-
рия и инновации, памятники 
архитектуры и небоскребы де-
лового центра, крупнейшие зе-
леные парки и новейшая тран-
спортная инфраструктура. Мо-
сква способна принять десятки 
миллионов гостей, сделать их 
пребывание в России интере-
сным, полезным и запомина-
ющимся. Наконец, Москва мо-
жет создать для ЭКСПО уни-
кальное наследие для будущих 
поколений.

О том, что собой представля-
ет столица страны в наши дни, в 
российском павильоне расска-
зывает отдельная временная эк-
спозиция. Ее основная концеп-
ция — полет над Москвой. Стоя 
на максимально уменьшенной 
копии парящего моста в пар-
ке «Зарядье», зритель, глядя на 
анимированный коллаж, как бы 
совершает полет над самыми 
яркими и значимыми местами 
города. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин сам провел эту «экскур-
сию» для премьер-министра и 
гостей российского павильона 
из ОАЭ.

Кроме того, Михаил Мишус-
тин осмотрел национальный 
павильон страны — хозяйки все-
мирной выставки. Экспозицию 

«Пустыня мечты» создали с ис-
пользованием настоящего пе-
ска, она рассказывает об исто-
рии ОАЭ от племен бедуинов до 
наших дней.

На переговорах и в торже-
ственных речах стороны отме-
чали хорошее поступательное 
развитие отношений между го-
сударствами. В прошлом году, 
напомнил Мишустин, товаро-
оборот поставил рекорд — 3,3 
миллиарда долларов. Сейчас 
он стремится к новым высотам: 
за первые десять месяцев года 
преодолены четыре миллиарда. 
Совместно производятся авто-
мобили «Аурус». «Правитель-
ство России уделяет особое вни-
мание взаимодействию с эми-
ратскими партнерами в борьбе 
с распространением коронави-
русной инфекции», — заметил 
Михаил Мишустин. ОАЭ одним 
из первых государств призна-
ли российскую вакцину про-
тив коронавируса «Спутник 
V» и получили крупные ее пар-
тии. «Высокая эффективность 
и безопасность «Спутника V» 
подтверждены во многих стра-
нах мира», — заявил российский 
премьер.  

Мэр Москвы Сергей Собянин рас-
сказал премьеру и гостям павильо-
на о главных столичных проектах.

А К Ц Е Н Т

В технологическом будущем 
не может быть границ и запретов, 
национальных «резерваций» 
или односторонних ограничений

Разводной ключ

По закону развод через суд обязателен, когда 
у супругов есть несовершеннолетние дети или 
кто-то не согласен разойтись. В простых же 

случаях можно просто прийти в ЗАГС и поставить нуж-
ные штампы.

По данным Судебного департамента при Верхов-
ном суде России, за шесть месяцев этого года суды 
приняли 186,9 тысячи решений о разводе. Еще 232 
брака были признаны недействительными. Но ча-
сто просто поставить штамп и официально переве-
сти друг друга в разряд бывших — только начало боль-
шого и склочного пути. Надо договориться о разде-
ле имущества. Надо — и это самое главное — позабо-
титься о детях, решить, с кем они будут жить, как в их 
жизни будет участ-
вовать другой ро-
дитель и т.п. Хуже 
всего, когда папа 
и мама начинают 
буквально рвать 
ребенка на части 
из-за собственных 
амбиций и обид.

Перевести раз-
вод в цивилизован-
ное русло призва-
ны специальные 
примирительные 
процедуры. В част-
ности — мирные переговоры с помощью посредни-
ков, как медиаторов, так и судебных примирителей 
из числа бывших судей.

По словам председателя Совета судей России Вик-
тора Момотова, обязательное судебное примирение 
может быть введено по делам, связанным с разделом 
совместно нажитого имущества между супругами, 
определением порядка общения с детьми и другим.

Иными словами, прежде чем начать процесс, быв-
ших супругов предлагается сначала отправлять на 
разговор к судебным примирителям. Работать су-
дебными примирителями могут только судьи в от-
ставке, то есть люди с большим опытом и знаниями. 
Список таких примирителей и сам регламент судеб-
ного примирения утвердил пленум Верховного суда 
России.

Судебные примирители вправе знакомиться с ма-
териалами дела. Естественно, никуда за стены пере-
говорной информация не уйдет, все строго конфи-
денциально.

Кроме того, многие эксперты рекомендуют обра-
щаться в ходе развода к нотариусам. Это тоже циви-
лизованный способ оформить свои будущие отноше-
ния, когда прежние закончились. С помощью нота-
риуса можно разделить имущество, договориться об 
алиментах и т.п.  

1

1

Предлагается 
направлять 
 бывших супругов 
на переговоры 
к судебному 
 примирителю

— Какие кредиты нельзя разделить при разводе 
rg.ru/art/2200143

— Больше фото — на сайте
rg.ru/sujet/1560
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АКЦИЯ «РГ» Омские 
правоохранители 
подписали на нашу газету 
социальные учреждения

Добро должно быть 
с тиражами

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

Омские полицейские и следо-
ватели стали участниками сов-
местной благотворительной ак-
ции «Российской газеты» и «По-
чты России» «Дерево добра».

Теперь каждую неделю «РГ» 
будут получать в домах-интер-
натах, детских домах, центрах 
адаптивной помощи и центрах 
реабилитации несовершен-
нолетних. Как правило, в та-
ких учреждениях очень скром-
ный бюджет и они не могут по-
зволить себе лишние траты. 
Но «Дерево добра» поддержи-
вают многие неравнодушные 
омичи. И у одиноких людей, жи-
телей отдаленных районов об-
ласти, появляется возможность 
читать свежую прессу.

Омские следователи офор-

мили годовую подписку на 
«Российскую газету — Неде-
ля» для своих подшефных уч-
реждений, а сотрудники поли-
ции подписали на «толстушку» 
социально-реабилитационный 
центр для подростков «Забота» 
и Центр социальной адаптации, 
где находят временный приют 
омичи, попавшие в сложную 
жизненную ситуацию.

— Мы думаем, что и подрост-
ки, и взрослые постояльцы бу-
дут читать газету с удовольст-
вием, — говорит представитель 
УМВД России по Омской об-
ласти Алексей Командыков. — 
Ведь издание публикует не толь-
ко свежие новости и статьи, но 
и много полезных для наших по-
допечных материалов.  
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Агентство Fitch 
подтвердило 
кредитный 
рейтинг России

ПРОГНОЗНЫЕ 
ВЕЛИЧИНЫ
Роман Маркелов

Международное агентство 
Fitch подтвердило суверенный 
кредитный рейтинг России на 
уровне BBB со стабильным про-
гнозом. В минфине это решение 
агентства оценили позитивно, 
сообщил министр финансов РФ 
Антон Силуанов.

Fitch подтвердило рейтинг 
России благодаря наиболее 
низкому уровню госдолга сре-
ди стран с сопоставимым рей-
тингом, росту фискальных ре-
зервов и надежной макроэко-
номической конструкции, вы-
строенной правительством и 
ЦБ. «Сочетание указанных фак-
торов является залогом устой-
чивости российской экономи-
ки перед лицом потенциальных 
внешних шоков», — сказал Си-
луанов. Слабыми местами для 
кредитоспособности России в 
Fitch считают геополитические 
риски, низкий потенциальный 
рост ВВП, высокую зависи-
мость от сырья и низкое каче-
ство управления в сравнении с 
сопоставимыми эмитентами. 

Кредитные рейтинги (при-
сваиваются как странам, так и 
компаниям и финансовым ор-
ганизациям) считаются пока-
зателем безопасности инвести-
рования. Рейтинги отражают 
способность вернуть кредиты. 
Если они высокие (обознача-
ются буквой «А»), то подразу-
мевается, что эмитент хорошо 
платил по счетам и будет так же 
платить и дальше. Средние кре-
дитные рейтинги обозначают-
ся буквой «В», низкие (риско-
вые) — буквой «С», дефолтные — 
буквой «D». 

По шкале Fitch у России рей-
тинг инвестиционного уровня, 
но нижней его ступени. «BBB» — 
«хорошая кредитоспособность, 
низкие ожидания по кредит-
ным рискам, адекватная спо-
собность своевременно пога-
шать обязательства». Еще два 
агентства «большой тройки» — 
Moody’s и S&P — держат схожие 
рейтинги России по своим шка-
лам: у Moody’s это «Baa3» со 
стабильным прогнозом (обяза-
тельства средней надежности, 
подверженные умеренному ри-
ску), у S&P — «BBB-» со стабиль-
ным прогнозом (достаточная 
способность выполнять обя-
зательства при большей, чем 
в «А», чувствительности к не-
благоприятной экономической 
конъюнктуре).  

COVID-19  

Выясняется 
штамм 
заболевших 
пассажиров 
из ЮАР

ОН И В АФРИКЕ 
ВИРУС
Ольга Игнатова

У девяти граждан, вернувших-
ся в Россию из ЮАР, выявлен 
положительный ПЦР-тест на 
коронавирус. Все они госпита-
лизированы. Рейс прибыл в Мо-
скву еще 3 декабря. «На рейсе 
из Эфиопии находилось 58 пас-
сажиров непосредственно из 
Южно-Африканской Республи-
ки, работу с ними вели специа-
листы санитарно-карантинно-
го контроля Роспотребнадзо-
ра и психологическая служба 
МЧС России. Для граждан орга-
низовано экспресс-тестирова-
ние в аэропорту, они размеще-
ны в обсерваторе, ежедневно 
проходят ПЦР-тестирование», 
— сообщил Роспотребнадзор.

Сначала положительный тест 
на ковид был выявлен у двух 
прилетевших. Сегодня положи-
тельный тест подтвержден еще у 
7 человек. Все они госпитализи-
рованы, находятся под медицин-
ским наблюдением. «Штаммо-
вая принадлежность коронави-
руса устанавливается», — уточ-
нили в Роспотребнадзоре.

Ранее главный санитарный 
врач России Анна Попова объ-
явила о двухнедельном каран-
тине для тех, кто прибывает 
из ЮАР и соседних стран из-за 
«омикрон»-варианта корона-
вируса. Новый штамм обнару-
жили в Ботсване и ЮАР в 20-х 
числах ноября. Он содержит 
десятки мутаций в S-белке, не-
обходимом для заражения кле-
ток. По мнению ученых, многие 
из новых изменений в геноме 
SARS-CoV-2 указывают на вы-
сокую заразность «омикрон»-
варианта.  

Омские следователи и полицейские 
участвуют в акции «Дерево добра» 
каждый год.

А К Ц Е Н Т

С 2009 года состоялось 13 церемоний 
награждения премией «Юрист года». 
Ее лауреатами во всех номинациях 
стали 80 человек
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ПОДРОБНОСТИ Торговые сети 
усомнились в справедливости 
проверок

Ценам предписана 
обоснованность

Татьяна Карабут

Х5 Group (владеет торговы-
ми сетями «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель», «Чи-
жик») не согласна с действиями 
сотрудников Управления Фе-
деральной антимонопольной 
службы по Курской области, 
которые выявили разные цены 
на одни и те же продукты в «со-
седних» магазинах сети и обя-
зали устранить нарушение. Ве-
домство обещает изучить пре-
тензии бизнеса.

По результатам проверки 
в «Магните» и «Пятерочке» в 
Курской области ФАС пришла к 
выводу, что в 7 муниципальных 
образованиях региона, где тор-
говые сети занимают домини-
рующее положение, стоимость 
некоторых товаров выше, чем в 
самом Курске. Например, в сво-
ем письме служба указывает на 
разницу в ценах на сахар — 50 
копеек, на курицу — 1 рубль, на 
яйца — 3,7 рубля и т.д. Курское 
УФАС направило предупрежде-
ние компаниям «о необходи-
мости прекратить необосно-
ванное завышение розничных 
цен» в течение 10 дней с момен-
та получения. 

Но в Х5 не согласны с пре-
тензиями. В ответном письме 
на имя руководителя УФАС по 
Курской области (есть в распо-
ряжении «РГ») ретейлер указы-
вает на то, что в 7 из 12 случаев 
«в сводной таблице с резуль-
татами проведенного монито-
ринга указаны цены на разные 
продовольственные товары». 
В двух случаях проверяющие 
ошиблись, списывая цену. Толь-
ко в одном эпизоде ФАС фик-
сирует разные цены на одина-
ковый товар и бренд, но и это-
му есть объяснение — в одном 
из магазинов ввели скидку для 
привлечения клиентов. 

В итоге ретейлеры усомни-
лись в правильности выводов 
о завышении цен, поскольку 
они сделаны на некорректных 
данных. В X5 Group подтвер-
дили, что направили свой от-
вет ФАС.

Курское УФАС России при-
няло к сведению письмо Х5, 
сообщили в службе. При этом 

в ФАС отмечают, что «дискус-
сия службы с торговыми сетя-
ми носит регулярный харак-
тер». По итогам таких дискус-
сий представители торговых 
сетей обычно исполняют пре-
дупреждения ФАС, отметили в 
ведомстве.

«Бороться со злоупотре-
блениями, доминирующим 
положением на рынке крайне 
важно, — уверен генеральный 
директор агентства InfoLine 
Иван Федяков. — И совсем дру-
гое дело — коммерческая по-
литика компаний. Внутри од-
ного региона и даже на одной 
улице в магазинах одной тор-
говой сети цена на одну и ту же 
тушку курицы может быть раз-
ная в зависимости от трафи-
ка, арендной платы и многого 
другого». 

Федяков отмечает, что в 
России топ-10 торговых сетей 
по выручке занимают лишь 40 
процентов рынка. Редко в ка-
ких регионах наблюдается до-
минирующее положение ка-
кой-либо из сетей. Это высо-
коконкурентный рынок, поэ-
тому игра с завышениями цен 
тут же обернется ретейлеру 
оттоком покупателей, уверен 
эксперт.

Директор Ассоциации про-
изводителей и поставщиков 
продовольственных товаров 
«Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков также считает, что при 
рыночной экономике опериро-
вать понятием «завышенные 
цены» нельзя. «Торговые сети 
иногда устанавливают на со-
циально значимые продукты 
цены даже ниже себестоимо-
сти», — констатирует он. 

Кроме того, по словам Федя-
кова, сейчас много проверок со 
стороны ФАС, когда они не свя-
заны с жалобами покупателей. 

«ФАС стала самостоятель-
но инициировать дела, хотя по-
требителя это устраивало, если 
не было жалоб. Было заявление 
первого лица государства разо-
браться с высокими ценами — и 
после этого начались проверки. 
Создается впечатление, что это 
формальное выполнение тако-
го поручения», — говорит Фе-
дяков.  

СИТУАЦИЯ Что не дает наследнику агропредприятия «СКВО» вступить в свои права

Наследственные муки Дениса Касьяненко
Екатерина Некрасова 

В 
Ростовской области «за-
гадочная» история выш-
ла: Денис Касьяненко, на-

следник экс-владельца крупно-
го агропредприятия «СКВО», 
стал «подозреваемым наслед-
ником». Ситуация удивила даже 
искушенных наблюдателей: под 
следствие молодой человек уго-
дил после того, как сам обратил-
ся к правоохранителям за помо-
щью и сообщил им о том, что в 
отношении него, возможно, со-
вершено преступление.

Немного истории
Уже не первый год внимание 

СМИ привлекает конфликт двух 
семей покойного депутата Зак-
собрания Ростовской области 
Владимира Касьяненко, вла-
девшего СЗАО «СКВО» в Зер-
ноградском районе. После его 
смерти агропредприятие воз-
главила удочеренная им Анна 
Касьяненко. В публикациях она 
утверждала, что Денис, сын аг-
рария от первого брака, якобы 
пытается получить контроль 
над «СКВО». Денис и его мама 
Лидия придерживаются иной 
позиции, которую они изложи-
ли прессе в марте в статье «Де-
нис Касьяненко: Я продолжу 
дело отца». А 25 ноября Денис 
стал фигурантом дела по ст. 307 
УК РФ, якобы он оговорил «род-
ственников». Но «фигурант» 
верит, что ситуация скоро про-
яснится и обвинения с него 
снимут. 

Напомним, агрохолдинг 
«СКВО» вырос на базе колхоза 
им. Военсовета (СКВО). Влади-
мир Касьяненко возглавил его в 
1989 году. В 1990-е колхоз прев-
ратился в АОЗТ, а позже стал 
СЗАО. Как писали СМИ, с 1994 
года Владимир Касьяненко в те-
чение пяти созывов избирал-
ся депутатом Заксобрания Ро-
стовской области. В 2001 году 
он создал ООО «Владен», ко-
торое являлось основным вла-
дельцем предприятия «СКВО». 
Об этом рассказывал и один из 
соратников Владимира Кась-
яненко, экс-глава «Владена». 
В 2019 году он был опрошен в 
рамках проведенной следст-
венными органами проверки, 
что зафиксировано протоколом 
опроса. Из него следует: Кась-

яненко учредил «Владен» для 
приобретения акций «СКВО», 
чтобы сосредоточить их в своих 
руках и обеспечить себе и своей 
семье гарантированное буду-
щее. На тот момент семья у него 
была только одна — жена Лидия, 
с которой он расписался в 1972 
году, и сын Денис. Касьяненко, 
как вспоминал опрашиваемый, 
рассказал ему, что советовался 
с супругой (Лидией) о том, как 
назвать предприятие. Ими было 
принято решение назвать его 
по первым слогам имен самого 
Владимира и их сына Дениса — 
«ВлаДен».

С Лидией аграрий развел-
ся в декабре 2007-го и женился 
на Елене Григорьевой, которая 
взяла его фамилию. «После раз-
вода отец поселился в Ростове-
на-Дону вместе с новой женой 
и ее 17-летней дочкой от пер-
вого брака Анной, — вспоминал 
Денис. — Почти каждый день он 
приезжал на работу в хозяйст-
во, а это 300 км пути. После ре-
гистрации брака Елена убедила 
его удочерить Анну».

Битва семей
2 сентября 2015 года сердце 

Владимира перестало биться. 
Он не оставил завещания, а по 
закону наследниками являлись 
Денис, Анна и Елена Касьянен-
ко. 2 октября, через месяц после 
смерти агрария, Анна отказа-
лась от наследства в пользу сво-
ей матери Елены. А 6 октября от 
наследства в ее же пользу отка-
зался Денис. Только как это про-
изошло? В тот день было офор-
млено нотариально заверенное 
обязательство о выплате Еле-
ной Денису стоимости доли в 
наследстве, которая полагалась 
бы ему по закону, а также о при-
обретении для него на указан-
ные денежные средства авто-
мобиля.

Денис о тех событиях вспо-
минает так: «После похорон по 
инициативе Елены я с ней и ее 
охранником приехал к ее зна-
комому нотариусу Ларионову. 
Я ехал открывать наследство. 
Тот закрыл дверь на ключ, оста-
вив охранника снаружи. Нота-
риус и Елена потребовали от 
меня отказаться от наследства 
в ее пользу, говорили о каких-
то бандитах, которые якобы ее 
преследуют, что нас всех могут 

убить... Сказали, что Елена вы-
платит мне какую-то компен-
сацию. Я был психологически 
подавлен. Меня «трамбовали», 
пока не добились отказа от на-
следства, выдали нотариальное 
обязательство о компенсации 
моей доли наследства без ука-
зания стоимости, т.е. пустую бу-
мажку. Вот так меня лишили на-
следства».

Каким могло быть для него 
это наследство? Как минимум 
— треть доли в «СКВО». По ито-
гам 2020 года баланс (актив) 
предприятия оценивается в 
2,43 млрд рублей, из них толь-
ко внеоборотных активов (зем-
ля, недвижимость и другое) — на 
1,36 миллиарда. Денису за отказ 
от всего этого обещали неопре-
деленную стоимость доли в на-
следстве и автомобиль из этих 
средств, и он согласился? Тут 
что-то не так. Вот вы бы отказа-
лись променять миллиарды на 
что-то неопределенное? Денис 
объяснял, что в борьбу с «род-
ственниками» он вступил после 
беседы с адвокатом. Тот разъя-
снил ему, что отказ от наслед-
ства под условием недопустим. 
В 2016 году Ростовский облсуд 
подтвердил права Дениса на на-
следство, а в 2017-м судебная 
коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ оста-
вила это решение в силе. «Нота-
риально оформленный» отказ 
Дениса от наследства был об-
условлен обязательством Еле-
ны Касьяненко, тогда как отказ 
от наследства под условием в 
соответствии с требованиями 
статьи 1158 ГК РФ не допуска-
ется. Тем самым Верховный суд 
восстановил законные права 
Дениса на наследство, но с это-
го времени он так и не вступил в 
свои наследственные права.

Поле чудес
Опираясь на решение ВС и 

полагая, что в борьбе за наслед-
ство его пытались обвести во-
круг пальца, Денис в 2019 году 
обратился в СУ СК по Ростов-
ской области и ОП №2 Ростова-
на-Дону с заявлениями о пре-
ступлении и привлечении Еле-
ны и Анны Касьяненко, а также 
иных лиц к уголовной ответст-
венности «по факту соверше-
ния ими действий, направлен-
ных на отстранение Дениса Ка-

сьяненко, установление своего 
контроля за бизнесом Владими-
ра Касьяненко».

14 июня 2019 года замна-
чальника отдела по расследо-
ванию особо важных дел след-
ственного управления СК по 
Ростовской области полков-
ник Абу Магамедов, как писали 
СМИ, проведя доследственную 
проверку, возбудил уголовное 
дело № 11902600001000225 по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство) в отношении Елены Касья-
ненко и неустановленных лиц. В 
основу были положены данные 

о том, как Елена Касьяненко в 
присутствии нотариуса Ларио-
нова обманом убедила Дениса 
подписать отказ от наследства 
и как глава администрации Кра-
сноармейского сельского посе-
ления Ирина Люлюмова помо-
гала в получении справок с при-
писками.

Ранее Лидия, напомним, она 
— первая жена Владимира Кась-
яненко, по этому поводу расска-
зала СМИ: «[Елена Касьяненко] 
представила в суд вызывающую 
у нас сомнения в подлинности 
справку из райадминистрации 
за подписью Ирины Люлюмо-
вой, где указано, что мой муж 
был прописан в нашем доме 
до декабря 2007-го, но якобы с 
1995-го там не проживал. Поя-
вились «справки из полиции» 
с аналогичными сведениями, 
также вызвавшие у нас сомне-
ния». Такие «справки» косвен-
но могли бы указывать на факт 
совместного проживания Вла-
димира с Еленой еще до его раз-
вода с первой женой. При раз-
деле наследства это могло бы 
помочь Елене заявить права на 
«Владен» (мол, совместно на-
житое имущество) и далее по 
цепочке на «СКВО».

А как вам то, что легшая в 
основу сомнительной справки 
запись в похозяйственной кни-
ге была сделана легко стираю-
щимся карандашом, хотя все 
остальные записи там же были 
сделаны ручкой? Что касается 
справок из полиции, то в 2019 
году по заявлению Лидии была 
проведена служебная провер-
ка. В ее рамках один из поли-
цейских заявил, что на датиро-
ванном 2016 годом ответе на за-
прос адвоката стоит не его под-
пись! Чья же она тогда? Чем не 
повод для разбирательства? 

СМИ пишут, что по делу про-
тив Елены в качестве потерпев-
шего был процессуально при-
знан, а затем следователем Ма-
гамедовым допрошен заявитель 
Денис Касьяненко и его мать 
Лидия Андреевна. Однако спу-
стя четыре дня Ростовская об-
ластная прокуратура отмени-
ла постановление Магамедова 
и постановила вернуть ему ма-
териалы для проведения допол-
нительной проверки. Как писа-
ли СМИ, проверки продолжа-
лись до весны 2021 года, попут-
но вскрывая факты хищения де-
нежных средств СЗАО «СКВО». 
Как сообщали СМИ, по версии 
следствия, Анна Касьяненко 
оформила свою домработни-
цу к себе помощником генди-
ректора и путем перечислений 
средств на банковские карты 
выплатила средствами компа-
нии более 20 млн рублей, кото-
рые «ушли» в дорогие бутики 
Вены и Гамбурга.  

Для сравнения, прибыль 
«СКВО» за 2020 год состави-
ла 2,6 млн рублей — мелочь по 
сравнению с его годовым обо-
ротом в 1,2 млрд. Не пора ли 
акционерам спросить у менед-
жмента, почему так? Возмож-

но, Денис, если бы ему позволи-
ли, стал бы более эффективным 
топ-менеджером. Но как это 
проверишь, когда холдингом 
«рулят» другие, а Денис только 
борется за свои права. 

Что же получается: проку-
ратура как надзорный орган 
как бы указала следователю 
СК, мол, вы, конечно, сдела-
ли все правильно, установили 
факты, но с возбуждением дела 
в отношении Елены Касьянен-
ко поторопились? Это доволь-
но странно — что мешает прово-
дить проверки в рамках предва-
рительного расследования? Так 
даже лучше. Между тем в 2019-
м отмену дела на Елену одобрил 
прокурор Ростовской области 
Юрий Баранов — тот самый, ко-
торый год спустя неожиданно, 
как писали СМИ, подал в от-
ставку, недоработав всего два 
месяца до пенсионного возра-
ста. По одной из версий, это мог-
ло быть связано с тем, что сра-
зу три донских прокурора в тот 
момент находились под следст-
вием и судом по подозрению в 
получении взяток, а четвертый 
уже отбывал наказание…

Точка или многоточие?
СМИ отреагировали на но-

вость о возбуждении уголовно-
го дела в отношении Дениса Ка-
сьяненко. Некоторые даже на-
писали, будто оно могло быть 
заведено для того, «чтобы за-
конный наследник вообще отка-
зался от своих прав». Возможно, 
в будущем мы узнаем, что наши 
коллеги не ошиблись в своих 
предположениях. А пока извест-
но, что дело заведено о ложных 
показаниях — мол, Денис приду-
мал всю историю с наследством 
и подал якобы ложное заявле-
ние в СК по Ростовской области 
в 2019 году в отношении Елены 
Касьяненко.

Дело на него завел не СК, ко-
торому он якобы «врал», а сле-
дователь местного УМВД. Это 
уровень пониже, другие полно-
мочия, сфера ответственности и 
т.д. Выбор у следствия теперь по 
большому счету не очень боль-
шой. Оно оказалось в положе-
нии, когда надо судить либо Де-
ниса за ложный донос, либо его 
«родственников». Третий путь: 
дать оценку действиям следо-
вателя, который все это затеял. 

Сделать это могут вышестоя-
щие, вплоть до Москвы, компе-
тентные органы. Возможно, они 
и присмотрятся к этому ростов-
скому тупику. Ситуация пато-
вая, но может сыграть даже на 
руку Денису: чтобы доказать, 
что он лгал, надо доказать, что 
не лгали «родственники», а это 
с учетом всплывающих фактов 
может оказаться не так просто. 

Еще большая «тайна следст-
вия» — обвинение Дениса в лега-
лизации денег, якобы «приобре-
тенных им от неустановленных 
лиц в результате совершения 
преступления» (ст. 174.1 УК РФ). 
В апреле 2020 года Денис подал 
в налоговую инспекцию декла-
рацию по форме 3-НДФЛ, в ко-
торой указал полученный им 
в 2019 году доход в размере 50 
млн рублей. С этой суммы упла-
тил 6,5 млн рублей налога, как и 
полагается добропорядочному 
гражданину. Спустя год следова-
тель полиции усмотрел в этом… 
«легализацию средств, получен-
ных преступным путем». Ин-
тересно, с каких это пор «пре-
ступники» платят налоги с кри-
минального дохода? И с каких 
это пор государство берет та-
кие деньги? Как известно, нало-
говые органы проверяют источ-
ники доходов граждан. Если воз-
никают сомнения, информация 
передается правоохранителям. 
Никто с преступного дохода на-
логов не берет. В данном случае 
налоги были взяты, значит, сом-
нений у налоговиков не возни-
кло. Отмывание денег, если уж 
на то пошло, прочно ассоции-
руется с чем-то подпольным, 
скрытным, криминальным, но 
уж точно не с открытой и про-
зрачной процедурой уплаты на-
логов. А тут их уплата напрямую 
увязывается с неким преступле-
нием, какими-то «неустанов-
ленными лицами», что просто 
не укладывается в голове. Что 
вообще происходит? 

Дело Дениса уже привлекло 
общественное внимание. О нем, 
например, рассказал на сво-
ем YouTube-канале известный 
российский журналист Андрей 
Караулов, обратившийся к фе-
деральным правоохранителям 
с просьбой разобраться с тем, 
что происходит у ростовских 
коллег. О таких случаях умалчи-
вать нельзя.  

А К Ц Е Н Т

Меня «трамбовали», пока не добились 
отказа от наследства, выдали нотари-
альное обязательство о компенсации 
моей доли наследства без указания 
стоимости, т.е. пустую бумажку

РЕШЕНИЕ Экс-
замминистра 
просвещения 
Марину Ракову 
не отпустили 
из СИЗО

АРЕСТ 
ПРОДЛИЛИ 
ДО ВЕСНЫ
Иван Егоров

Тверской суд Москвы по хода-
тайству следствия МВД про-
длил еще на три месяца арест 
бывшему замминистра просве-
щения и экс-вице-президенту 
Сбербанка Марине Раковой, 
а также ректору «Шанинки» 
Сергею Зуеву.

Их обвиняют в особо круп-
ном мошенничестве. Защита 
Раковой настаивала на замене 
бывшей чиновнице, обвиняе-
мой в особо крупном мошен-
ничестве, меры пресечения на 
не связанную с содержанием 
под стражу. Однако суд не стал 
удовлетворять просьбу защиты 
и продлил Раковой срок содер-
жания под стражей на три ме-
сяца до 6 марта 2022 года. При 
этом суд отклонил ходатайст-
во защиты. После нее суд рас-
сматривал вопрос о продлении 
ареста Сергею Зуеву. Защита 
настаивала на избрании ректо-
ру меры пресечения, не связан-
ной с лишением свободы, так 
как у него проблемы с сердцем, 
давлением и сосудами. И дей-
ствительно, в начале заседания 
Зуеву стало плохо и ему выз-
вали «скорую». Однако после 
осмотра медиками, которые 
сняли ректору кардиограмму, 
заседание продолжилось. Суд, 
так же как и Раковой, продлил 
ему арест на три месяца — до 
7 марта. 

По версии следствия, Сергей 
Зуев вступил в преступный сго-
вор с Раковой и бывшим замом 
гендиректора ФГАУ «Фонд но-
вых форм развития образова-
ния» Евгением Заком. Исполь-
зуя служебное положение, они 
заключили подложные трудо-
вые договоры между РАНХиГС 
и 12 сотрудниками минпросве-
щения для их фиктивного тру-
доустройства по совместитель-
ству. Зуев и Ракова своей вины 
не признают. По словам адвока-
тов, ректор даже не был знаком 
с бывшей чиновницей.  

Не зовите в ГОСТы

«Для торговых сетей 
стикеры — дополни-
тельная головная боль. 

Они отклеиваются, информа-
ция может быть указана не та, 
что может повлечь штрафы. По-
этому такую продукцию с до-
полнительными наклейками 
они стараются не принимать», 
— уточняет Шапкин.

По его словам, производите-
ли алкогольной продукции об-
ращаются в союз за разъясне-
ниями отдельных пунктов, ко-
торые из ГОСТов не совсем по-
нятны. Например, с какого мо-
мента предупредительная над-
пись «Чрезмерное употребле-
ние алкоголя вредит вашему 
здоровью» должна занимать не 
менее 10% этикетки? Означает 
ли необходимость использова-
ния в алкогольной продукции 
только натуральных аромати-
заторов запрет на использова-
ние ванилина?

Все эти ГОСТы были подго-
товлены в поддержку техре-
гламента о безопасности алко-
гольной продукции, который 
должен был вступить в силу с 1 
января 2022 года, говорит Па-
вел Шапкин. Но 2 декабря Совет 
Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) согласился с 
предложением России перене-
сти его вступление на два года. 
Техрегламент разрабатывал-
ся 10 лет назад и устарел: с тех 
пор было принято много новых 

изменений в российском зако-
нодательстве, что не учтено в 
техрегламенте, и даже техно-
логии производства сильно из-
менились. Как поясняли в мин-
фине, принятый в 2018 году ре-
гламент содержит технические 
ошибки и неточности, которые 
в том числе могут привести к 
сложностям при производстве 
алкогольной продукции.

Но что теперь будет с ГО-
СТами с учетом оставшего-
ся короткого периода до конца 

года, пока непонятно, указыва-
ет Шапкин. «РГ» обратилась по 
этому поводу за разъяснениями 
в Росстандарт. Но пока в ведом-
стве не ответили.

Впрочем, пока участники 
рынка не паникуют. «Проблем 
с сетями нет, и дефицита мы не 
ждем», — говорит исполнитель-
ный директор виноторговой 
компании Fort Александр Ли-
пилин. По его словам, обычно в 
подобных случаях, если есть не-
разрешенная проблема с мар-
кировкой или другими изме-
нениями в правилах продажи, 
сети подстраховываются и на-
правляют поставщикам письма 
о том, что в случае изменений 
и невозможности продавать 
продукцию она будет возвра-
щена. «Таких сигналов сейчас 
нет. Предновогодние отгрузки 
уже начались, и они идут в об-
ычном режиме», — заверил Ли-
пилин, уточнив, что импортная 

продукция маркируется в соот-
ветствии с российским законом 
о виноградарстве и виноделии 
и сети принимают эти товары.
Он полагает, что согласование 
ГОСТов отложат и введут пере-
ходный период. Кроме того, по 
опыту, когда меняются ГОСТы, 
изменения касаются только но-
вого товара, а старый остается в 
обороте, добавляет эксперт.

В магазинах АШАН дефицита 
алкоголя после Нового года не 
ожидается, заверили в компа-
нии. В X5 Group также сообщи-
ли, что не фиксируют проблем с 
переходом на новые требования 
по маркировке алкоголя.  

1
А К Ц Е Н Т

Для торговых сетей стикеры — 
дополнительная головная боль: 
они отклеиваются, на них может быть 
указана неверная информация

— Читайте также: Россияне 
переходят на «полезный» 
алкоголь 
rg.ru/art/2217295
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Изменения в ГОСТах обычно 
касаются нового товара, а старая 
продукция остается в обороте.

ОБЩЕСТВО

Стартовал 
новый проект 
по борьбе 
с алкогольной 
зависимостью

НОЛЬ — 
ЛУЧШИЙ 
ГРАДУС
Елена Яковлева

В субботу на телеканале «Спас» 
стартовал документальный се-
риал «12» о борьбе с алкоголь-
ной зависимостью. 12 героев 
сериала проходят терапию в 
церковном реабилитационном 
центре Рязанской области, пы-
таясь  избавиться от алкоголь-
ной зависимости.

«Это яркий пример настоя-
щей, сострадательной, деятель-
ной журналистики», — сказал 
на презентации проекта глава 
Синодального отдела по вза-
имоотношениям Церкви с об-
ществом и СМИ Владимир Ле-
гойда. Участники проекта хотят 
разобраться, как вернуть в про-
фессию, семью, общество чело-
века, который попал в тяжелую 
зависимость от алкоголя «Это 
проект о преображении чело-
века и возвращении его прежде 
всего к самому себе», — гене-
ральный директор телекана-
ла «Спас» Борис Корчевников 
подчеркивает состоятельность 
и талантливость героев сери-
ала «12»: Елена была в школе 
отличницей,Руслан — прекра-
сный севастопольский повар, 
еще один герой — бизнесмен. 
София Малявина, генеральный 
директор АНО «Национальные 
приоритеты», помогающего 
проекту, предложила реклам-
ный слоган «Ноль — лучший 
градус для жизни». Для алко-
голезависимого важна реаби-
литационная среда. Ее и пока-
зывает проект «12», снятый с 
соблюдением всех условий так-
тичности. «Вы не увидите на те-
леэкране слезы и упрашивания 
дать 100 грамм, — рассказывает 
ведущий проекта, актер Антон 
Макарский, — Хотя телерейтин-
ги  это бы дало максимальные. 
Но «12» —  не провокационное 
реалити-шоу.  Мы не нарушим 
тайны человека, желающего 
справиться с бедой».  
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БЕЗОПАСНОСТЬ Шпионские рейды НАТО у воздушных границ 
России несут прямую угрозу всем гражданским лайнерам

Полеты над Черным

Юрий Гаврилов

В 
Федеральном агентст-
ве воздушного тран-
спорта — Росавиации 
готовят протест в свя-
зи с инцидентом, ко-
торый в конце прош-
лой недели произо-
шел в небе над Чер-
ным морем неподале-

ку от наших границ. Самолет-
разведчик НАТО пересек мар-
шруты гражданских лайнеров. 
Что едва не привело к столкно-
вению военного борта с пасса-
жирским самолетом.

В Росавиации раскрыли не-
которые детали инцидента. 
Утром 3 декабря в 09.53 по мо-
сковскому времени над откры-
тыми водами Черного моря, 
вблизи района ответственно-
сти российских органов обслу-
живания воздушного движе-
ния, самолет-разведчик НАТО 
CL-600 выполнял полет с ин-
тенсивным снижением с высо-
ты 11 000 до 9200 метров. При 
этом он пересекал установлен-
ный для гражданских лайнеров 
маршрут. «Экипаж самолета-
разведчика на неоднократные 
запросы органов обслужива-
ния воздушного движения не 
отвечал», — отметили в Роса-
виации.

По данным ведомства, через 
этот район почти одновремен-
но пролегали маршруты двух 

гражданских воздушных судов. 
Airbus А330-300 авиакомпа-
нии «Аэрофлот» следовал рей-
сом из Тель-Авива в московский 
аэропорт Шереметьево. А маль-
тийский  CL650 направлялся из 
Сочи в Скопье (Северная Маке-
дония).

Со ссылкой на свой источник 
Интерфакс сообщил, что ко-
мандир пассажирского Airbus 
проинформировал диспетчера 
о срабатывании сигнализации 
об опасном сближении. С зем-
ли немедленно приказали лай-
неру снизиться и занять безопа-
сный эшелон. При выполнении 
маневра экипаж А330 мог даже 
наблюдать другое воздушное 
судно.

В «Аэрофлоте» вынужден-
ную смену высоты из-за пересе-
чения маршрута лайнера с дру-
гим бортом подтвердили. А в 
Росавиации отметили, что уве-
личившаяся интенсивность по-
летов самолетов НАТО у границ 
России, в том числе над Черным 
морем, создает риски возникно-
вения опасных инцидентов в от-

ношении гражданских воздуш-
ных судов.

«Учитывая, что вышеуказан-
ные полеты военных самолетов 
без радиосвязи несут риски для 
безопасности полетов граждан-

ских воздушных судов в районе 
Черного моря, российскими ави-
ационными властями будет ини-
циировано направление проте-
ста по дипломатическим кана-
лам», — заявили в ведомстве.

Чей борт бесчинствовал в 
небе над Черным морем, офи-
циально не сообщается. Однако 
известно, что 3 декабря россий-
ские истребители Су-27 и Су-30 
сопроводили над нейтральны-
ми водами Черного моря аме-
риканский стратегический са-
молет-разведчик RC-135 и са-
молет разведки и целеуказания 
CL-600 ARTEMIS сухопутных 
войск США. Можно предполо-
жить, что один из этих бортов, 
а именно CL-600, как раз и пе-
ресек международные авиали-
нии.  

А К Ц Е Н Т

Нарушения могли привести к гибели людей. 
Поэтому нужны решительные действия, в том числе 
Международной организации гражданской авиации 

РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ, 
А ТАНЦУЮТ
И вот вопрос: мы вообще на балет за чем ходим? Чтобы 
что получить?

В драму я хожу, чтобы увидеть историю, которую 
раскрывают необычные, неординарные люди. Сюжет 
+ актеры. Понятно. А балет? Актеры — да, сюжет… Вряд 
ли. Мне кажется, что, на самом деле, мы ходим на ба-
лет, чтобы увидеть красоту. Нигде красота не воплоща-
ется столь явственно, и, я бы сказал, однозначно, как в 
балете. 

Мировая премьера балета «Мастер и Маргарита» 
по великому роману Булгакова на музыку Альфреда 
Шнитке и Милко Лазара состоялась на днях в Боль-
шом театре. Любителям красивого просим не торо-
питься. Это — не про красоту, это — про абсурдность 
жизни.

А роман Булгакова, если вдуматься, разве не про 
это? Разве не странно, что помогает Мастеру и Марга-
рите не ангел, а дьявол? Разве неудивительно, что Ма-
стер сочиняет великий роман, а какие-то невнятные 
критики издевают-
ся над ним? Разве… 
Впрочем, надо ли 
множить примеры? 
Мы все читали ро-
ман, и понимаем, 
что уж чего-чего, а 
абсурда там хвата-
ет с лихвой.

Балет «Мастер и 
Маргарита» не про 
гармонию жизни, а 
про дисгармонию, 
про рванный, распадающийся мир. И почти вся музы-
ка Шнитке, которую блестяще исполняет оркестр под 
руководством Антона Гришанина, — не про связи, а про 
разрывы.

Балетмейстер Эдвард Клюг создал мир, в котором 
красивые люди строят очень некрасивую жизнь. Все 
герои по-своему прекрасны. И жители Москвы 30-х го-
дов, и свита Воланда. Невероятно, по-змеиному жен-
ственна Гелла (Анастасия Денисова — браво!). Бегемот 
(блистательная работа Георгия Гусева) — какое-то гут-
таперчевое, неземное существо. И Коровьев (Егор Ге-
ращенко), и Азазелло (Александр Водопетов) — краси-
вые, интересные, таинственные…

Место действия балета… бассейн. Так придумал 
сценограф Марко Япель, не зная, что в рассказе о 30-х 
годах русский зритель считывает безусловно: бассейн 
— это тот, что был построен на месте храма Христа Спа-
сителя. Повторяю: Япель этого не знал, он просто при-
думал необычное место действия, чтобы показать в 
нем абсурдную жизнь.

Странная, абсурдная, нелепая жизнь. А зачем мне 
это, зрителю, для чего? В конце концов, у каждого из 
нас есть душа — такой музыкальный инструмент, на ко-
тором есть струны. В обыденной жизни на них редко 
кто играет, но струны души нуждаются в том, чтобы их 
оживили. И тогда мы идем в театр. А там — абсурд жиз-
ни? И — зачем?

Эдвард Клюг поставил «Мастер и Маргариту», как 
балет об одиночестве. В балете три главных героя: Ма-
стер, Воланд, Пилат. И героиня — Маргарита.

Абсолютно отрешенно существует на сцене Пилат 
(замечательная работа Михаила Лобухина). Пилат — 
создание Мастера, который начинает довлеть над сво-
им создателем. Одна из лучших сцен, когда Пилат рас-
пинает Мастера, на миг превращая его в Иешуа… Оди-
ночество Пилата — одиночество человека, живущего 
вне этого мира.

Блистательный Владислав Лантратов не танцует — 
проживает одинокий танец Воланда. Черный человек 
на огромной сцене, и никого рядом. Тут же какая исто-
рия. «Мастер и Маргарита» — без сомнения, главный 
русский роман ХХ века, его читали все, и у всех есть 
свой взгляд на его героев. В интерпретации Клюга мне 
стала невероятна близка именно тема безысходного 
одиночества Воланда. Тема очень понятная мне, да и 
кому она не понятна?

Одинок Мастер (прекрасная работа Артема Овча-
ренко). Это одиночество непонятости и невостребо-
ванности. Но прошла женщина с желтыми цветами… 
Но соприкоснулись руки… И стало очевидно: ни твор-
чество, ни власть (даже над миром), ни тем более кол-
леги не побеждают одиночества. Его может победить 
только любовь. И выжить в мире абсурда можно толь-
ко, если обрел вечный покой. Клюг замечательно при-
думал: вечный покой — это не некая дорога в вечность, 
а маленькая ком-
натка, в которой си-
дят двое влюблен-
ных и смотрят друг 
на друга.

Маргарита — 
дама странная, не-
земная, во многом — 
инфернальная. По-
этому очень часто 
ее роль исполняют 
от противного, иг-
рают бытово. Мож-
но и так. Но не в балете — искусстве абсолютной услов-
ности. Распустив красивые волосы (что, согласитесь, 
весьма непривычно для балерины), Екатерина Крыса-
нова блестяще (не знаю, какой еще подобрать эпитет) 
танцует воплощенную любовь, если угодно — идеаль-
ную любовь. Кажется, что это станцевать нельзя, но у 
Крысановой получается. Меня поразили ее невероят-
ная легкость и воздушность. В кино ли, в театре, в опе-
ре или в балете Маргарита должна быть женщиной, в 
которую влюбляется мужская часть зала. У Крысано-
вой это получилось.

Идти на балет «Мастер и Маргарита» в поисках Бул-
гакова — занятие зряшное. Для меня интересен взгляд 
балетмейстера на известных персонажей, и открытие 
их, если угодно — приближение к нам. Потому что толь-
ко в этом случае произойдет то, ради чего мы и ходим 
в театр — драматический ли, музыкальный, не важно: 
чтобы зазвучали струны души, и ты, зритель, понял 
что-то про себя.

Когда появилась Фрида (в очень точном исполне-
нии Виктории Якушевой) — одинокая в своей непо-
правимой печали, я совершенно ясно понял: такого 
пронзительного спектакля об одиночестве я не видел 
давно.

Эдвард Клюг поставил, безусловно, эксперимен-
тальный балет. Слава богу, его экспериментальность 
не в том, что он использует безумные современные 
технологии, экраны и прочую не театральную атрибу-
тику. Клюгу вполне хватает собственно театральных 
средств, чтобы предложить свой взгляд на великий ро-
ман, как на историю одиночеств.

Это поразительно здорово. Спасибо.  

Выжить в мире 
абсурда можно 
только, если 
обрел вечный 
покой

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Встать, 
судью ведут

В июле 2018 года Рим-
ма Шатовкина,  как 
председатель Новоси-

бирского областного суда, за-
требовала в Советском район-
ном суде Новосибирска копии 
процессуальных документов по 
уголовному делу.  

Дело было против замести-
теля начальника управления по 
обеспечению деятельности ми-
ровых судей области. Рассле-
дование вело УФСБ по Новоси-
бирской области. В папке дела, 
кроме всего прочего, было еще 
ходатайство о проведении об-
ыска дома у фигуранта дела. По-
лучив материалы, Шатовкина 
дала указание своему помощ-
нику отправить по факсу в пра-
вительство Новосибирской об-
ласти некое письмо. И к письму 
она велела приложить копии до-
кументов со сведениями о пред-
стоящем обыске.

Понятно, что эти докумен-
ты попали в руки того челове-
ка, кого это касалось. Следст-
вие уверяет, что руководитель 
управления по обеспечению 
деятельности мировых судей, 
ознакомившись с постановле-
нием о возбуждении уголовно-
го дела, выяснил, что основани-
ем для его возбуждения стала 
информация о хищении денег, 
выделенных на оплату госкон-
трактов, которые он заключал. 
Этот руководитель передал до-
кументы своему заместителю, 
у которого и планировался об-
ыск, и дал указание — «спрятать 
концы в воду». Проще говоря, 
скрыть хищение денег.

Зная о грядущем обыске, 
этот человек двое суток прятал 
«предметы и документы, а так-
же уничтожал информацию о 
его служебной деятельности, 
находящейся в его личном мо-
бильном телефоне».

Кроме того, расследуя это 
уголовное дело о хищении де-

нег, следователь УФСБ получил 
информацию, что в действиях 
начальника управления есть 
признаки и других преступле-
ний. Речь шла о получении взят-
ки и посредничестве во взяточ-
ничестве.

Но благодаря Шатовкиной 
начальник и его заместитель уз-
нали и это. Они сделали все воз-
можное для «сокрытия предме-
тов взятки, и уничтожения ин-
формации, находящейся в мо-
бильном телефоне заместителя 
начальника управления, кото-
рая касалась обстоятельств вру-
чения взятки».

По словам представителя об-
ластного СК Екатерины Петру-
шиной, Шатовкина, действуя 
умышленно и целенаправлен-
но, в нарушение закона, раз-
гласила в целях, не связанных 
с осуществлением полномочий 
судьи, сведения, отнесенные за-
коном к информации ограни-
ченного доступа. 

По мнению следствия, с ко-
торым согласна прокуратура, 
руководитель областного суда, 
«совершила действия, явно вы-
ходящие за пределы ее полно-
мочий». И эти действия «повле-
кли существенное нарушение 
интересов общества» А главное, 
действия руководителя суда 
«привели к умалению автори-
тета и дискредитации судебной 
власти Российской Федерации».

Уголовное дело отправлено в 
Новосибирский областной суд, 
где председательствовала Рим-
ма Шатовкина. Только теперь в 
этом суде ей предоставят другое 
место в зале заседаний. 

Судью лишили полномочий 
в мае 2021 года, хотя формаль-
но работать в облсуде она пере-
стала раньше. 

Вину Римма Шатовкина не 
признает. Дело уже находится в 
суде, но дата рассмотрения еще 
не назначена.  
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СЛЕДСТВИЕ 
В Московской 
области ушло 
в суд уголовное 
дело бывших 
тюремщиков

ПО ДРУГУЮ 
СТОРОНУ 
ЗАБОРА
Наталья Козлова

На скамью подсудимых в под-
московном суде в ближайшее 
время сядут трое уже бывших 
сотрудников изолятора вре-
менного содержания. Всех тро-
их Следственный комитет РФ 
обвинил в побеге из изолятора  
этим летом пятерых арестан-
тов, один из которых — наемный 
убийца  Александр Мавриди.

На всех у них одна и очень 
нехорошая  уголовная статья.  
Они обвиняются в превышении 
должностных полномочий — это 
часть 3 статьи  286 Уголовного 
кодекса РФ. Если в суде их вина 
будет доказана, то бывшим тю-
ремщикам грозит провести по 
другую сторону колючего забо-
ра колонии  ближайшие годы. 
Санкция статьи для них — лише-
ние свободы от 3 до 10 лет.

«Разбором» того, как стал 
возможен побег, занималось  
второе  управление по рассле-
дованию особо важных дел 
Главного следственного управ-
ления  СК по Московской обла-
сти. Фигуранты — трое  уже быв-
ших сотрудников ИВС ОМВД 
по подмосковной Истре. 

Прокуратура с работой 
следствия согласилась и утвер-
дила обвинительное заключе-
ние.   Уже известно, каким су-
дом будет слушаться это дело 
— Истринским городским судом 
Московской области.

Вот что сказала корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя ГСУ СК по Мо-
сковской области Ольга Вра-
дий.  Следствием установлено, 
что бывший заместитель на-
чальника ИВС ОМВД по городу 
Истре незаконно и в наруше-
ние федерального законода-
тельства поместил шестерых  
подсудимых по одному уголов-
ному делу в одну камеру. После 
чего бывший дежурный ИВС 
также в нарушение федераль-
ного законодательства неза-
конно подсадил к указанным 
лицам Александра Мавриди, 
обвиняемого в убийстве. Кро-
ме того, он же оставил в откры-
том положении окно двери ка-
меры, предназначенное для пе-
редачи пищи и для проветрива-
ния помещения. 

Надо заметить, что все аре-
станты, кроме Александра Мав-
риди,  обвинялись в кражах. 
Список того, что нарушили со-
трудники изолятора, наводит на 
мысль, что подобные нарушения 
делались не по незнанию правил 
поведения с арестованными, а 
вполне сознательно. Но кто сто-
ял за большим списком вопию-
щих должностных безобразий, 
следствие не назвало. Один из 
руководителей  изолятора не 
только собрал фигурантов по од-
ному делу в одну камеру, что ка-
тегорически делать нельзя. Как 
написали потом следователи, «в 
нарушение своих должностных 
полномочий сотрудник изоля-
тора не обеспечил нахождение 
в ночное время на внутреннем 
посту в ИВС у камер помощника 
дежурного, которая, не заступив 
на указанный пост, ушла в ком-
нату отдыха».

В обвинении всем троим 
сказано, что все нарушения и 
отсутствие надзора за аресто-
ванными привели к тому, что 6 
августа этого  года из ИВС Ис-
тры совершили побег из-под 
стражи пять человек. Среди 
сбежавших был и Александр 
Мавриди, обвиняемый в убий-
стве предпринимателя и лише-
нии свободы столичного адво-
ката. Как беглецы шли по ноч-
ным улицам Истры, видела вся 
страна — правоохранители вы-
ложили записи уличных камер 
видеонаблюдений. После чего 
все арестанты разбежались в 
разные стороны. Но «глоток 
свободы» мало что дал бегле-
цам, кроме дополнительной 
уголовной статьи за побег. А это 
добавит им по паре лет к сро-
кам лишения свободы.

Почти всех беглецов удалось 
поймать в течение следующих 
двух  недель. Последним оста-
вался Мавриди. Его силовики 
смогли схватить только в сере-
дине сентября.  

Бывшим тюрем-
щикам грозит про-
вести по другую 
сторону колючего 
забора колонии 
от 3 до 10 лет

ТЕНДЕНЦИЯ Ремонт квартир дорожает 
из-за роста цен на материалы и услуги рабочих

Отделка в квадрате
Марина Трубилина

С
тоимость ремонта подня-
лась с начала 2021 года на 
20%. Дорожают и строй-

материалы, и услуги рабочих.
В 2020 году,  по данным 

агентства INFOLine, регуляр-
но составляющего индекс ре-
монта, средневзвешенная стои-
мость ремонта одного квадрат-
ного метра стоила в среднем в 
Москве 6034 рубля, а в третьем 
квартале нынешнего года — уже 
6875 рублей. Ремонт в Санкт-
Петербурге подорожал с 6712 
до 8059 рублей за «квадрат». 
Для сравнения: в 2019 году сто-
имость ремонта поднялась по 
сравнению с предыдущим го-
дом совсем незначительно, к 
примеру в Санкт-Петербурге с 
6144 до 6273 рублей за  кв.м.

С 2019 года обновление од-
ного «квадрата» в столичной 
квартире-студии подорожало 

с 6654 до 8315 рублей за кв.м, 
в однокомнатной квартире — с 
5875 до 7270 рублей, в двухком-
натной — с 5305 до 6453 рублей. 
В Санкт-Петербурге цена ре-
монта поднялась с 7080 до 9143 
рублей, с 6343 до 8138 рублей и 
с 5753 до 7378 рублей соответ-
ственно. 

Рост стоимости ремонта в 
этом году - один из самых вы-
соких за всю историю наблю-
дений, отмечает гендиректор 
агентства Иван Федяков. Основ-
ная причина этого — подорожа-
ние стройматериалов из-за их 
дефицита. «На фоне не так дина-
мично растущих доходов насе-
ления уже далеко не все домохо-
зяйства смогут позволить себе 
приобретение строительных 
материалов, товаров для дома 
в силу их дороговизны», — отме-
чает он. 

Производство отделочных 
материалов, в отличие от сугу-

бо строительных (вроде кирпи-
чей и силикатных блоков), по 
данным Росстата, растет. Так, 
обоев с января по май 2019 года 
было выпущено 58,8 млн услов-
ных кусков, а за тот же пери-
од нынешнего года — уже 76,7 
млн. Производство керамиче-
ской плитки для внутренней 
облицовки стен выросло с 27,9 
млн кв.м до 29,8 млн, линолеу-
ма — с 54,5 млн кв.м до 67 млн. 
Однако спрос идет вверх гора-
здо стремительнее. Сказывает-
ся и строительный бум послед-
них полутора лет, и наличие у 
людей свободного времени из-
за сложностей с поездками в от-
пуск, и средств, сэкономленных 
на тех же путешествиях. Спрос 
на стройматериалы в конце 
лета, по данным «Авито», был 
выше, чем в 2020 году, на 70%, 
а по сравнению с 2019 годом — 
в 2,8 раза. 

Дорожают и услуги рабочих. 
С начала 2020 года по сентябрь 
нынешнего средний чек в кате-
гории «Ремонт и строительст-
во» вырос на 12% — до 32 000 ру-
блей, сообщает онлайн-сервис 
YouDo.com. Одна из причин — 
дефицит рабочей силы из-за от-
тока мигрантов. В 2021 году чи-
сло заказов увеличилось на 30% 
по отношению к прошлому году, 
а число предложений — только 
на 15%. Оклейка стен обоями 
стоит на 8% дороже, чем в на-
чале 2020 года, плиточные — на 
9%, ремонт под ключ — на 11%. 
«В ближайшее время спрос на 
исполнителей с высокой квали-
фикацией возрастет еще боль-
ше, конкуренция среди заказ-
чиков увеличится», — прогнози-
руют эксперты.  

— Узнайте также: Как выгоднее 
сдать квартиру в аренду 
rg.ru/art/2220977

Нигде красота 
не воплощается 
столь явственно 
и однозначно, 
как в балетеR

E
U

T
E

R
S

Ю
Р

И
Й

 С
М

И
Т

Ю
К

 /
 Т

А
С

С

Самолет-разведчик НАТО пересек над Черным морем маршруты сразу двух пассажирских лайнеров.

Производство отделочных материалов растет, но и этого покупателям 
не хватает.

Мнение

Игорь Коротченко, 
главный редактор журнала 
«Национальная оборона»:
— Американцы и раньше вели воздушный электрон-

ный шпионаж над Черным морем. Но сегодня они 

начали решать свои задачи с угрозой для полетов 

гражданских пассажирских самолетов. Ясно, что 

допущенные нарушения могли привести к столкно-

вению в воздухе и гибели сотен людей. Поэтому 

очевидно — нужны решительные действия, в том 

числе по линии Международной организации гра-

жданской авиации — ИКАО. Ей обязательно нужно 

подключиться к расследованию данного инцидента. 

Любые, в том числе американские авиакомпании 

должны это расследование поддержать, поддер-

жать позицию России. Ведь ВВС США реально ста-

вят под угрозу не только наши лайнеры, но и свои 

самолеты, самолеты зарубежных партнеров.

Ситуация действительно опасная. Непрофессиона-

лизм американских военных пилотов может приве-

сти к крупной авиационной катастрофе. А что имен-

но нарушил разведывательный борт, пускай разби-

раются специалисты.

Насколько я понимаю, самолет вел воздушную раз-

ведку в зоне международных воздушных трасс.  Что 

его туда понесло, — вопрос не ко мне.  Летчик ока-

зался неподготовленным, допустило ошибку его ко-

мандование… Масса причин может быть. Их долж-

ны выяснить в США и представить всем авиакомпа-

ниям результаты расследования. Здесь необходима 

солидарная позиция всех международных воздуш-

ных перевозчиков.

Инцидент говорит о том, что необходима деэскала-

ция. США должны прекратить полеты без включен-

ных транспондеров и без уведомления о подобных 

рейдах стран, возле границ которых они ведут свою 

разведку. Я очень сомневаюсь, что они так сделают, 

но тем не менее…
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ЧП Прокурор в Мичигане выдвинул обвинения против родителей подростка, 
убившего несколько человек

Мама учила не попадаться
Игорь Дунаевский

В 
суде американского шта-
та Мичиган выдвинуты 
обвинения против роди-

телей подростка, который убил 
четверых учащихся и ранил еще 
семерых человек в школе мест-
ного города Оксфорд. Джеймса 
и Дженнифер Крамбли, которые 
уехали из города якобы из опа-
сений за свою безопасность, по-
лиция нашла и задержала в Де-
тройте. Согласно документам 
их обвиняют в непредумыш-
ленном убийстве, а против их 
15-летнего сына Итана обвине-
ния выдвинуты по двум десят-
кам пунктов, включая терро-
ризм и убийство. Ему грозит по-
жизненное заключение без пра-
ва на помилование.

Хотя в США совершающие 
преступления несовершен-
нолетние обычно использу-
ют оружие, хранившееся в их 
доме, обвинения против роди-
телей или других лиц, которым 
это оружие принадлежало, 
скорее редкость. Но в данном 
деле все больше свидетельств 
того, что подросток долго и со-
знательно готовился к нападе-
нию, а его родители как мини-
мум игнорировали явные при-

знаки надвигавшейся траге-
дии. Во-первых, как пояснила 
прокурор мичиганского окру-
га Окленд Карен Макдональд, 
родители подростка, похоже, 
сами и купили ему 9-миллиме-
тровый полуавтоматический 
пистолет. Причем мать под-
ростка в соцсетях оставила за-
писи, из которых следует, что 
оружие было рождественским 
подарком сыну. Во-вторых, ро-

дители не обращали внимания 
на тревожные признаки в пове-
дении сына. 29 ноября один из 
преподавателей заметил, что 
Итан через смартфон искал, 
где раздобыть патроны для пи-
столета. Когда администрация 
школы уведомила об этом ро-
дителей, мать подростка напи-
сала ему: «Ха-ха-ха, я на тебя 
не злюсь. Учись делать так, 
чтобы тебя не застукивали». А 

на следующий день утром учи-
тель увидел у Итана рисунок с 
оружием, фигурой человека, в 
которого попали две пули. Ро-
дителей вызвали в школу и по-
советовали им поместить под-
ростка под наблюдение спе-
циалиста. Джеймс и Дженни-
фер Крамбли поговорили с сы-
ном, но не спрашивали его про 
пистолет и не проверяли его 
рюкзак. 

Пистолет хранился в доме 
Крамбли в обычном шкафу без 
замков, но по законам Мичи-
гана это не преступление — они 
не обязывают хранить оружие 
в сейфе. Кстати, позже поли-
ция обнаружила в доме семей-
ства еще несколько единиц ог-
нестрела, в том числе длинно-
ствольного. Чета Крамбли — 
убежденные сторонники вто-
рой поправки к конституции 
США, гарантирующей право на 
оружие.

Но прокурор настаивает, что  
родители подростка виновны.  
Согласится ли суд с этим, зави-
сит от того, сумеет ли обвине-
ние доказать, что родители под-
ростка знали о его планах или 
способствовали им. Джеймс и 
Дженнифер Крамбли свою вину 
отрицают. Впрочем, как отме-
чает местная пресса, вопросы 
возникают не только к родите-
лям, но и к школьной админи-
страции и местной полиции, 
которые поначалу заявили, что 
никаких признаков надвигав-
шейся трагедии не было. Про-
курор округа Окленд дала по-
нять, что собирается привлечь 
к ответственности не только 
убийцу, но и тех, чье поведение 
поспособствовало трагедии.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Санта-Клаусов 
в Лондоне 
обучают 
к Рождеству 

ВОЛШЕБНИК 
ЗА ПАРТОЙ
Диана Ковалева 

В преддверии католическо-
го Рождества Санта-Клаусы в 
Лондоне в очередной раз сели 
за парты, чтобы подготовиться 
к празднику. В рамках так на-
зываемой Школы Санты — кур-
сов, организованных компа-
нией «Министерство веселья», 
— волшебники в красных тулу-
пах и с седой бородой доводят 
до совершенства свое коронное 
«Хо-хо-хо!», учат, как сказать: 
«Счастливого Рождества!» на 
разных языках, запоминают, 
на какую сторону носить ки-
сточку с помпоном на колпаке 
и осваивают технологию виде-
озвонков. В начале пандемии 
из-за коронавирусных ограни-
чений дети лишились возмож-
ности навестить Санту лично 
или пригласить его в гости, по-
этому на помощь пришла ви-
деосвязь. «В декабре прошлого 
года нам приходилось сущест-
вовать виртуально с помощью 
виртуальных гротов (так в ан-
глийском языке называют спе-
циальные уголки Санты в тор-
говых центрах, где его могут на-
вестить дети. — Прим. «РГ»), и в 
этом году мы все еще работаем 
онлайн, но теперь мы совмеща-
ем это с традиционными меро-
приятиями», — цитирует агент-
ство PA Дуга Девани, одного из 
Санта Клаусов. Как рассказал 
директор «Министерства весе-
лья» Мэтт Грист, который об-
учает Сант вот уже девять лет, 
сейчас сохранить рождествен-
ские традиции для детей как 
никогда важно. «Все, что им 
(детям. — Прим. «РГ») нужно 
знать, — это то, что их малень-
кий мир в безопасности, хотя 
и некоторые вещи могут отли-
чаться от нормы… Когда Санты 
разговаривают с ними, некото-
рые дети рассказывают о про-
блемах домашнего обучения 
или о том, что они не могут уви-
деться с членом семьи или кем-
то, кто, как они знают, заболел, 
и все, что Санта может сделать, 
— это понять и внимательно вы-
слушать», — сказал он. По его 
словам, в этом году «спрос» на 
Сант на целых 20 процентов 
выше, чем в 2019 году. С воз-
вращением гротов их стали 
оборудовать специально так, 
чтобы дети могли соблюдать 
социальную дистанцию.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Украинцы не хотят воевать — 
на войну их гонят США

Американский призыв

Петр Лихоманов

С 
конца октября за-
падные СМИ, анга-
жированные экспер-
ты и вслед за ними и 
некоторые полити-
ки пророчат «рос-
сийское вторжение» 
на Украину. Дошло 
до публикаций пла-

нов стратегического наступле-
ния с проведением линии фрон-
та на правом берегу Днепра. Но, 
удивительная вещь, в самом Ки-
еве, впервые за годы уже иду-
щей в пропагандистском про-
странстве «украино-россий-
ской войны», никто не спешит 
одерживать в ней бесспорную — 
как о том тысячу раз уверенно 
заявлено — победу.

Все потому, что на сей раз 
инициатором нагнетания воен-
ной риторики и актуализацией 
темы «российской агрессии» 
занялся Вашингтон, а не Киев. 
Именно из-за океана украин-
ские власти впервые были уве-
домлены об «аномальной ак-
тивности российских войск» и 
скорой войне и поначалу дела-
ли вид, что не понимают, о чем 
идет речь. Новоназначенный 
министр обороны Резников, се-
кретарь украинского Совбеза 

Данилов и даже сам президент 
Зеленский за три недели успе-
ли сначала заявить об отсут-
ствии признаков подготовки 
к российскому наступлению, 
потом, после визитов ответст-
венных лиц за океан, выразили 
осторожное беспокойство, сно-
ва смягчили риторику и так не-
сколько раз. Даже в ходе недав-
него скандального общения с 
прессой и обращения к парла-
менту Зеленский не вспоминал 
о скором вторжении и всеоб-
щей мобилизации, акцентиро-
вавшись на внутренней повест-
ке — госперевороте, обещании 
украинцам всех благ за гори-
зонтом своего президентства и 
уверенности в удачном прохо-
ждении отопительного сезона. 
А бряцавший оружием месяц 
назад министр обороны Резни-
ков в последних выступлениях 

занимает обтекаемую, как баш-
ня танка Т-54, позицию: «Рос-
сии нет смысла нападать на Ук-
раину, потому что ее цель — сме-
на власти, а не оккупация». Он 
даже заявил хрестоматийное 
«Не верю!» в ответ на прямой 
вопрос радиостанции «Голос 
Америки» о возможности вой-
ны, а ожидаемое буквально за-
втра наступление России пере-
нес на период с конца января по 
март будущего года.     

Единственным украинским 
деятелем, кто однозначно вой-
ны ожидает и за месяц ни разу 
своего мнения не поменял, 
оказался начальник Главного 
управления разведки (ГУР) Ки-
рилл Буданов, который сначала 
в интервью американскому из-
данию Military Times, а потом и 
украинским телезрителям на-
пророчил войну. Причем все это 

он сделал в ходе визита в США. 
Показательно и то, что озвучив 
разведданные американских 
коллег, Буданов не заметил про-
тиворечий во вложенной ему в 
уста версии скорого наступле-
ния: количество российских ба-
тальонных тактических групп 
у границ сегодня меньше, чем в 
апреле. 

Иными словами, анализ 
СМИ, политической риторики, 
соцсетей и в целом обществен-
ных настроений свидетельству-
ет о незаинтересованности Ки-
ева в настоящей войне, доволь-
ного режимом «ни мира, ни вой-
ны», и взимающего с него свою 
финансовую и политическую 
маржу. Экспертное сообщест-
во, даже его «ястребиная» часть 
вроде экс-главкома Муженко, 
не верит в наступление России, 
а войска не горят желанием во-
евать всерьез  — не случайно по-
явились публикации о неком-
плекте до 30 процентов личного 
состава в частях на передовой и 
оттоке кадров из ВСУ. Отдель-
но осмеивается в украинских 
соцсетях так называемая «тер-
риториальная оборона», попу-
лярная исключительно на запа-
де страны, потому что ее членов 
на передовую не мобилизуют: 
оборонять погреб с салом в селе 

под Львовом всяко комфортней, 
чем сидеть в окопах в Донбассе.  
Тогда почему США, Великобри-
тания, а вслед за ними и Европа 
живут в ожидании войны? Един-
ственное логичное объяснение 
— переговоры о стратегической 
стабильности между Москвой и 
Вашингтоном. Несложно заме-
тить, что американцы в полити-
ке больше не играют в шахматы, 
как завещал Збигнев Бжезин-
ский, предпочитая покер с бле-
фом и ростом ставок. И Украина 
в этой игре — откровенно слабая 
карта, не оправдавшая ожида-
ний и едва ли окупившая излю-
бленную комбинацию амери-
канской стороны — «майдан». 
Вороватость и глупость мест-
ных элит, помноженные на ни-
куда не девшийся региональ-
ный раскол общества, постави-
ли крест на долгосрочном про-
екте Украины как «анти-Рос-
сии».  После переговоров Вла-
димира Путина и Джо Байдена 
в Женеве Украина не была глав-
ным пунктом в повестке гряду-
щих переговоров. Но теперь ее 
вывели на первый план вопреки 
желанию самого Киева и к испу-
гу объединенной Европы.  

Летний визит Зеленского на передо-
вую в Донбассе не вдохновил 
 солдат ВСУ — воевать они не хотят.

А К Ц Е Н Т

Украина — откровенно слабая карта, 
не оправдавшая ожиданий 
и едва ли окупившая комбинацию 
американской стороны — «майдан»
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Итан Крамбли (слева) стрелял из пистолета, который подарили ему родители — Дженнифер и Джеймс Крамбли.

КАК У НАС?

В Екатеринбурге есть Академия 

Деда Мороза. Десятки екатерин-

буржцев в этом сезоне откликну-

лись на объявления в соцсетях и 

записались учиться на Дедов Мо-

розов и Снегурочек. Через две не-

дели сформированные поздрави-

тельные команды будут трениро-

вать  «волшебный» голос и поход-

ку, им покажут, как правильно на-

носить грим и вручать подарки. 

Сказочным персонажам объяснят, 

как реагировать на людей на ули-

це и как взаимодействовать с по-

жилыми людьми и детьми. Дело в 

том, что академия существует при 

благотворительной организации 

«Дорогами добра», и обученным 

Дедушкам Морозам с внучками 

предстоит дарить подарки, кото-

рые загадали на Новый год дети из 

малообеспеченных семей и вете-

раны. Учиться берут соискателей 

от 18 лет, а вот верхней границы 

нет: самой взрослой Снегурочке в 

прошлом году, например, было 82 

года. Обучение в академии бес-

платное. 

В Перми несколько лет также су-

ществовало особое учебное заве-

дение, где готовили Дедов Моро-

зов и Снегурочек. Занятия здесь 

начинались за два месяца до Но-

вого года. Всего в программе под-

готовки главных праздничных пер-

сонажей было восемь открытых 

уроков, практические занятия и в 

конце всех ждал финальный экза-

мен. К сожалению, сейчас школа 

временно закрыта. 

Несколько лет подряд сертифици-

рованных Дедов Морозов и Снегу-

рочек готовил в Йошкар-Оле Ре-

спубликанский центр русской 

культуры. Пройти обучение в шко-

ле могли бесплатно все желающие 

в возрасте от 16 лет и старше. Но 

последние два года школа не рабо-

тает из-за пандемии.

Подготовили Ольга Медведева 
(Екатеринбург), 
Константин Бахарев (Пермь), 
Ольга Кондрева (Йошкар-Ола)

В МИРЕ

В ТЮРЬМУ ЗА ТРАВЛЮ

Максим Макарычев

Депутаты Национального собрания (нижней палаты) 
Франции одобрили законопроект о борьбе с издева-
тельствами в школе. В феврале будущего года его рас-
смотрят во французском сенате. В документе предла-
гается, в частности, включить издевательства в шко-
ле (буллинг) в список уголовных преступлений. Это 
основное положение законопроекта. По данным теле-
канала «Франс инфо», почти каждый десятый ученик 
в школах Франции ежегодно становится жертвой из-
девательств. Физическое или психологическое наси-
лие, которое подталкивает некоторых молодых людей 
к тому, чтобы покончить с жизнью, вынудило прези-
дента Макрона в середине ноября обратиться к парла-
ментариям с просьбой ужесточить меры в отношении 
буллинга. Чашу терпения переполнили несколько не-
давних трагических инцидентов, потрясших страну, 
— самоубийство 12-летней Шанель в конце сентября в 
Па-де-Кале и 14-летней Дины в октябре в Верхнем Рей-
не. Девочки не выдержали травли в школе. В текст до-
кумента было внесено 130 поправок, в основном в ча-
сти определения конкретных сроков наказания для ви-
новных в травле.  Теперь на скамье подсудимых могут 
оказаться как ученики, так и преподаватели. Также в 
разряд уголовных преступлений переведены издева-
тельства, совершенные за пределами школы, включая 
буллинг по телефону или в соцсетях.

Издевательства над школьниками во Франции бу-
дут наказываться лишением свободы на срок до трех 
лет и штрафом в 45 тысяч евро, если они не привели к 
полной нетрудоспособности и школьник пробыл на 
больничном менее восьми дней. Если срок нахождения 
на больничном превышает восемь дней, максимальное 
наказание составит пять лет тюремного заключения и 
штраф в 75 тысяч евро. Если «травля доводит жертву 
до самоубийства или попытки сделать это», отмечает-
ся в документе, наказание составит до десяти лет ли-
шения свободы и штраф в размере 150 тысяч евро.  

ОБИДЕЛИ ПРОКУРАТОРА 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Символ Венеции, находящийся под защитой 
 ЮНЕСКО, базилика Сан-Марко, регулярно стано-
вится первой жертвой «высокой воды». Она распо-
лагается в самой низкой точке Лагуны, поэтому су-
ществующая система мобильных шлюзов «Моисей», 
которая активируется лишь когда вода поднимается 
на 120 см, оказалась неспособной защитить главный 
кафедральный собор города. Чтобы сохранить уни-
кальный объект, власти  собирались к Рождеству ре-
ализовать альтернативный проект по защите досто-
примечательности. Было решено воплотить в жизнь 
инициативу под названием «мини-Моисей». В основе 
проекта — создание стеклянного барьера высотой в 
130 см, который был призван спасти собор, считаю-
щийся редким примером византийской архитекту-
ры, а также уберечь его уникальные мозаики  XI века. 
Однако застройщики, начавшие работы в конце авгу-
ста, заморозили стройку, поскольку из-за бюрокра-
тических проволочек до сего дня им не был выплачен 
аванс в 700 тысяч евро, который они намеревались 
использовать для покупки стройматериалов и вы-
платы зарплат рабочим. Об этом сообщил, не скры-
вая негодования и обиды, прокуратор собора Свято-
го Марка Карло Альберто Тессерин, обратившийся за 
помощью напрямую к премьеру Марио Драги. Если в 
ближайшее время центральные власти не выполнят 
взятые на себя обязательства, базилика останется 
без защиты еще на одну зиму. По прогнозам специа-
листов, ситуация усугубляется тем, что к наводнени-
ям неминуемо добавятся последствия глобального 
потепления в виде порывистого ветра и повышенной 
влажности.  

ТУРЦИЯ МЕНЯЕТ 
НАЗВАНИЕ
Константин Волков

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган напомнил 
миру, как правильно писать название его страны. До 
сих пор на экспортных товарах турецкого производ-
ства стоял штамп Made in Turkey. Но Turkey — это ан-
глийское написание этнонима Турция, тогда как в ту-
рецком языке после перехода с арабской письменно-
сти османского языка на латиницу в 1928 году страну 
стали называть Turkiye. Для того чтобы согласовать 
латиницу и турецкое произношение слов, во время 
реформы специально были подобраны буквы из раз-
ных европейских языков — шведского, немецкого, ру-
мынского, албанского и других. Как сказано в цирку-
ляре, опубликованном в турецкой правительствен-
ной газете Resmi Gazete, «фраза Turkiye наилучшим 
образом представляет и выражает культуру, цивили-
зацию и ценности турецкой нации. В этом контексте 
мы используем в нашей экспортной продукции Made 
in Turkiye вместо Made in Turkey. Наши продукты, ко-
торые являются гордостью страны в международной 
торговле, будут представлены со словом Turkiye всему 
миру». Также обозначение Turkiye теперь станут ис-
пользовать во всех турецких официальных докумен-
тах, включая переписку с иностранными государст-
вами, где раньше применялись различные этнонимы, 
как-то: Turkey, Turkei, Turquie. Корректировка назва-
ния страны укладывается в общий комплекс мер Анка-
ры по повышению престижа Турции на международ-
ной арене.  

На спасение базилики Сан-Марко от наводнений у итальян-
ских властей не хватило 700 тысяч евро.
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КИНО На экраны вышел фильм не про зомби и не для зомби

Двое, автомобиль и дорога
Валерий Кичин

В
ыйдя на экраны, «День 
мертвых» может отпуг-
нуть нервных: опять про 

зомби?! Название заменили, по-
моему, зря: пьеса Алексея Ень-
шина называлась «Родитель-
ский день». Это не про зомби. 
Это про жизнь, которая всегда 
готова оборваться в смерть.

Мать и сын. Он едва продрал 
глаза, чертыхнулся: была ночь 
любви, а теперь, как всегда, про-
спал, мать давно ждет внизу. 
Собрала цветочки, венки, ка-
кую-то снедь в дорогу — догово-
рились объехать пять кладбищ, 
где покоятся родные: муж, се-
стра, отец с матерью, младший 
сын Санька… Старшему уже 
35, и он готов ее подвезти, пото-
му что уважает чувства матери. 
Конечно, дело не из веселых, на-
строился на скорбный лад. Сос-
редоточился, взял себя в руки, 
на попреки матери реагирует 
кротко — идеальный сын.

И вот дорога, слово за сло-
во. Для привычного нам кино, 
конечно, событий маловато: 
едут и едут. И треп вполне до-
рожный — о том, о сем. Ясно, что 
мать с сыном общаются редко: 
ему всегда некогда, своя жизнь 
у него. А тут как раз случай вы-
яснить отношения. И вот эта 
однообразная дорога вдруг на-
чинает втягивать в дорожный 
треп и нас. И уже неотрывно 
следишь за интонацией каж-
дого, за гримаской, за тем, как 
мать сует сыну пирожок, а он 
отказывается, и тогда кусает 
сама, раз уж достала. Все стано-
вится важным: за простейшими 
поступками начинают прорисо-
вываться давние отношения, за-
старелые обиды, несбыточные 
надежды, материнские тревоги 
за сына, который вот он, тут, за 
рулем, но как бы и нет его — своя 

жизнь у него, и кому он звонит 
постоянно, она тоже не знает.

Не узнаем и мы. Все сосре-
доточено на этой дороге, этих 
лицах, этом дорожном трепе. И 
нельзя уже оторваться от этой 
на глазах разворачивающейся 
человеческой драмы.

«День мертвых» из тех ри-
скованных фильмов, которые 
держат твое внимание самы-
ми минимальными средства-
ми: два персонажа, автомобиль, 
дорога — и боишься пропустить 
хоть слово, хоть взгляд, хоть 
кадр. Вместе с сыном и мате-
рью нам предстоит посетить все 
пять кладбищ, постоять у мо-
гилок, повспоминать мертвых, 
и все узелки, которые распута-
ются на наших глазах, будут нас 
волновать, потому что это узел-
ки и наших жизней. Секрет, ко-
нечно, в отличной театральной 

пьесе, где всем правит точно 
выверенный по жизни диалог, 
и в каждой из отлетевших су-
деб слышны отзвуки наших се-
мейных историй, споров, дрязг, 
компромиссов, предательств, 
слез и отчаяния.  Конечно, 
иногда для ясности драматург 
спрямляет диалог, срывается на 
публицистику, но это трудный 
случай: надо вести по сюжету 
не только его героев, но и зрите-
лей, только сейчас их впустив-
ших к себе в душу, а мы еще не 
все понимаем, мы учимся счи-
тывать микродвижения душ.

Пьеса (она же сценарий) по-
строена умело. Слово за словом 
вникаем в семейные тайны. В 
то, почему мать отказывается 
ехать на пятое кладбище к млад-
шему сыну Саньке. Под любым 
предлогом пытается улизнуть. 
В глубине души понимает, как 

выглядит мать, отрекшаяся от 
сына только потому, что он не 
оправдал ее грез. Даже смутно 
чувствует вину за то, что нео-
сторожным словом довела его 
до смерти. Но так ее научили — 
соседи, радио, общество. Нау-
чили ненавидеть таких. А она 
мать — как она может ненави-
деть? Она истерично оскорбля-
ет, выливает обиду. Словно сын 
сделал что-то преступное. А он 
просто не уложился в ее пред-
ставления о том, какая должна 
быть жизнь.

И будет жестокая сцена объ-
яснения с матерью старше-
го сына, выжившего. Его судь-
ба уберегла от этой ненависти. 
Но от этой ненависти погиб его 
брат.

Переводя пьесу на киноэ-
кран, театральный режиссер 
Виктор Рыжаков воспользовал-
ся возможностями кино, чтобы 
во флешбэках перенести нас в 
детство двух братьев. Флешбэки 
вышли иллюстративными, для 
непонятливых. На самом деле 
они не нужны. Как и кадры с за-
ключенными, что-то там ваяю-
щими на тюремном дворе. Хотя, 
конечно, увиденные как бы из 
окна машины, они заставляют 
вспомнить о зловещей законо-
мерности российских автобу-
сных маршрутов: «Больница» — 
«Тюрьма» — «Кладбище».

Такого рода фильм риско-
ван даже не потому, что у него 
открыто театральная приро-
да. Здесь все зависит от точно-
сти кастинга. Вся нагрузка — на 
актеров, на их способность за-
хватить внимание зрителя даже 
простым молчанием, на их уме-
ние в простую бытовую фразу 
спрятать нечто главное, что раз-
рывает душу и ждет момента, 
чтобы выплеснуться. Таких мо-
ментов выплеска в фильме два, 
но они так точно подготовлены 
актерами, что их неизбежность 
очевидна с первых минут. Аг-
риппина Стеклова и Александр 
Паль не играют — они это про-
живают, и сюжетом становится 
не внешняя канва событий, ко-
торых нет, а вот это подземное 
накопление взрывной очисти-
тельной энергии в душах героев. 
Она вырвется, как лава на Кана-
рах, чтобы смести эти пещер-
ные предрассудки, не позволя-
ющие людям быть такими, ка-
кие они есть. Хотя, по послови-
це, чтобы услышать крик боли, 
нужно иметь уши — это фильм 
не про зомби и не для зомби.  

УТРАТА 
С  Ниной 
Ургант 
простятся в 
Александринке

РОДОМ 
ИЗ ОТТЕПЕЛИ
Валерий Кузнецов

Ушла Нина Ургант — одна из са-
мых лиричных, проникновен-
ных и женственных актрис на-
шего кино и театра, народная 
артистка РСФСР.

Она — дитя войны, и в детст-
ве ей, дочери офицера НКВД, 
приходилось прятаться от на-
цистских патрулей в оккупиро-
ванном Даугавпилсе. После ос-
вобождения города вернулась 
в школу, где к ней прикипело 
прозвище «Нинка-артистка»: 
она была певунья и любила тан-
цевать, активно участвовала в 
школьных концертах, и участь 
ее была предопределена: толь-
ко в театральный!

Театральный она закончи-
ла в Ленинграде и начала ак-
терскую карьеру в старейшем 
театре России — Ярославском 
имени Федора Волкова, затем 
вернулась в город на Неве, где 
играла лирических героинь в 
Театре имени Ленинского ком-
сомола, а затем перешла в Те-
атр имени Пушкина — Алек-
сандринку, и этому театру 
осталась верна до конца сво-
их дней.

После участия в несколь-
ких эпизодах в фильмах «Укро-
тительница тигров», «Улица 
полна неожиданностей», «Ши-
нель» и «Двенадцатая ночь», на 
первую большую работу в кино 
ее впервые пригласили в 1962-
м — она замечательно прожи-
ла психологически сложную 
роль безымянной матери ге-

роя в фильме Игоря Таланки-
на «Вступление» по рассказам 
Веры Пановой; ее сына Воло-
дю играл юный Борис Токарев. 
Картину показали в конкурсе 
Венецианского фестиваля, где 
фильм получил Специальный 
приз жюри. Затем последова-
ли съемки в Белоруссии  в дра-
ме Виктора Турова по сцена-
рию Геннадия Шпаликова «Я 
родом из детства», и эта ее ра-
бота была отмечена Премией 
за лучшую женскую роль на 
советском фестивале филь-
мов Прибалтики, Белоруссии, 
Молдавии. В биографии актри-
сы около шести десятка ролей 
в фильмах, среди них такие, 
как «Дни хирурга Мишкина», 
«Собственное мнение», «Кра-
савец-мужчина», «Барабаниа-
да», «Русские деньги», сериал 
«Улицы разбитых фонарей». 
Но больше всего Нина Ур-
гант запомнилась зрителям по 
фильму «Белорусский вокзал» 
в роли медсестры Раи с ее пе-
сней на слова Булата Окуджа-
вы. Говорят, что участники вой-
ны сразу приняли ее за свою 
однополчанку.

Но, конечно, Нина Ургант 
прежде всего актриса театраль-
ная. «Для меня сцена — везде! 
Она нигде и никогда не закан-
чивается, — говорила она в од-
ном из интервью. — Только на 
ней я чувствую себя свобод-
ной». Истинный диапазон и 
многогранность ее актерского 
дарования знают только посто-
янные посетители Александ-
ринского театра. Здесь ее луч-
шие роли — Раневская в «Виш-
невом саде», Ника в «Записках 
Лопатина», Гертруда в «Гамле-
те», Инкен Петерс в «Перед за-
ходом солнца», Мари-Октябрь 
во «Встрече», Москалева в «Дя-
дюшкином сне», Императрица 
в «Капитанской дочке», Прос-
такова в «Недоросле», Ксан-
типпа в «Беседах с Сократом», 
Беатриче в «Много шума из ни-
чего»…

Последние годы она болела, 
юбилеи свои старалась не за-
мечать и не отмечать, возраст 
считала бедой и несчастьем. 
Теперь нам остаются память о 
ее театральных ролях, ее филь-
мы и печальная полуулыбка ее 
медсестры Раи из «Белорусско-
го вокзала».

Церемония прощания с Ни-
ной Ургант,  скончавшейся 3 де-
кабря в возрасте 92 лет, состо-
ится 8 декабря в Александрин-
ском театре в Петербурге.  

МУЗЫКА В Уфе завершился III Международный конкурс
скрипачей Владимира Спивакова

Кто первая скрипка?

Татьяна Эсаулова

Н
а сцене концертно-
го зала «Башкор-
тостан» прошла 
церемония награ-
ждения лауреатов 
III Международно-
го конкурса скри-
пачей Владимира 
Спивакова. Маэ-

стро объявил со сцены имена 
победителей, которым вручи-
ли ценные призы — прекрасные 
скрипки лучших мастеров. По-
сле фестиваля Владимир Спи-
ваков и Национальный филар-
монический оркестр России от-
правились на гастроли в Орен-
бург. Маэстро Спиваков расска-
зал «РГ» об итогах и уроках про-
шедшего конкурса.

Такие прекрасные скрипки в 
качестве премий вручают-
ся победителям только здесь, 
на конкурсе в Уфе…

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Молодой му-
зыкант, как правило, не имеет 
возможности приобрести хо-
роший инструмент (если ему 
не помогают фонды или бога-
тые родители). Сама идея тако-
го премирования музыкантов 
принадлежит Леониду Поле-
жаеву, бывшему губернатору 
Омска, где с 2009 года прохо-

дит Международный конкурс 
скрипачей имени моего учи-
теля, выдающегося профессо-
ра Юрия Янкелевича. В этом 
году победители конкурса в 
Уфе получили великолепные 
инструменты: лауреату пер-
вой премии досталась скрип-
ка Джузеппе Педраццини (Ми-
лан, 1918 г.), за вторую пре-
мию — скрипка Николя Коссе-
на (Нёшато, 1860—1870 гг.), за 
третью — российского мастера 
Игоря Улицкого (Москва, 2019 
г.). Игорь работает в маленькой 
мастерской в Доме музыки и 
создает прекрасные инстру-
менты. Третья премия — это 
мой личный приз.

Что вы чувствуете, когда бе-
рете в руки такую скрипку? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Сначала дол-
го присматриваюсь, пробую, 
настраиваю, потом уже, ког-

да она начинает поддаваться 
тебе, можно заиграть и в пол-
ную силу. Но это всегда таинст-
во. Это не фабричные изделия, а 
произведения большой духов-
ной работы.

Ваш первый конкурс выиграл 
Даниэль Лозакович, второй — 
Мария Дуэньяс. Что за му-
зыкант — нынешний облада-
тель первой премии? 

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: Элиас Дэвид 
Монкадо учится в Зальцбурге, 
он технически уверенно, благо-
родно и по-европейски испол-
нил в финале Концерт Чайков-
ского. Решение жюри было еди-
ногласным.

Как справился со своей зада-
чей на решающем третьем 
туре Национальный симфо-
нический оркестр республики 
Башкортостан?

ВЛАДИМИР СПИВАКОВ: С этим орке-
стром работал замечательный 
дирижер Михаил Герц из Эсто-
нии, он готовил все финальные 
выступления заранее. К III туру 
приехали и 20 музыкантов из На-
ционального филармонического 
оркестра России. Оркестр Баш-
кирии за последние годы очень 
вырос, скоро он отметит свое 
30-летие: 7 декабря коллектив 
впервые выступит в Санкт-Пе-
тербурге. Добавлю также, что ди-
ректором оркестра является за-
мечательный кларнетист Артур 
Назиуллин, который был воспи-
танником моего Фонда и многие 
годы представляет его в Уфе.

В чем еще особенности кон-
курса этого года? 

В Л А Д И М И Р  С П И В А К О В :  За  четы-
ре конкурсных дня в соцсетях 
было зафиксировано два мил-
лиона просмотров! Это гово-
рит о многом. Конкурс был ве-
ликолепно организован и со-
стоялся благодаря поддержке 
правительства Башкирии и ми-
нистра культуры, прекрасного 
музыканта Амины Шафиковой. 
Жюри я всегда собираю сам. А 
еще с самого начала нас поддер-
живает Фонд имени Мустая Ка-
рима, который присуждает де-
нежную премию «Надежда» не 
прошедшим в финал.

Вы озвучили документаль-
ный фильм об этом великом 
поэте?

В Л А Д И М И Р  С П И В А К О В :  Посчитал 
это своим долгом в благодар-
ность за свое рождение в Уфе. 
Мустай Карим не только боль-
шой поэт, но необыкновенный 
человек. Он всегда говорил о 
национальном благородстве, 
а это так важно сегодня. Из-
вестна его фраза: «Не русский 
я, но — россиянин». Мне сейчас 
вспомнились его стихи: «От-
личали искренне / правду ото 
лжи. / Все, что в жизни делали, 
/ было от души...». Такие про-
стые слова, но это правда жиз-
ни. Как можно жить без души и 
работать?  

Международный конкурс скрипачей 
Владимира Спивакова пользуется 
любовью слушателей: за четыре 
дня — два миллиона просмотров 
в соцсетях.

А К Ц Е Н Т

Новый обладатель первой премии 
Элиас Дэвид Монкадо учится 
в Зальцбурге, он исполнил в финале 
Концерт Чайковского

Мать с сыном общаются редко. 
А тут как раз удобный случай нако-
нец выяснить отношения.

— О главных кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3665

Нина Ургант была одной из самых 
лиричных, проникновенных и женст-
венных актрис нашего кино и театра.

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ВЕРНУТЬ ЩЕДРИНА
Завершила работу 23-я книжная ярмарка интеллекту-
альной литературы non\fiction. Она проходила со 2 по 6 
декабря в Москве в Гостином Дворе.

Обходя Гостиный Двор с Ильинки к Варварке и на-
правляясь к подъезду для прессы, я поразился — какой 
же он огромный, этот «двор», между прочим, возник-
ший в России еще в начале XVI века и впервые упомя-
нутый в «Записках о Московии» австрийского послан-
ника Сигизмунда фон Герберштейна: «Недалеко от 
крепости есть большой, обнесенный стенами дом, на-
зываемый домом господ купцов, в котором купцы жи-
вут и хранят свои товары». Понятно, что в то время Го-
стиный Двор выглядел несколько иначе. Как, впрочем, 
и крепость, нынешний Кремль.

Ярмарка non\fiction долго искала свое место и, ка-
жется, нашла. Привычная теснота ЦДХ ушла в прош-
лое и сегодня вызывает даже ностальгические чувст-
ва. Гостиный Двор просторен и красив. Здесь легко ды-
шится, легко ходится. При желании можно отдохнуть 
в амфитеатре на 
скамеечках. И ко-
нечно, самый центр 
Москвы. Центрее 
некуда.

Я был на ярмар-
ке в день открытия. 

На входе меня 
встретил окрик ох-
ранника: «На вы-
ход!» Я опешил, но 
справился. «С ве-
щами?» — уточнил 
я. Он оценил юмор: 
никаких вещей со 
мной не было. «Пресса?» — устало спросил он. «Пресса, 
пресса», — подтвердил я. «Ну... тогда проходите». И по-
мерил мне температуру, как мама в детстве.

Где-то я писал, что все книжные ярмарки похожи 
друг на друга, как счастливые семьи в «Анне Каре-
ниной». Но в отношении non\fiction беру свои слова 
обратно. Я был на многих книжных ярмарках мира, но 
такой, как non\fiction, нет нигде. Конечно, она давно 
перестала быть ярмаркой «нехудожественной» кни-
ги, как буквально переводится ее название. Здесь есть 
книги всех жанров, кроме ширпотреба. Главное ее до-
стоинство — в уважении к книгам и ее авторам. Как 
всегда, авторские выступления являлись одним из ос-
новных «экспонентов» и проходили они в самом цен-
тре, в нескольких «зальчиках», среди моря книг. Яр-
марка шумит, авторы говорят. Все вместе радует слух. 

Порадовало участие зарубежных гостей, несмотря 
на все «ковидные» барьеры, в течение двух лет ощети-
нившие мир без границ. Заявлено было 18 стран-участ-
ниц. Сколько было на самом деле, не знаю, но я точно 
видел павильоны Франции и Норвегии. И конечно, Гер-
мании, которая была Почетным гостем.

Еще более порадовало обилие книжных новинок во 
всех областях знания и досуга. Это значит, что все эти 
«карантины» не убили, а, напротив, стимулировали в 
писателях желание писать.

На открытии ярмарки прозвучала приятная но-
вость. Со следующего года non\fiction будет прово-
диться два раза в год — весной и осенью. Собственно, 
так было и в этом году, но из-за пандемии осенняя non\
fiction 2020 года сдвинулась на весну нынешнего. Зато 
организаторы поняли, что дважды в одну реку войти 
можно, и в 2022-м «весенняя» и «осенняя» ярмарки 
станут традицией.

А теперь о событии, которое мне представляется 
очень важным. В день открытия non\fiction по иници-
ативе «Российской газеты» в «бизнес-зоне» состоя-
лось заседание организационной группы по подготов-
ке празднования 200-летия М.Е. Салтыкова-Щедрина. 
Координатором встречи выступила заместитель глав-
ного редактора «Российской газеты» и руководитель 
проекта ГодЛитературы.РФ Ядвига Юферова. В засе-
дании приняли участие ректор Литературного инсти-
тута им. Горького Алексей Варламов, автор биографии 
Салтыкова-Щедрина (выход готовится в издательстве 
«Молодая гвардия» в серии «ЖЗЛ») Сергей Дмитрен-
ко, исполнитель-
ный директор из-
дательства «Моло-
дая гвардия» Роман 
Косыгин, директор 
Талдомского исто-
рико-литературно-
го музея Ольга Бон-
дарева и заведую-
щая музеем Щедри-
на на его родине в 
селе Спас-Угол Анна 
Комлева, замдирек-
тора департамента 
государственной 
поддержки перио-
дической печати и 
книжной индустрии 
минцифры Юрий 
Пуля, глава Талдом-
ского городского 
округа Юрий Крупенин и глава округа Долгопрудный 
Московской области Владислав Юдин.

Обсуждался вопрос, как нам достойно отметить 
200-летие великого писателя.

Что уже сделано? Стараниями бывшего главы Тал-
домского округа Владислава Юдина на родине Щедри-
на в селе Спас-Угол в 2019 году открылся новый музей 
писателя. Теперь в планах создание здесь же культур-
но-просветительского центра «Русская провинция», 
ибо никто как Щедрин, бывший не только автором 
«Пошехонской старины», но и вице-губернатором в 
двух губерниях, знал русскую глубинку. 

Но главное — необходимо возродить родовую вотчи-
ну писателя в Спас-Угле. Она сгорела сто лет назад.

Существует две литературные премии имени Ще-
дрина — в Твери и в Кирове (Вятке), где Салтыков слу-
жил чиновником. Но необходимо, чтобы была круп-
ная, всероссийского масштаба премия его имени.

Щедрин, говорили участники этой встречи, — кла-
дезь не только для кинематографа, но и для анимации.

Но все это требует участия государства и заинте-
ресованных спонсоров. Юбилей Щедрина состоится в 
2026 году, но готовиться к нему надо заранее. Не толь-
ко зная нашу неповоротливость в подготовке таких ме-
роприятий, но и ввиду самой фигуры Михаила Евгра-
фовича.

Мы подзабыли Щедрина... Он остался для нас в па-
мяти где-то на уровне сказки о мудром пескаре. Мы ци-
тируем его язвительные афоризмы, но забыли о том, 
что это не только мастер афоризмов, но и гениальный 
русский писатель, автор романов «Господа Головле-
вы», «Пошехонская старина» и других произведений, 
без которых великая русская литература была бы не 
полной... Необходимо вернуть Щедрина в Россию.  

Со следующего 
года ярмарка
non\fiction будет 
проводиться 
два раза в год — 
весной и осенью

По инициативе «РГ» 
состоялось засе-
дание организаци-
онной группы 
по подготовке 
празднования 
200-летия 
М.Е. Салтыкова-
Щедрина

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/3663 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

Ы
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 К

О
Н

К
У

Р
С

А

T
E

N
L

E
T

T
E

R
S

 M
O

V
IE

 D
IS

T
R

IB
U

T
IO

N

Справка «РГ» 

Лауреаты III Международного 

конкурса скрипачей Владимира 

Спивакова: I премия — Элиас Дэ-

вид Монкадо (Германия); II пре-

мия — Чиса Китагава (Япония); 

III премия — Джевон Ви (Южная 

Корея).
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ИСТОРИЯ Успех под Москвой положил начало новой системе 
международной безопасности

Столица Победы 
Елена Новоселова

П
а т р и о т и ч е с к и й 
подъем был колос-
сальным, из добро-
вольцев удалось 
сформировать 16 
дивизий народно-
го ополчения в 160 
тысяч человек, сре-
ди них были скуль-

птор Евгений Вучетич, драма-
тург Виктор Розов, будущий пи-
сатель Василий Гроссман, ска-
зал председатель Российского 
исторического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин на «круглом 
столе», посвященном 80-летию 
контрнаступления советских 
войск под Москвой.

«Московская битва стала од-
ним из масштабных и кровопро-
литных сражений в истории. С 
обеих сторон в ней участвовали 
более 7 миллионов человек, — со-
общил глава РИО. — Захват совет-
ской столицы наряду с Ленин-
градом и Киевом являлся глав-
ной целью плана «Барбаросса». 
Гитлер рассчитывал, что Москва 
падет не позднее начала осени 
1941 года. Однако на подступах к 
столице Красная Армия нанесла 
врагу тяжелое поражение».

Ближние рубежи столицы за-
щищали и элитные части НКВД, 
среди них выделялась отдельная 
мотострелковая бригада особо-
го назначения. Ее сформирова-
ли из курсантов учебного цен-
тра, который курировал началь-
ник 4-го управления НКВД, ле-
гендарный разведчик Павел Су-
доплатов. Героизму войск НКВД 
посвящена выставка «Войска 
НКВД за линией Фронта», кото-
рая открылась в Доме РИО.

Нарышкин отметил му-
зей Росгвардии, экспозиции в 
Дмитрове и Серпухове, а также 
музей «Зарайский кремль», где 
хранится память о защите Мо-

сквы. «Благодаря нашим кол-
легам из РВИО неподалеку от 
деревни Петрищево возведен 
новый музейный комплекс па-
мяти героя Советского Союза 
Зои Космодемьянской. Рассчи-
тываю, что годовщина контр-
наступления под Москвой при-
даст импульс развитию других 

подмосковных музеев», — ска-
зал Нарышкин.

«Разгром немецко-фашист-
ских войск под Москвой был до-
стигнут объединением сил со-
ветского народа. Память о по-
двиге панфиловцев объединяет 
народы России, Киргизии и Ка-
захстана, — подчеркнул пред-

седатель РИО. — Чтим память и 
2-го гвардейского кавалерий-
ского корпуса, которым коман-
довал уроженец Беларуси, кава-
лерист Лев Доватор. Сегодня в 
Минском музее истории Вели-
кой Отечественной войны от-
кроется новая выставка, посвя-
щенная 80-й годовщине контр-

наступления под Москвой. Уве-
рен, что пока память о войне 
жива, никакая сила не разорвет 
братских связей между народа-
ми России и Беларуси».

Размышляя о международном 
значении московского сраже-
ния, за которым следили в Лон-
доне, Вашингтоне, Токио, Сергей 
Нарышкин напомнил о подвиге 
выдающегося разведчика Рихар-
да Зорге. «Добытая им инфор-
мация о том, что японское пра-
вительство, наученное опытом 
Халхин-Гола, скорее всего будет 
придерживаться нейтралите-

та, позволила руководству стра-
ны перебросить к Москве долго-
жданные подкрепления из Си-
бири. 30 ноября Георгий Жуков 
доложил Сталину о готовности 
к переходу в контрнаступление, 
— детально анализировал глава 
РИО причинно-следственные 
связи событий. — 5 декабря сое-
динения левого крыла Калинин-
ского фронта, а затем и правого 
фланга Западного фронта нане-
сли обезоруживающие удары по 
гитлеровским частям. Фронт фа-
шистов рухнул. План блицкрига 
потерпел провал, спустя два дня, 
увидев, что борьба с СССР затя-
гивается, японские бомбарди-
ровщики атаковали гавайскую 
базу США Перл-Харбор, втянув 
Штаты в войну на стороне анти-
гитлеровской коалиции». 

Еще через 9 дней в Москве на-
чались переговоры о заключе-
нии союзнического соглашения 
между СССР и Великобритани-
ей. Глава британского МИДа Эн-
тони Иден попросил Сталина 
показать ему освобожденный 
город Клин. Рассказы Идена о 
поездке произвели впечатления 
на западную публику и скло-
нили ее на сторону Советского 
Союза. В январе 1942 года при-
ступила к работе Комиссия по 
послевоенным проектам госу-
дарственного устройства стран 
Европы, Азии и других частей 
мира под руководством нарко-
ма иностранных дел СССР Вя-
чеслава Молотова. «Победа под 
Москвой положила начало кон-
струированию новой системы 
международной безопасности,  
сформировавшейся уже в 1945 
году по итогам Ялтинской и Пот-
сдамской конференций лидеров 
трех великих держав», — резю-
мировал Сергей Нарышкин.  

Сергей Нарышкин: Московская 
битва стала одним из самых 
масштабных сражений в истории.

А К Ц Е Н Т

Добытая Зорге информация о том, что Япония будет 
придерживаться нейтралитета, позволила перебросить 
к Москве долгожданные подкрепления из Сибири

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анастасия Ракова: Для людей с инвалидностью особенно важны человеческий подход, добрая улыбка и взаимопонимание

С опорой на город
Любовь Проценко

В 
Москве проживает около 
миллиона горожан с ин-
валидностью, 48 тысяч из 

них — дети. Насколько доступны 
им широкие возможности для 
самореализации, которые дает 
столица своим жителям? На чью 
помощь, кроме семьи, москви-
чи с особенностями здоровья 
могут рассчитывать? На эти и 
другие вопросы корреспонден-
та «РГ» ответила заммэра Мо-
сквы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Анастасия Владимировна! 
Куда в Москве горожане с ин-
валидностью могут обра-
титься за помощью?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: В городе есть 
18 реабилитационных и реаби-
литационно-образовательных 
центров, а также 94 отделения 
социальной реабилитации ин-
валидов центров соцобслужи-
вания. В них москвичи с инва-
лидностью ежегодно получают 
более 36 тысяч курсов комплек-
сной реабилитации в год. Более 
200 тысяч москвичей с инвалид-
ностью получили в этих центрах 
средства технической реабили-
тации, а еще порядка 60 тысяч — 
компенсацию за средства, кото-
рые приобрели самостоятельно. 
На такую помощь город ежегод-
но в дополнение к федеральному 
финансированию выделяет из 
своего бюджета более 3 милли-
ардов рублей.

Особое мы внимание уделя-
ем тем, кому трудно жить само-
стоятельно, кому нужен посто-
янный уход, а его по каким-то 
причинам невозможно обеспе-
чить на дому. Заботу об этих лю-
дях берут на себя 29 геронтоло-
гических центров и социальных 
домов. В них проживает более 
15 тысяч пожилых москвичей и 
людей с инвалидностью, кото-
рым гарантированы уход и под-
держка. Пытаемся, насколько 
возможно, обеспечить им инди-
видуальный уход. Очень важно 
максимально сохранить и раз-
вить у человека имеющиеся на-
выки, дать ему возможность 
проявить таланты и способно-
сти, научить большей самостоя-
тельности.

Теперь уже есть понимание, 
что некоторые люди с менталь-
ными нарушениями при опреде-
ленной помощи могут жить пол-
ноценной жизнью. С этой целью 
город развивает новую техноло-
гию организации стационарно-
го обслуживания — сопровожда-
емое проживание. Такой пилот-
ный проект был запущен в 2021 
году в центре «Гурьевский» де-
партамента труда и социальной 
защиты населения города. В ос-

нове его технология, которая 
сформировалась в соавторстве 
с экспертами некоммерческих 
организаций. Сейчас развива-
ем эту форму жизнеустройст-
ва инвалидов дальше. Для этого 
Москва безвозмездно передала 
квартиры шести НКО, чтобы они 
могли подготовить инвалидов к 
самостоятельной жизни.

Активно работаем и над раз-
витием новых городских серви-
сов. Например, развиваем еди-
ную службу ранней помощи, 
специалисты которой помога-
ют семьям с первых дней жизни 
ребенка. Активно им помогают 
профильные некоммерческие 
организации, делятся опытом и 
наработками, сами ведут семьи 
с «особенными» детками, помо-
гая реабилитировать их с пер-
вых дней. Практика показывает: 
чем раньше начать заниматься 
ребенком с особенностями раз-
вития, тем больше удается скор-
ректировать проблем. Семье, 
где растет такой ребенок, очень 
нужна психологическая под-
держка.

Заработал и еще один  сервис 
— «Новые возможности» по ком-
плексной поддержке москвичей 
трудоспособного возраста по-
сле потери конечности. Восполь-
зоваться им могут те, у кого нет  
противопоказаний к первично-
му протезированию.

На закупку услуг по комплек-
сной реабилитации детей и взро-
слых с инвалидностью в Москве 
расходуется ежегодно более 
миллиарда рублей. Субсидии 
получают московские организа-
ции Всероссийских обществ ин-
валидов, глухих, слепых, а также 
Московская городская ассоциа-
ция родителей детей-инвалидов. 
Понимаем, что некоммерческие 
организации порой лучше знают 
потребности людей с инвалид-
ностью, поэтому тесно с ними 
работаем и максимально под-
держиваем. У общественников 
много отличных идей, направ-
ленных на доступность адресной 
помощи, проекты для родителей 
с инвалидностью, творческие 
мастерские, онлайн-занятия, 
культурные проекты. У города 
не всегда хватает на это ресур-
сов и сил, поэтому стараемся ра-
ботать в тандеме с НКО.

Как пандемия повлияла на со-
циальную поддержку людей с 
инвалидностью?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Как бы ни было 
сложно, но Москва приложила 
все усилия, чтобы люди, нужда-
ющиеся в помощи, не остались 
один на один со своей бедой. За 
ребенком или молодым челове-
ком с инвалидностью чаще все-
го ухаживают родители или опе-
куны. Если их госпитализируют, 

то с согласия родителей ребенка 
может принять обсервационное 
пространство на базе центра ре-
абилитации инвалидов «Цари-
цыно», где профессиональные 
специалисты позаботятся о нем. 
И, конечно, родитель может лечь 
в больницу вместе с ребенком.

В городе работает так же «го-
рячая линия» по вопросам ко-
ронавируса. Она принимает от 
москвичей заявки на покупку 
и доставку продуктов питания, 
лекарственных препаратов, то-
варов первой необходимости 
и других социально-бытовых 
услуг. Для жителей с нарушени-
ями слуха, которые не могут вос-
пользоваться звонком, запусти-
ли неголосовой сервис — центр 
помощи «Говори Руками». С его 
помощью слабослышащие люди 
могут направить сообщение в 
удобной им форме — текстовой 
или видео — в один из мессендже-
ров или выбрать звонок в видео-
формате и пообщаться на жесто-
вом языке.

Город участвует в образова-
тельном процессе для москви-
чей с особенностями здоровья?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: В Москве рабо-
тают 8 реабилитационно-обра-
зовательных центров. Дети с 
ОВЗ в этих учреждениях не 
только учатся, но и получают 
медицинскую реабилитацию. 
Ребята просто замечательные, 
мы радуемся их успехам: сре-
ди учеников центров есть побе-
дители и призеры Московской 
и Всероссийской олимпиад 
школьников, выпускники-ме-
далисты. А школа-интернат № 1 

второй год подряд входит в топ-
20 лучших образовательных 
учреждений города и получила 
грант мэра Москвы I степени.

Москва активно поддержива-
ет социально ориентирован-
ные некоммерческие органи-
зации. Расскажите, пожалуй-
ста, об этом сотрудничестве. 

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Как я уже гово-
рила, мы очень ценим опыт и 
экспертизу НКО, их передовые 
идеи и заботу о жителях, поэто-
му стремимся работать в тесной 
связке. Вместе можно сделать го-
раздо больше добрых дел. Мы со-
трудничаем с 50 социально ори-
ентированными НКО, которые 
помогают людям с инвалидно-
стью в разных жизненных ситу-
ациях. По итогам конкурса гран-
тов «Москва — добрый город» 
распределяется 400 миллионов 
рублей на поддержку проектов 
НКО. В этом году мы упростили 
процедуру подачи документов 
для конкурсантов — чтобы  в та-
ком благом деле, как реализация 
общегородских проектов, уйти 
от сложной бюрократической 
системы.

Конкурс нынче прошел уже 
в третий раз. Буквально на днях 
определены победители. В их 

числе — региональная общест-
венная организация инвалидов 
«Перспектива» с проектом по 
реабилитации, профориентации 
и трудоустройству детей, под-
ростков и молодых людей с инва-
лидностью и благотворительный 
фонд помощи детям с тяжелыми 
заболеваниями и их семьям «Ко-
раблик» с проектом «Детство в 
больнице должно быть ярким».

Благодаря этому конкурсу 
в 2021 году реализованы такие 
проекты, как видеокурс для бу-
дущих мам с ограниченными 
возможностями здоровья или 
инвалидностью с рекоменда-
циями профессиональных вра-
чей, многопрофильных специ-
алистов и опытных мам с инва-
лидностью от НКО «Открытый 
мир». Еще пример — выездная 
реабилитация детей и взрослых 
с ментальными нарушениями, 
в том числе с аутизмом, центра 
реабилитации инвалидов детст-
ва «Наш солнечный мир».

Поддерживает ли город инва-
лидов в трудоустройстве?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Это, конечно, 
очень непростая задача — созда-
ние полностью инклюзивной 
среды, в том числе и на рынке 
труда. Будем честны: людям с 

инвалидностью гораздо труд-
нее найти работу, чем осталь-
ным. Но постепенно ситуация 
меняется, и это радует. Постоян-
но ищем новые подходы к реше-
нию этой проблемы, расширяем 
возможности профессиональ-
ной реализации для людей с ин-
валидностью. Среди них есть от-
личные профессионалы, кото-
рые могут и должны работать на 
равных условиях со всеми. Но 
им нужна поддержка.

Задача Московской службы 
занятости — определить уровень 
квалификации и образования, 
социальной активности, комму-
никабельности кандидата, пра-
вильно преподнести его работо-
дателю, максимально объектив-
но рассказать о компетенциях, 
возможностях и ограничениях, 
при этом подчеркнув все досто-
инства соискателя, как работни-
ка и человека.

Например, есть люди с ин-
валидностью, которые не мо-
гут найти себе место на рынке 
труда в силу особенностей здо-
ровья. Поэтому служба занято-
сти сотрудничает с такими ра-
ботодателями, которые готовы 
нанимать соискателей с огра-
ничениями по здоровью, пони-
мая, что у них другая задача и 
миссия в коллективе. В рамках 
конкурса «Москва — добрый го-
род» центр занятости населе-
ния «Моя работа» предоставил 
50 помещений общей площа-
дью 11 000 квадратных метров 
в безвозмездное пользование 
некоммерческим организаци-
ям. Из них 17 помещений пере-
даны под мастерские для работы 
с гражданами с ментальной ин-
валидностью и другими наруше-
ниями здоровья.

Один из ключевых спосо-
бов трудоустройства людей с 
особенностями здоровья — про-
ект для соискателей с инвалид-
ностью «Топ-500 резюме». Со-
трудники службы занятости 
подготавливают индивидуаль-
ную качественную презента-
цию кандидата с описанием его 
сильных сторон и особенностей. 
База подходящих под вакансии 
кандидатов детально обсужда-
ется с каждым работодателем. 
Учитываются квалификация, 
профессиональный опыт, нозо-
логия кандидата и транспортная 
доступность рабочего места. В 
процессе подготовки к трудоу-
стройству с кандидатами ведет-
ся работа по психологической 
поддержке, адаптация на рабо-
чем месте в формате тренингов, 
групповых и индивидуальных 
консультаций. Актуализация от-
крытой для работодателей базы 
мотивированных соискателей с 
инвалидностью происходит на 
регулярной основе.

В центре занятости соискате-
ли с инвалидностью могут при-
нять участие в групповых тре-
нингах и мастер-классах, узна-
ют больше о коммуникации с 
работодателем, предпринимают 
усилия для самопрезентации и 
развития личных компетенций. 
На встречах клуба соискателей 
с инвалидностью «Хочу рабо-
тать» кандидаты могут пройти 
офлайн и онлайн собеседования 
сразу с несколькими работода-
телями, предлагающими вакан-
сии для таких соискателей.

Отличный проект — чемпи-
онат профессионального ма-
стерства среди людей с инва-
лидностью «Абилимпикс». Мо-
сковская команда каждый год 
принимает участие и занимает 
лидерские места. Его цель — по-
мощь в трудоустройстве. Чем-
пионат объединяет миллионы 
людей по всему миру и меняет 
традиционные взгляды на воз-
можности людей с инвалидно-
стью. Конкурсанты соревнуют-
ся по более 80 профессиональ-
ных компетенций: разрабаты-
вают сайты и инженерные реше-
ния, готовят блюда ресторанно-
го уровня и так далее.

Отмечу, что важным новов-
ведением этого года в части тру-
доустройства людей с инвалид-
ностью стало решение прави-
тельства Москвы о запуске пи-
лотной программы профессио-
нального обучения и дополни-
тельного профессионального 
образования инвалидов. Основ-
ные задачи программы — адапта-
ция инвалидов к потребностям 
работодателей, повышение кон-
курентоспособности и содейст-
вие в трудоустройстве. Рассчи-
тана она на два года и предусма-
тривает очную и очно-заочную 
форму обучения. Выбор фор-
мата зависит от возможностей 
и потребностей участников. Во 
время учебы платят стипендию 
— 12 792 рубля в месяц.

Помогают в трудоустройст-
ве и центры госуслуг Москвы. 
Уже 67 воспитанников психо-
неврологических интернатов 
работают в 39 офисах «Мои до-
кументы». На каждом этапе от 
момента трудоустройства до 
начала работы сотрудникам с 
ментальными особенностями 
помогают кураторы со стороны 
домов-интернатов и центров го-
суслуг. Эти сотрудники консуль-
тируют посетителей в зоне элек-
тронных услуг, раздают различ-
ные информационные материа-
лы, а также работают с архивом 
и формируют комплекты доку-
ментов по пакетам. Таким обра-
зом, они снимают нагрузку с бо-
лее опытных специалистов, у ко-
торых высвобождается больше 
времени на прием москвичей.

Предусмотрены ли льготы 
для москвичей с инвалид-
ностью?

АНАСТАСИЯ РАКОВА: Льготы не реша-
ют проблему, но любая допол-
нительная поддержка для чело-
века или семьи в трудной ситу-
ации — подспорье. Помимо обя-
зательной федеральной поддер-
жки в Москве семьи с детьми-
инвалидами получают допол-
нительные региональные льго-
ты. Так, семье, в которой вос-
питывается ребенок-инвалид, 
ежемесячно выплачивается до-
плата к пенсии до городского 
социального стандарта. В 2022 
году этот стандарт будет увели-
чен почти на 5% и составит 21 
193 рубля.

Еще семья с ребенком-инва-
лидом получает скидку по опла-
те жилья и коммунальных услуг 
в размере 50%, бесплатный 
проезд на городском транспор-
те по социальной карте обоим 
родителям, ежегодную компен-
сационную выплату на прио-
бретение школьной формы на 
сумму 10 560 рублей. Все льго-
ты назначаются вне зависимо-
сти от материального положе-
ния семьи.

Если в семье не один ребенок 
с инвалидностью, то выплата 
устанавливается на каждого из 
детей. В трудной жизненной си-
туации город оказывает еще и 
адресную социальную помощь.

В центрах «Мои документы» 
горожанам с разными группа-
ми инвалидности помогут по-
дать заявления на компенса-
ционные выплаты, оформить 
налоговую льготу и получить 
другие меры социальной под-
держки. Во всех центрах лю-
дям с инвалидностью по слуху 
услуги предоставляются с по-
мощью сервиса видеоудален-
ного сурдоперевода на русский 
жестовый язык. Офисы обору-
дованы пандусами для удобст-
ва передвижения маломобиль-
ных групп, кнопками вызова 
персонала.

Но инклюзивная среда не 
может быть без человеческого 
подхода, без доброй улыбки и 
взаимопонимания. В Учебном 
центре «Мои документы» спе-
циалистов офисов госуслуг об-
учают особенностям общения 
с посетителями с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Уникальные тренинги позво-
ляют понять специфику взаи-
модействия, сделать пребыва-
ние каждого москвича в цен-
тре максимально комфортным. 
Очень хотелось бы, чтобы ис-
кренний сервис по отношению 
ко всем стал настоящей визит-
ной карточкой московской со-
циальной сферы. Мы к этому 
стремимся.  

Анастасия Ракова: В трудоустройстве инвалидам помогают и центры госуслуг Москвы: уже 67 воспитанников 
психоневрологических интернатов работают в 39 офисах «Мои документы». 

А К Ц Е Н Т

Москва передала шесть квартир  НКО, 
которые учат москвичей с ментальными 
нарушениями  жить самостоятельно

ТЕХНОЛОГИИ 
В МФЦ Подмосковья 
начали оформлять 
загранпаспорта 
нового образца

Не внутреннее 
дело

Ирина Рыбникова

Жителям Подмосковья упростили получение еще од-
ной государственной услуги. Оформить загранпаспорт 
нового образца можно теперь в 43 офисах «Мои доку-
менты» — без необходимости посещать местное отде-
ление МВД.

«В 43 МФЦ мы установили криптобиокабины для 
оформления загранпаспортов нового образца. В каби-
нах можно сдать отпечатки пальцев и сделать фото, ко-
торое требуется для 
этого документа», 
— говорит министр 
государственно-
го управления, ин-
формационных 
технологий и связи 
Московской обла-
сти Надежда Куртя-
ник. Она добавляет, 
что криптокаби-
ны установлены только в муниципалитетах, населе-
ние которых превышает 50 тысяч человек — в этих го-
родах наблюдаются большие очереди на оформление 
новых загранников в МВД. В числе муниципалитетов, 
где появились криптобиокабины, Дубна, Воскресенск, 
Егорьевск, Подольск, Орехово-Зуево, Луховицы, Мо-
жайск, Шатура. Куртяник подчеркивает: воспользо-
ваться кабинами могут жители всех без исключения 
городов — МФЦ в области давно работают по экстерри-
ториальному принципу. Директор государственного 
казенного учреждения «МО МФЦ» Иван Кулаков объ-
ясняет: попасть в криптобиокабину можно по записи. 
Да, этот современный аппарат сам в состоянии скани-
ровать отпечатки пальцев и сделать фото, но формиро-
вать готовый пакет документов должен человек. «При-
дя в МФЦ ко времени записи, нужно через окно приема 
подать заявление на получение загранпаспорта нового 
образца. Дальше вам поможет сотрудник, прошедший 
специальное обучение и сдавший зачет по работе с 
криптобиокабиной», — отмечает Кулаков. Госпошлина 
при оформлении документа с помощью кабины такая 
же, как и при визите в МВД — 5 тысяч рублей.  

— Читайте также: Что нужно, чтобы распечатать QR-код 
в МФЦ 
rg.ru/art/2212014

Попасть в крипто-
биокабину можно 
только по предва-
рительной записи
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МНЕНИЕ Малый бизнес 
растет только за счет 
индивидуальных 
предпринимателей 

Кто в деле

Борис Титов, уполномоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимателей

Правительственная комиссия подвела черту под опре-
деленным этапом развития малого и среднего пред-
принимательства (МСП) в нашей стране. Текущий итог 
— МСП в целом не рухнул, обрел пусть шаткую, но ста-
бильность. В разных отраслях, разумеется, по-разному.

Но от темы антикризисной поддержки нужно плав-
но переходить к разговору о достижении по-настояще-
му стратегической цели. По доле МСП в ВВП мы мно-
гие годы отстаем как от ключевых экономических дер-
жав, так и от успешных развивающихся стран. Всего 
лишь чуть больше 20%. А госсектор между тем занима-
ет все 60%.

Казалось бы, ну и что? Живем же как-то. Но такое 
соотношение мешает главной задаче экономики — по-
вышению производительности труда. По простой и 
фундаментальной 
причине: о повыше-
нии производитель-
ности больше всего 
заботится тот, для 
кого она критична, 
для кого от нее зави-
сит выживание на 
рынке. А большие 
госпредприятия, 
как мы часто видим, 
зачастую продол-
жают оставаться на 
плаву исключительно благодаря бюджетной подпитке. 
Поэтому наращивание доли частных предприятий — 
задача стратегическая. И ее решение стоит тех матери-
альных ресурсов, которые для этого требуются. 

А с этим пока что не очень. Количественный рост 
МСП за 2021 год обусловлен исключительно увеличе-
нием числа индивидуальных предпринимателей (ИП). 
Их стало больше на 170 тыс. А юрлиц — на 67 тыс. мень-
ше. Отдельно взятая категория малых предприятий 
(со средним числом работников в 28 человек) сокра-
тилась почти на четыре тысячи единиц. Средних пред-
приятий, правда, чуть прибавилось — на 266, их у нас 
теперь аж 17 905.

В общем, МСП в большинстве своем пока что пла-
вает очень мелко. Нужно уделять особое внимание пе-
реходам из микро- в малый, из малого в средний. Для 
этого надо менять настройки налоговой системы, но 
это разговор долгий. Но вот есть конкретное и простое 
предложение: отменить НДФЛ с дивидендов для ООО с 
одним участником (или участниками из одной семьи) 
при годовом обороте до 60 млн руб. — это позволит ми-
кробизнесу уйти от формы ИП и получить организаци-
онные возможности для развития бизнеса.

А в том, что касается стимулирования серьезных 
производственных проектов (серьезных не столько по 
объему инвестиций, сколько по нацеленности на про-
изводство, а не перепродажу) — давно предлагаем про-
грамму «Минипром.РФ». С дотируемой арендой произ-
водственных площадей для МСП, спецлинией беззало-
гового проектного финансирования, с налогами, анало-
гичными условиям ТОСЭР, системой госгарантий.

Что еще нужно для МСП? Навести порядок в налого-
обложении объектов по кадастровой стоимости. Сей-
час в регионах разнобой. Нужна единая система льгот 
с единой логикой по всей стране. Критерии — площадь 
объектов и их кадастровая стоимость, срок эксплуата-
ции, применяемый налоговый режим, местонахожде-
ние. И ограничить рост налога максимум 10% в год.

Нужен, наконец, федеральный закон о нестацио-
нарных торговых объектах, который лежит в Думе не 
первый год. Рекомендации регионам «помогать и раз-
вивать» киоски и ярмарки все равно не работают.

Глядишь, в следующем году появится шанс не на 
шаткую стабилизацию, а на реальный рост.  Абонентов запирают в номере 

Тогда же были подго-
товлены поправки ко 
второму чтению, по ко-

торым при использовании си-
стемы проверки предлагалось 
использовать телефонный но-
мер абонента в качестве пол-
ноценного идентификатора для 
получения финансовых услуг. 
Но пока второе чтение докумен-
та не состоялось, и, как заявил 
«РГ» глава Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков, точные сроки его 
неизвестны.

Минцифры поддерживает 
создание системы. Как уточ-
нили в ведомстве, «ее исполь-
зование позволит усовершен-
ствовать процедуру идентифи-
кации клиентов, снизить риск 
мошеннических действий, со-
вершенных с использованием 
ложной информации о факте 
принадлежности номера мо-
бильного телефона».

За создание системы высту-
пают и банкиры. «Она позво-
лит и снизить риски раскры-
тия банковской тайны в слу-

чае смены абонента по номеру, 
на который приходят данные 
по финансовым операциям и 
остаткам на счетах, — отметил 
зампред Национального совета 
финансового рынка Александр 
Наумов. — Банк оперативно мо-
жет отказаться от рассылки, уз-
нав о смене клиента или уточ-
нив, что карта находится в ру-
ках другого лица. Граждане 
смогут однозначно идентифи-
цировать звонившего, а право-
охранительные органы исполь-
зовать информацию при мо-
шеннических действиях, осо-
бенно при краже денег с бан-
ковских карт».

«Банк России и Комитет 
Госдумы по финансовому рын-
ку на совещаниях по законо-
проекту заявляли, что органи-
зацию взаимодействия с си-

стемой и доработку своих ИT-
систем банки будут осуществ-
лять за свой счет, — уточнили 
в минцифры и напомнили, что 
прибыль банковского секто-
ра в первом полугодии 2021 
года достигла рекордных 1,2 
трлн рублей. Прибыль перво-
го полугодия почти в два раза 
превышает результат первых 
шести месяцев 2020 года, и по 
итогам января — октября 2021 
года показатель превысил 2 
трлн рублей. То есть средства 
на это у кредитных организа-
ций есть.

Проблемой при использо-
вании в качестве идентифика-
тора номера телефона являет-
ся то, что до 70% номеров ис-
пользуют не те, на кого они за-
регистрированы, добавил Нау-
мов. Существует еще и пробле-

ма так называемых «серых» 
сим-карт, когда мошенники 
подделывают сим-карты и по 
дубликатам пытаются офор-
мить ссуду. «Решение пробле-
мы «серых» сим-карт выходит 
за рамки создаваемой системы 
проверки, однако она позволит 
уменьшить случаи телефонно-
го мошенничества, когда сим-
карты приобретаются «с рук» 
без предоставления каких-ли-
бо документов», — полагают 
в минцифры. Проблемой «се-
рых» сим-карт занимается Ро-
скомнадзор. С 2017 года ведом-
ство выявило более 300 тысяч 
поддельных сим-карт.

В  « В ы м п ел К о м е »  ( « Б и -
лайн») создание системы счи-
тают избыточным. «Сегодня 
операторы связи напрямую ра-
ботают с заинтересованными 
банками по обмену информа-
цией, необходимой для реали-
зации антифродовых мер. Для 
повышения эффективности об-
мена такой информацией необ-
ходимо упростить такое пря-
мое взаимодействие между 
оператором связи и банками», 
— заявили «РГ» в компании. В 
пресс-службах МТС, «МегаФо-
на» и Tele2 не ответили на за-
прос «РГ».  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему России не хватает своих овощей

Море луковое

Татьяна Карабут

В
р а ч и  в  у с л о в и я х 
COVID-19 настоя-
тельно рекомендуют 
есть больше овощей 
— они укрепляют им-
мунитет. Но выращи-
вать их дорого, а для 
мелких производите-
лей и вовсе невыгод-

но. В итоге цены на овощи рас-
тут, а их потребление падает. 

«Звездный» диетолог, врач 
персонифицированной меди-
цины, профессор ФМБА России, 
доктор медицинских наук Мар-
гарита Королева утверждает, 
что в питании должны домини-
ровать пищевые волокна, и они 
как раз в большем количестве 
содержатся в овощах и фруктах. 
Осенью в составе сезонных ово-
щей есть все необходимые ком-
поненты настоящей природной 
«аптеки» с высокой биологиче-
ской активностью. Например, 
в составе оранжевых, красных, 
пурпурных овощей и фруктов 
немало каротиноидов — природ-
ных антиоксидантов, которые 
имеют обыкновение накапли-
ваться в печени, чтобы, посте-
пенно высвобождаясь, обеспе-
чивать нам защиту. Витамины, 
минеральные вещества, фер-
менты, фитонциды — природные 
антибиотики, подавляющие бо-
лезнетворные бактерии, виру-
сы, грибы и простейшие, макси-
мально помогут нам укрепить 
иммунитет. Чеснок, все виды 
лука, брокколи, спаржа, перец, 
шпинат, кабачки, имея в составе 
природный глутатион, не толь-
ко привнесут разнообразие в  
рацион, но и поддержат выведе-
ние токсинов.

«Растительные волокна обес-
печивают естественную деток-
сикацию организма, выводя 
токсические метаболиты, за-
частую и с проонкологическим 
действием, тем самым поддер-
живая  иммунную защиту и 
обеспечивая профилактику», — 
говорит врач. 

Между тем сейчас потреби-
тель, глядя на ценники и свои 
нерастущие доходы, вынужден 
выбирать: купить ему тушку 
курицы или килограмм овощей. 
И часто выбирает первое. Этим 
в том числе глава исполкома 
Национальной мясной ассоци-
ации Сергей Юшин объяснял 
«РГ» растущий спрос на курицу 
и свинину как более доступные 
виды мяса. По данным Росстата, 
с начала года к концу ноября в 
магазинах морковь подорожа-
ла более чем на четверть, карто-

фель — более чем в полтора раза, 
капуста — более чем в два раза. 
Мясо тоже подорожало, но не 
так существенно, как овощи.

На этом фоне и без того не-
высокое потребление овощей в 
России падает. По оценкам спе-
циалистов Центра отраслевой 
экспертизы Россельхозбанка, 
потребление свежих овощей в 
России в прошлом году состав-
ляло 109 кг на человека, то есть 
на 24% меньше рекомендован-

ной минздравом нормы. При 
этом в первом квартале 2021 
года исследовательский центр 
«Тинькофф Data» пришел к вы-
воду, что россияне при расту-
щих ценах урезали траты, на-
пример на морковь, капусту бо-
лее чем на 40%, писал «Коммер-
сантъ». 

В минсельхозе не раз говори-
ли, что причина высоких цен — 
плохая погода в этом году: сво-
их овощей и картофеля в ор-
ганизованном секторе будет 
примерно столько же, сколько 
в прошлом году (5,1 и 6,7 млн 
тонн соответственно). Но про-
блема гораздо глубже, счита-

ют эксперты. Больше половины 
овощей и картофеля сейчас вы-
ращивается в личных подсоб-
ных хозяйствах (ЛПХ) населе-
нием. А их производство падает 
последние 20 лет. За последние 
пять лет производство картофе-
ля в ЛПХ снизилось на 19%, под-
считывали в Россельхозбанке. К 
2025 году при сохранении этой 
тенденции на их долю будет 
приходиться менее 50%, про-
гнозировали в банке.

У проблемы две ключевых 
причины, говорит гендирек-
тор исследовательской компа-
нии «Технологии роста» Тама-
ра Решетникова. Сельское на-
селение, которое выращивает 
овощи на своих огородах, со-
кращается. Соответственно, 
если мы хотим развивать про-
изводство овощей в ЛПХ, в пер-
вую очередь надо позаботиться 
об условиях жизни в деревнях. 
А городские жители, имеющие 
дачи, если и выращивают ово-
щи, то только для себя. Прода-
вать их не имеет никакого смы-
сла, потому что это убыточно. И 
это вторая причина — не склады-

вается экономика. По данным 
Картофельного Союза, просто 
вырастить килограмм картош-
ки крупному сельхозпроизво-
дителю обходится 13 рублей. 
Но к ним еще надо будут при-
бавлять расходы на доработку, 
хранение, логистику, реализа-
цию, отмечает исполнительный 
директор Картофельного Союза 
Алексей Красильников. В опте 
сейчас картофель стоит 28—30 
рублей за кг. Рентабельность не 
отрицательная, но у ЛПХ расхо-
ды существенно больше. Те же 
минудобрения и средства защи-
ты растений крупные хозяйства 
покупают оптом и со скидкой. 
Но главное — у мелких нет ни-
какой возможности обеспечить 
регулярный сбыт своей про-
дукции. Минсельхоз обещает 
со следующего года расширить 
меры господдержки на ЛПХ, 
выращивающие овощи. «Но как 
с каждого огорода по всей Рос-
сии перемещать продукцию в 
магазин, не совсем понятно. По-
лучается, надо будет опять ра-
ботать через посредников, ко-
торые будут скупать продук-
цию за бесценок», — рассужда-
ет Решетникова. А, например, 
такие овощи, как брокколи или 
сельдерей, выращивать гора-
здо сложнее — здесь недостаточ-
но любительской практики ого-
родничества. Возможно, имеет 
смысл говорить о кооперации 
мелких производителей, гово-
рят эксперты. Но есть еще одна 
серьезная проблема — большой 
дефицит мощностей для хране-
ния. В России их только 40% от 

потребности. А без хранения 
картошка (не говоря про такие 
культуры, как, например, коль-
раби) в нормальном состоянии 
долежит максимум до февраля. 
При этом современные овощех-
ранилища сильно отличают-
ся от тех подвалов, где обычно 
привыкли хранить картошку в 
селах. Для каждого овоща — своя 
оптимальная температура хра-
нения или влажность. Соответ-
ственно, нужны серьезные ин-
вестиции в строительство таких 
комплексов, которые потом не-
избежно будут учтены в конеч-
ной стоимости овощей. 

По словам директора компа-
нии «Национальная логистиче-
ская сеть» (основной оператор 
программы реализации товаро-
проводящей цепи в Казахстане) 
Михаила Филиппова, чтобы эф-
фект таких проектов был ощу-
тим, нужно поэтапно решить 
три основные проблемы. Глав-
ная — обеспечить доступ к рын-
ку сбыта со стороны сельхозто-
варопроизводителей. Сейчас 
торговые сети не могут рабо-
тать напрямую с фермерами — 
нет гарантий объемов и качест-
ва. Агрологистические центры 
должны решить проблему фун-
даментального недоверия меж-
ду сбытом и производителем. 
Ведь такие центры — не толь-
ко хранилища с современными 
технологиями. Это целая экоси-
стема из сопутствующих стан-
дартов, центры обеспечивают 
калибровку, упаковку, достав-
ку продукции без посредников. 
При этом вся информация до-
ступна на единой информаци-
онной платформе. Вторая про-
блема, которую решает созда-
ние подобных сетей, — нехват-
ка оборотных средств. Сейчас 
из-за этого аграрии пытаются 
продать урожай быстрее пря-
мо с поля и, значит, по бросо-
вым ценам через посредников. 
Но решение первой пробле-
мы автоматом решает вторую 
проблему, говорит Филиппов. 
Как только налаживается дове-
рие между сетями и продавца-
ми, уже можно разговаривать 
о форвардных сделках, привле-
кать сети, чтобы субсидиро-
вать семенной фонд и т.д. Вслед 
за этим решается и третья про-
блема — высоких потерь уро-
жая. Потому что как только по-
является канал сбыта и решает-
ся финансовая проблема, сразу 
добавляются в работе сельхоз-
производителей агроконсал-
тинг, решаются вопросы с по-
ставкой нужных удобрений, вы-
бора подходящих семян.  Потребление свежих овощей в России на четверть ниже нормы от рекомендаций минздрава.

Ключом к банковским услугам станет телефонный номер клиента. 

А К Ц Е Н Т

Без нормальных условий хранения 
картофель долежит максимум до февраля. 
Но современные овощехранилища 
покрывают лишь 40% потребности в них

А К Ц Е Н Т

Проблема при использовании в качестве 
идентификатора номера телефона — 
то, что до 70% номеров используют не те, 
на кого они зарегистрированы

ИНТЕРНЕТ 

Молодежь 
уходит
из Facebook

ЗУМЕРЫ
ВНЕ ДОСТУПА
Иван Черноусов

Сегодня только 27% подрост-
ков имеют аккаунт в Facebook, 
а еще в 2012 году в соцсети их 
было 94%, свидетельствуют 
данные Saxo Bank. Аналитики 
банка прогнозируют, что тен-
денция по уходу подростков из 
соцсети продолжится и в следу-
ющем году.

Facebook уже превратился 
из оживленного сайта для мо-
лодежи в платформу для «бу-
меров» (люди 1943—1964 г.р.), 
говорят эксперты. Алгоритмы 
Facebook все больше отвраща-
ют молодых людей, превращая 
его использование в просмотр 
бесконечной череды одинако-
вого или, что еще хуже, одиоз-
ного и дезинформирующего 
контента. Собственное иссле-
дование Facebook показыва-
ет, что подростки проводят в 
TikTok в 2—3 раза больше вре-
мени, чем в Instagram (который 
является самым молодым ак-
тивом Facebook в социальных 
сетях), и что Snapchat является 
предпочтительным способом 
общения с друзьями.

Эксперты Saxo Bank утвер-
ждают, что Facebook внезап-
но окажется в эпицентре куль-
турной войны между молоды-
ми людьми младше 40 лет и 
взрослыми старше 40 лет, при 
этом молодые люди увидят, что 
Facebook представляет собой 
порочное «бумерское» поко-
ление фальшивых новостей и 
жадных корпораций. Facebook 
окажется в той же ситуации, 
как когда на рынок внезапно 
вышло много новых табачных 
компаний, составив мощную 

конкуренцию единственному 
крупному табачному бренду. 
У этих новых платформ будет 
более интересный стиль и дру-
гой подход к конфиденциаль-
ности и способам управления 
информацией — без использо-
вания алгоритмов, которые об-
служивают лишь персонали-
зированные рекламные сооб-
щения.

«В России Facebook и так 
не самая молодая по аудито-
рии соцсеть, — говорит Кристи-
на Петрова, основатель агент-
ства PR Perfect. — В целом по 
миру ситуация точно такая 
же, особенно если сравнивать 
Facebook с TikTok. Facebook — 
соцсеть не для «зумеров» (ро-
дившихся после 2000 года) из-
начально. Поэтому если часть 
молодежи и уйдет из Facebook, 
в общей массе пользователей 
это будет не критичный про-
цент».

Эксперт считает, что 
Facebook удастся нарастить ау-
диторию. «Если у Facebook по-
лучится создать метавселен-
ную, о которой они говорят, то 
это, без сомнения, привлечет 
молодую аудиторию», — заклю-
чает Петрова.

В России TikTok за год вы-
рос с 25,6 млн до 40,6 млн поль-
зователей в месяц, приводит 
данные компания Mediascope. 
Основной аудиторией соцсети 
являются люди в возрасте от 12 
до 24 лет. В то же самое время 
Facebook за год потерял больше 
1 млн пользователей — в прош-
лом году было 36,9 млн чело-
век, в этом — 35,7 млн. Самая 
популярная соцсеть в России — 
«ВКонтакте».

Facebook в России активно 
теряет молодежь, добавляет Ев-
гения Лампадова, основатель 
коммуникационного агентства 
«ЛАМПА». «Учитывая скорость 
проникновения TikTok, эта тен-
денция продолжится и усилит-
ся в следующем году — моло-
дежь получает новости из дру-
гих источников, а для общения 
предпочитает мессенджеры 
вроде Telegram», — говорит она.

«Полгода назад, благода-
ря утечке внутренних отче-
тов компании, мир узнал, что 
Facebook теряет пользователей 
молодого возраста. В этом пла-
не прогноз уже оправдался», — 
отмечает Лилиана Пертенава, 
руководитель глобального PR 
компании Rakuten Viber.  

Борис Титов: Рекомендации регионам развивать нестационар-
ную торговлю не работают.

Доля подростков, имеющих аккаунт 
в Facebook, за десять лет упала 
втрое. 

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 
должностей судей районных судов  

и мировых судей г. Москвы:
Басманный районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Нагатинский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Перовский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд:

— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
Таганский районный суд:

— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:

— судей районного суда — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности судей районных судов и мировых  
судей судебных участков города Москвы принимаются  
по 28.12.2021 г. в Квалификационной коллегии судей г. Москвы 
по предварительной записи в понедельник с 14 часов 00 минут 
до 18 часов 00 минут и во вторник с 09 часов 00 минут  
до 13 часов 00 минут по адресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, 
д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для справок и записи: 
8 (495) 533-89-33, 8 (495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.
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Нужна единая 
система 
налоговых льгот 
с единой логикой 
по всей стране
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ЭКСКЛЮЗИВ Форвард «Спартака» Александр Соболев рассказал о том, 
как он справляется с критикой и прессингом со стороны болельщиков

Под давлением не падает
Артур Нанян, Илья Соболев 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» в этом 
сезоне изрядно 
лихорадит. Побе-
ды над «Наполи» 
в Лиге Европы 
москвичи чере-
дуют с невнятны-
ми играми в рос-

сийской Премьер-лиге против 
«Краснодара», «Уфы».

Один из немногих, кому уда-
ется сохранять стабильность 
— форвард Александр Соболев.  
Он не уходит без голов или ре-
зультативных передач в по-
следних матчах, независимо от 
турнира. Несмотря на плотный 
график, Саша нашел время за-
глянуть и в редакцию «Россий-
ской газеты», где, во-первых, 
получил диплом от Европей-
ского движения Фэйр плей, а 
во-вторых, рассказал, что про-
исходит со «Спартаком» и как с 
этим быть.

Давление. Критика. 
Иммунитет

На команду давит, что этот 
сезон проходит в год столетия 
«Спартака»?

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В :  У нас была 
встреча с болельщиками, и мы 
говорили на эту тему, но не на 
камеру. Когда сезон только на-
чался, давления не было. Но 
после нескольких поражений 
ситуация изменилась. Все ве-
зде говорили о столетии клу-
ба, необходимости побеждать, 
о чемпионстве. При переходе в 
«Спартак» меня спрашивали: 
когда будешь выходить на поле, 
станешь нервничать? И я думал, 
что со мной никогда такого не 
произойдет, что у меня сильный 
характер. Но когда ты тут осту-
пился, там проиграл, то попада-
ешь под колоссальное давление.

Научился с ним справляться?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Со временем 
ко всему привыкаешь. Когда я 
только пришел в «Спартак», все 
было хорошо: я забивал, мы за-
няли второе место, отовсюду 
любовь. А сейчас все наоборот 
— сплошная критика. Думаю, 
это давит не только на меня, но 
и на всю команду, причем очень 
сильно. Однако сейчас мы ста-
ли более стрессоустойчивыми, 
выработался иммунитет. Мо-
жет, именно из-за этого давле-
ния я не мог в определенных 
моментах проявить себя так, 
как этого требовали болельщи-
ки. Но я постоянно работаю над 
собой, сейчас понимаю, что ра-
ботать под давлением — это важ-
ное умение.

Но ведь в недавнем домашнем 
матче с «Наполи» в Лиге Ев-
ропы у тебя получилось здоро-
во: дубль в ворота одной из ве-
дущих итальянских команд.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Там я вышел 
спокойным и играл в свой фут-
бол. Так надо делать и в матчах 
чемпионата, но поначалу было 
тяжело, очень тяжело. Имен-
но поэтому не каждый силь-
ный футболист способен заиг-
рать в «Спартаке». И дело здесь 
не в уровне, а в давлении. При-
чем оно всегда: выиграл  — давят, 
уступил  — тоже давят.

В одном из интервью по ходу 
прошлого сезона ты сказал, 
что у «Спартака» вырабо-
тался дух победителя. Куда 
он делся сейчас?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сложно 
сказать, но все эти гром-
кие слова про чемпионст-
во, столетие клуба — они 
влияют. Ты выходишь на каж-
дый матч с мыслью, что нуж-
но обязательно победить. И из-
за этого давления ты играешь не 
так, как можешь.

Почему же на матч с «На-
поли» ты вышел рассла-
бленным?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Наверное, из-
за того, что в нас никто не ве-
рил. Когда мы играли с тем же 
«Краснодаром», все ждали от 

нас победы. А с «Наполи» если 
бы уступили, сказали бы — это 
же «Наполи», что поделать. Па-
радокс, но иногда, если в тебя не 
верят — ты выходишь и доказы-
ваешь, на что способен. В Пре-
мьер-лиге же давления больше, 
особенно когда ты занимаешь 
десятое место.

На пресс-конференции по-
сле «Наполи» Витория ска-
зал, что за то время, что он в 
«Спартаке», ты провел свой 
лучший матч. Согласен?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не знаю. Если 
он так говорит, значит, так оно и 
есть. Он тренер, ему виднее. Но 
я и с «Лестером» дома провел 
хороший матч, второй тайм с 
«Локомотивом» был неплохим. 
Однако Витории виднее, он пе-
ресматривает наши встречи по 
несколько раз.

А какой матч за «Спартак»  
самый запоминающийся 
именно для тебя?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Наверное, те-
перь с «Наполи» (улыбается). 
А так еще отметил бы игру с 
ЦСКА в полуфинале Кубка Рос-
сии, когда выиграли 3:2 в до-
полнительное время. Полный 
стадион, дерби — такое не за-
будешь.

Романцев. Витория. Тедеско
Легко переключаться после 
«Наполи» на условную «Уфу»?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Если брать в 
плане настроя — что на «Напо-
ли», что на «Уфу», он одинако-
вый. Выше головы не прыгнешь: 
ты играешь так, как умеешь. Не 
скажу, что по своей значимости 
Премьер-лига уступает Лиге 
Европы.

Тогда такой вопрос от нашего 
читателя. Александр, почему 
«Спартак» хорошо играет 
только в еврокубках?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: От «Спарта-
ка» всегда требуют побед —  это 
очевидно. Возможно, я не ожи-
дал, что столкнусь с таким дав-
лением, если что-то начнет 
не получаться. Думал, лег-
ко справлюсь, но какое-
то время не удавалось 
этого сделать. Сейчас 
получается лучше.

Когда не мог 
справиться с 
давлением, 
кто-то 
помогал 
тебе?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: В основном ни 
с кем не общался, просто стал 
спокойнее относиться к неко-
торым вещам. Если раньше мог 
почитать прессу, то сейчас нет. 
Главного тренера «Локомоти-
ва» вот поменяли — так я узнал 
об этом только через две неде-
ли. Полностью вышел из соцсе-
тей, пропал, можно сказать. Ни-
чего не читал, не смотрел. Ре-
ально стало легче. Нужно пере-
ключаться и не обращать вни-
мания на лишние вещи. Надо 
работать, и все наладится.

Но невозможно ведь полно-
стью отключиться…

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно, что-
то видишь…

Баннеры на фанатских три-
бунах.

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В :  Сперва от-
несся к ним спокойно. Но ког-
да потом начались разговоры о 
ночных клубах и так далее — я 
просто понял, что не надо тра-
тить на это свое время. Людям, 
которые хайпуют на «Спарта-
ке», выгодно, чтобы мы про-
игрывали. Ведь тогда у них 
есть повод рассказать 
о футболистах что-то 
плохое.

По поводу кри-
тики. Недавно 
Олег Иванович 
Романцев сно-
ва сказал, что 

у него Робсон и Юран стояли 
насмерть, а Соболева чуть 
коснешься, и он падает. Что 
скажешь?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно, при-
слушиваюсь к мнению таких 
людей. Но когда говорит какой-
то эксперт, который футбол ви-
дел только по телевизору, — это 
смешно. Вот почему перестал 
читать СМИ и смотреть фут-
больные программы. В послед-
ний раз смотрел, наверное, в 
Томске. Мне было интересно, 
что про меня скажут, и все та-
кое. Сейчас какую-нибудь игру 
включил, закончилась она — вы-
ключил. 

То есть экспертизу Владими-
ра Быстрова ты ни разу не 
видел?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Знаю только 
про мем «Володька» (так од-
нажды представился Быстров, 
когда задавал игрокам вопро-
сы в прямом эфире «Матч ТВ». 
— Прим. «РГ»). 

И эфир после матча «Зе-
нита» с «Мальме», в кото-

ром Быстров обвинил пи-
терцев в трусости, не 

смотрел?
А Л Е К С А Н Д Р  С О Б О Л Е В : 
Нет. Я вот одного 
не понимаю: они 
ведь тоже были 
футболистами, 
как мы сейчас. 
Зачем иронизи-

ровать, что-то рас-
сказывать, когда у 

команды неудачный 
период? Вы же сами 

были игроками — за-
чем это?

Игру с «Наполи» посетил 
Доменико Тедеско. Для вас 
имело значение, что он 

приехал?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Мы зна-
ли, что он будет на матче. 
В раздевалку Тедеско не 
заходил, но потом мы под-
нялись в ВИП-ложу, чуть-
чуть пообщались и все. 
Думаю, его приезд никак 
не повлиял на нашу игру.

Джикия сказал, что он еще 
скоро увидится с Тедеско. Сра-
зу пошли слухи о возможном 
возвращении Доменико.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Ну вот видите, 
как все может повернуться, ког-
да дело касается «Спартака». Не 
знаю, о чем они говорили, мы 
просто пообщались — привет, 
как дела — и все.

Тедеско следит за «Спар-
таком»?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сказал, что 
смотрит каждый наш матч, пе-
реживает. Как-то так.

Под давлением не только иг-
роки, но и ваш главный тре-
нер Руй Витория. Он похож 
на человека, которого каж-
дый день «отправляют» в 
отставку?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: На следу-
ющий день после пора-

жения от «Краснодара» 
Витория собрал нас и 
сказал: продолжаем 
работать. Не вижу в 
нем никаких изме-
нений: он остался 
таким же, каким и 
был вначале. У него 
свое видение игры, 
и он его воплоща-
ет. Другое дело — 
получается у нас 
или нет, но, опять 
же, изменений 
ни  в  трениро-
вочном процессе, 

ни в быту нет. Все 
так же.

А вы сами в его идеи верите?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно. Он 

главный тренер — как мы 
можем ему не верить?

Но ведь бывает, что 
команда не может 
адаптироваться к 
требованиям того 
или иного специа-
листа.

А Л Е К С А Н Д Р  С О Б О Л Е В :  У 
каждого тренера есть 

свои особенности. Мы 
стараемся выполнять все 

установки Витории, верим в его 
идеи. Тренировки у него инте-
ресные. Кстати, до меня дохо-
дили слухи, что якобы Соболев 
сливает тренера. Я вас умоляю 
— как это можно сделать? Выхо-
дишь один на один и специально 
бьешь мимо? Опять же, это пи-
шут люди, которые хотят похай-
питься на неудачах «Спартака». 
Это полный бред.

Как вообще происходит обще-
ние с Виторией?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: У нас постоян-
ный контакт, ведь он тренер, а 
мы футболисты. Где-то подска-
жет, как и его помощники. У нас 
очень здоровая атмосфера в ко-
манде, хотя результаты порой 
огорчают. Витория и его штаб 
стараются максимально сде-
лать так, чтобы все были на по-
зитиве. Настраивает нас, что мы 
рано или поздно преодолеем эту 
черную полосу.

Вы называли Тедеско босс, 
мистер. Как называете Ви-
торию?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я всегда назы-
ваю его «тренер».

Витория с вами по-английски 
говорит?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да. Сначала 
по-португальски говорил. Пе-
реводчик переводил. Мы попро-
сили, чтобы Руй говорил на ан-
глийском. Потому что все на 90 
процентов понимают англий-
ский. Он начал сразу на англий-
ском общаться.

Карпин. Хорватия. 
Менталитет

Когда Карпина перед играми 
с Кипром и Хорватией спро-
сили о тебе, он сказал, что 
раз Соболева нет в расширен-
ном списке, то как игрок сбор-
ной он не рассматривается. 
Обидно было?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Не видел этих 
слов.

И никто их не передавал?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Может, и пе-
редавали, но я просто мимо 
ушей пропустил и все. Сказал и 
сказал.

По самолюбию такие вещи не 
бьют?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно, хо-
чется играть за сборную. Да, 
наверное, это был небольшой 
удар, но не такой прямо силь-
ный, чтобы сидеть и думать — 
что теперь делать? Просто надо 
продолжать работать, трудить-
ся. Черчесов меня тоже не сразу 
вызвал. В футболе всегда нужно 
доказывать. Не будешь играть 
так, как нужно сборной, — тебя 
в ней не будет. Не зовут — значит, 
нужно пахать еще больше.

Смотрел матч с хорватами?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно.

Чувствовал, что можешь по-
мочь сборной?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да.

Какой ты болельщик — си-
дишь молча на нервах или 
кричишь, бьешь по столу?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, я спокой-
ный, в себе все держу.

Чувствовалось, что хорваты 
все-таки дожмут нас?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Если честно, 
было такое ощущение. Очень 
тяжело обороняться 70 минут 
и не допустить ни одной ошиб-

ки, тем более под таким давле-
нием. Но я верил в ребят. Мы 
вон с «Лестером» тоже стояли 
у своих ворот 80 минут, одна-
ко забили, добились результа-
та. Это футбол, здесь все мо-
жет быть. Могли не пропустить 
от хорватов, на 85-й мину-
те убежать в контратаку и за-
бить. То недоразумение, кото-
рое произошло с Кудряшовым, 
на которого потом все набро-
сились, — просто стечение об-
стоятельств. На его месте мог 
оказаться любой другой. Про-
игрывает команда, а не один 
футболист.

После матча Карпин сказал, 
что главная проблема наших 

игроков — боязнь. По его мне-
нию, мы способны на большее, 
но мешает психология.

А Л Е К СА Н Д Р  С О Б ОЛ Е В : Смотрел то 
интервью. Он сказал, что когда 
требуют результат, появляет-
ся страх. У нас ведь как: любое 
поражение сборной — это ката-
строфа, идет давление. Вон как 
на бедного Кудряшова обруши-
лись. Конечно, после такого бу-
дешь бояться ошибиться.

Ты сказал про давление. Одна-
ко и от хорватов их болельщи-
ки ждали только победы.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Если бы они не 
выиграли, у них в стране кто-то 
воспринял бы этот результат 
как глобальную катастрофу? Не 
думаю.

Почему? Возможно, что так 
и было бы.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, вряд ли. 
Португалия вон уступила Сер-
бии — там вообще все спокойно. 
Ну проиграли, да, — это футбол.

А ты видел, какие были за-
головки в португальских га-
зетах?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Нет, но у нас 
тренер португалец, и я у него 
спросил, как там отнеслись к 
поражению? Он сказал, что есть 
небольшая критика, но коман-
да будет спокойно готовиться к 
стыкам. Так что по поводу дав-
ления полностью соглашусь с 
Карпиным. Даже если у нас по-
следний решающий матч на 
крупном турнире будет с Брази-
лией, все равно все будут ждать 
от нас победы. Такой мента-
литет.

Как сделать, чтобы это дав-
ление не влияло так сильно на 
игроков? Ведь оно никуда не 
денется: такие критические 
ситуации будут повторяться 
из раза в раз.

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Люди разные. 
Кто-то читает прессу, кто-то не 
читает. Нужно просто выклю-
читься, абстрагироваться от 
всего. Выходить на поле рассла-
бленным. Это как пенальти. Ког-
да подходишь к точке, весь ста-
дион гудит. Ты же как-то абстра-

гируешься, не слышишь этого 
стадиона. Просто подходишь и 
бьешь. Концентрация только на 
мяче и на воротах. Вот по тако-
му же принципу. Хотя опять же, 
у всех это происходит по-разно-
му: кому-то, наоборот, может, и 
надо прессу читать, чтобы заря-
жаться этим негативом, чтобы 
злым быть.

Есть ощущение, что в решаю-
щих матчах, на Евро с Дани-
ей, сейчас с Хорватией, игроки 
реально чего-то боятся, что 
что-то пойдет не так. Поче-
му так происходит?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Опять же дав-
ление. Все ждут суперрезуль-
тата. Если ты оступаешься, на 
тебя сразу обрушивается та-
кой шквал критики, который не 
каждый может выдержать. Ког-
да наступает решающая игра, у 
нас в России всегда так. Сейчас 
вот «Спартак» поедет в Польшу 
к «Легии», и будет то же самое.

То есть матч с «Легией» бу-
дет сложнее, чем с «Наполи», 
даже несмотря на то, что 
по классу итальянцы зна-
чительно выше польской ко-
манды…

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Сто процентов. 
Сейчас после «Наполи» все бу-
дут ждать, что мы легко выигра-
ем. Но это не так. «Легия» выиг-
рала дома у «Лестера» и вела в 
счете в матче с «Наполи», хоть, 
в итоге, и крупно проиграла. Да, 
«Легия» — это не «Наполи» и не 
«Лестер», но там, на выезде, бу-
дет не легче, чем в Англии. Про-
изойти может всякое. Нам нуж-
но постараться сыграть рассла-
бленно. Если что-то пойдет не 
так, это будет катастрофа. Гло-
бальная катастрофа. И навер-
ное, это давит. Ты зажимаешься, 
становишься сам не свой.

Получается, мы всегда будем 
оказываться в этом тупике?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Почему тупик. 
Просто нужно к этому привык-
нуть. Выработать иммунитет. 
Просто спокойно выходишь и 
играешь.

Пенальти. Селихов. Деньги
Ты сравнивал давление в боль-
ших матчах с пробитием пе-
нальти. Как ты научился аб-
страгироваться от толпы в 
эти моменты?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Как-то прои-
зошло само по себе.

Ты никогда не волновался, ког-
да бил с «точки»?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ:  Нет.

И даже в недавнем матче про-
тив «Краснодара», когда ты 
с первой попытки не забил, а 
потом перебивал?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Я за две неде-
ли до игры знал, если что — буду 
именно так бить. Тут Сафонов 
переиграл меня: я не выждал 
нужное время. Но, когда бил 
второй раз, был уверен на сто 
процентов, что  забью. Пеналь-
ти — чистая психология: если не 
уверен, даже не подходи. Если 
не уверен — не надо, не забьешь. 
Конечно, ты все равно немного 
переживаешь. И будешь пере-
живать. Но главное — быть уве-
ренным.

Очередной вопрос задают 
наши читатели. Саша, для 
тебя важен клуб или кон-
тракт? Ты играешь за клуб 
или за деньги?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Хороший на са-
мом деле вопрос. Вот постоянно 
говорят: деньги, деньги. Когда 
приходишь в футбол ребенком, 
ты не играешь за деньги. Когда 
играешь первый свой матч, ты 
не играешь за деньги. Я играл в 
Томске, в Самаре. Понятно, там 
тоже что-то платили, но это не 
такие большие деньги. Если хо-
рошо играешь, переходишь в 
«Спартак»: там зарплаты дру-

гие, нежели в «Крыльях Сове-
тов». То есть хорошие деньги 
платят, когда хорошо играешь. 
Мне неприятно, когда говорят: 
вот, ты подписал контракт, пе-
рестал играть, у тебя и так все 
классно. Когда проигрываешь, 
ты никаким деньгам не рад. Ты 
приходишь домой, у тебя там 
семья: пытаешься улыбаться, 
держать все в себе, но это не ис-
кренне. Ты несчастлив, когда ты 
проигрываешь.

Если говорить о человеке, ко-
торый преодолевает трав-
мы, обстоятельства и возвра-
щается на уровень, наверное, 
сейчас это Саша Селихов в 
«Спартаке», согласен?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Очень рад за 
него. Когда сезон начался, он 
вроде хотел уйти в аренду ку-
да-то, а я ему все время говорил: 
давай, давай, работай, жди, бу-
дет шанс в этом году точно. И 
ты им воспользуешься. Так и 
произошло. Я очень рад за него. 
Столько травм человек пере-
жил, а сейчас играет.

Артем Ребров говорил, что 
Селихов такой человек, кото-
рому не нужна конкуренция. 
Он соревнуется сам с собой. 
В отличие от другого вашего 
вратаря, Александра Макси-
менко. Ты какого типа чело-
век? Тебе нужна конкуренция?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: В Самаре не 
было конкуренции, я там все 
игры играл. В «Спартаке» кон-
куренция есть. Видимо, мне осо-
бо без разницы есть конкурен-
ция или нет. Я всегда выхожу и 
делаю то, что я умею. Всегда вы-
кладываюсь по полной. Отдаю 
всего себя. 

Молодые. Ветераны. 
Карточки 

Раз вспомнили Артема Ребро-
ва. Он недавно приостановил 
карьеру. Какую роль Артем 
сейчас играет в клубе?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Он общается с 
тренером, с руководством. Осу-
ществляет коммуникацию, смо-
трит, чтобы не было конфлик-
тов. Всех старается объединить. 
Если происходит конфликт, то 
Артем старается его решить. 
Но Артем делает только первые 
шаги в новой роли, так что под-
робно говорить об этом имеет 
смысл потом.

Бывало, что «висишь» на кар-
точке, а тут такая ситуа-
ция, что хочется наорать, 
но ты успеваешь себя оста-
новить?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Конечно! Во-
обще, если у тебя уже три жел-
тых карточки и следующая вле-
чет дисквалификацию, ты выхо-
дишь и играешь так, словно тебе 
уже дали желтую карточку в 
игре. Где-то не прыгнешь, в под-
кат рискованный не пойдешь. 
И все равно в самый ненужный 
момент получаешь желтую. Ду-
маешь, надо условно дотянуть 
до матча с ЦСКА, потом четвер-
тую желтую получу. В итоге, ты 
все равно получишь желтую пе-
ред матчем с армейцами и про-
пустишь его.

У вас есть еще один ветеран, 
Андрей Ещенко. Его функции 
каковы?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Помимо того, 
что Андрей тренируется нарав-
не со всеми, он отвечает за ат-
мосферу. Шутит, смеется. Ни с 
кем не конфликтует. Но если я 
начинаю игру на замене, ста-
раюсь от него сесть подальше. 
Особенно, когда они с Ребровым 
вместе (смеется).

Сильно ругаются?
АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Да что видят, 
то и говорят. Достается всем. В 
игре ты этого, естественно, не 
слышишь, но на скамейке в эти 
моменты находиться невозмож-
но (смеется).

В прошлом году, когда Ребров 
еще был в составе, сразу два иг-
рока, он и Ещенко, были стар-
ше главного тренера Домени-
ко Тедеско. Это не подрывало 
авторитет тренера?

АЛЕКСАНДР СОБОЛЕВ: Вряд ли кто-то 
обращал на это внимание. Тре-
нер есть тренер. Он — босс. В ка-
кой-то фирме начальник тоже 
может быть младше подчинен-
ных. Ничего страшного.  

В редакции «Российской газеты» 
Александру Соболеву вручили приз 
за Фэйр плей. 

А К Ц Е Н Т

Александр Соболев: Ты несчастлив, 
когда проигрываешь, и никакие деньги 
не имеют значения. Приходишь домой, 
хочешь улыбаться, но это не искренне

А К Ц Е Н Т

Александр Соболев: Когда я только 
пришел в «Спартак», все было хорошо, 
отовсюду любовь. А сейчас — 
сплошная критика
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Нынешний сезон 
складывается непросто 
для «Спартака», 
но Александр Соболев 
даже в такой ситуации 
забивает голы.

ЦИФРА
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МИЛЛИОНОВ

евро составляет трансферная 

стоимость Александра 

Соболева по версии 

Transfermarkt.de. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Столичное «Динамо» воспользовалось осечкой лидера чемпионата «Зе-

нита», сыгравшего вничью с «Ростовом» (2:2), и сократило отставание от 

питерцев до двух очков — 35 против 37. На выходных «бело-голубые» 

одержали четвертую победу подряд в рамках Премьер-лиги, обыграв в 

17-м туре на своем поле «Уфу» со счетом 2:0 благодаря голам Дениса 

Макарова и Арсена Захаряна. Отметим, что уже в первом тайме гости 

остались в меньшинстве после удалений Вячеслава Кротова и Эгаша Ка-

синтуры. 

В последнем туре перед зимней паузой, который состоится на этой неде-

ле, динамовцы в воскресенье примут как раз «Зенит». На данный момент 

ситуация в турнирной таблице РПЛ следующая: «Зенит» (37 очков), «Ди-

намо» (35), «Краснодар», «Сочи» (по 28), ЦСКА (27), «Локомотив» (25), 

«Ахмат», «Крылья Советов» (по 24), «Спартак» (23), «Рубин» (22), «Арсе-

нал» (19), «Ростов», «Нижний Новгород» (по 18), «Урал», «Уфа» (по 16), 

«Химки» (14). 
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БАСКЕТБОЛ 

В игре грандов 
Единой лиги 
ЦСКА одолел 
краснодарцев

КОСА 
НА КАМЕНЬ
Илья Трисвятский

После паузы, связанной с вы-
ступлением национальных 
сборных в квалификации к 
чемпионату мира-2023, вче-
ра возобновились матчи регу-
лярного сезона Единой лиги. В 
центральной игре тура ЦСКА в 
Краснодаре победил местный 
«Локомотив-Кубань» — 88:69. 

Хозяева подошли к этой 
встрече в ранге лидеров группы 
второго по значимости конти-
нентального Еврокубка. С уче-
том встреч еще и в рамках Еди-
ной лиги статистика впечатляла 
— шесть побед в семи играх. Сто-
личные армейцы после серии из 
пяти поражений в официальных 
матчах, пришедшейся на конец 
октября — начало ноября, благо-
получно вышли из «черной» по-
лосы тремя подряд победами в 
Евролиге.

В воскресенье за «Локо» в 
Единой лиге дебютировал дву-
кратный (2018, 2020) чемпион 
НБА, американский разыгры-
вающий Куинн Кук. Он вступил 
в игру со скамейки запасных в 
первой четверти и сразу отли-
чился и результативными пере-
дачами, и набранными очками. 

Однако ход встречи склады-
вался не в пользу «Локо». Гости, 
набравшие ход после встряски 
из серии поражений, в итоге су-
мели выиграть по отдельности 
все четыре десятиминутных пе-
риода матча. Правда, итоговый 
разрыв в счете («плюс 19») все 
же несколько обманчив, так как 
главный тренер хозяев Евгений 
Пашутин, уже поняв, что пора-
жения не избежать, в концовке 
дал поиграть молодежи из числа 
воспитанников клуба.

Самыми результативными 
у победителей стали Алексей 
Швед (17 очков, в том числе пять 
дальних попаданий) и датчанин 
Габриэль Иффе Лундберг (13). 
В составе кубанцев лучшими 
бомбардирами стали американ-
цы Джонатан Мотли (20) и Эрик 
Макколлум (17).

— Мы играли против сопер-
ника, который может забивать, 
так говорят цифры, они лидиро-
вали в нападении, но у них были 
проблемы в обороне, много про-
пускали,  — сказал после мат-
ча наставник ЦСКА Димитрис 
Итудис. — Мы изменили нашу за-
щиту всего через два дня после 
игры с «Панатинаикосом», это 
была еще одна корректировка, 
которую сделала команда, ро-
тация и способы обороны были 
другими. Для пользы дела мы ме-
няли цвета как хамелеон.

В другом матче игрового дня 
саратовский «Автодор» дома 
в волжском дерби победил БК 
«Нижний Новгород» (100:94). 

ЗИМНИЕ ВИДЫ  

Наши экипажи 
заехали 
на пьедестал 
Кубка Европы

ВОЛШЕБНЫЕ 
БОБЫ
Анна Бекетова

Российский экипаж во главе с 
Алексеем Стульневым выиграл 
«золото» на этапе Кубка Евро-
пы по бобслею в соревнованиях 
бобов-четверок.

В германском Винтерберге 
четверка Стульнева, Кирилла 
Антюха, Дмитрия Захряпина и 
Ильвира Хузина одержала по-
беду с результатом 1.48,82 се-
кунды. Второе место занял еще 
один наш экипаж — Вячеслав 
Попов, Максим Жестянкин, Да-
нил Алеханов и Никита Захар-
ченко (+0,32). Тройку призе-
ров замкнули хозяева трассы 
(+0,37).

Между тем в Сочи завершил-
ся этап Кубка мира по санному 
спорту. Россияне завевали две 
медали. Трехкратный чемпион 
мира Роман Репилов стал вто-
рым в спринте (34,872 секун-
ды), уступив итальянцу Доми-
нику Фишналлеру (34,833).

В соревнованиях двоек по-
беду одержали латвийцы Ан-
дрис и Юрис Шицсы (31,385). 
Александр Денисьев и Владис-
лав Антонов проиграли чемпи-
онам 0,038 секунды.  

УТРАТА Скончался 
известный комментатор 
Ростислав Орлов

Больше 
не услышать

Николай Долгополов

Ростиславу Васильевичу Орлову было 83 года. Тяжело 
болел, но бился за жизнь до конца. Вчера врачи гово-
рили жене Анне Петровне, что мужественный пациент 
преодолел недуг. Он так ждал возвращения из больни-
цы домой, которое должно было произойти сегодня. 
Но в 11 часов остановилось сердце…

Ростислав Орлов стал комментатором по одной 
лишь причине: спорт, легкая атлетика были для него 
всем. И эта любовь выражалась в каждой фразе его те-
левизионных и радиорепортажей, в каждой строчке 
книг и статей.

Еще в июле 1958 года он вел репортаж на все пере-
полненные 100-тысячные «Лужники» с первого исто-
рического матча гигантов СССР — США по легкой ат-
летике. И его голос доходил до каждого. Ростислав знал 
каждого спортсмена, а та победа со счетом 172:170 — 
это и частичка его усилий. Он успевал всюду, тактично 
объяснял происходящее. И болельщики, воодушевлен-
ные его уверенным голосом с приятным сугубо орлов-
ским тембром, подбадривали своих, наших, но и апло-
дировали удачам американцев.

В легкой атлетике Ростислав Васильевич был насто-
ящим энциклопедистом. Ему, а не протоколам вери-
лось больше, он был истиной в последней инстанции. 
Мог припомнить каждый эпизод любого крупного чем-
пионата, рассказать, как именно был установлен ми-
ровой рекорд, воспроизвести свое интервью с чемпи-
онами.

Книги Орлова о легкой атлетике всегда были точ-
ны, скрупулезно выверены. Зарисовки о звездах све-
тились восхищением к спортивным героям. Особенно 
удавались Ростиславу телерепортажи. Он был и лако-
ничен, и красноречив. Быть может, у него и были лю-
бимцы среди спортсменов, но я видел: этот человек бо-
готворит всех, кто до конца отдает себя легкой атлети-
ке. Долгие годы Ростислав Орлов, руководитель пресс-
службы отечественной федерации, был голосом легкой 
атлетики, ее рупором...

Ростислав Васильевич Орлов был членом Испол-
кома Федерации спортивных журналистов России 
(ФСЖР). 25 ноября единогласным решением жюри 
всероссийского конкурса «Энергия побед» Ростислав 
Васильевич Орлов был провозглашен «патриархом» 
российской спортивной журналистики. Как это его во-
одушевило, какие силы вдохнуло. Как благодарен был 
Ростик, так называли его близкие друзья, за то, что его 
помнят, не забыли. Таких людей забывать нельзя.  

ТЕННИС Россияне 
победили хорватов
в финале Кубка Дэвиса

Решили все 
по-мужски

Анна Козина

Российские теннисисты — Даниил Медведев, Андрей 
Рублев, Аслан Карацев, Карен Хачанов и Евгений Дон-
ской — одержали победу в Кубке Дэвиса, обыграв в фи-
нале сборную Хорватии.

Первое очко принес Андрей Рублев, одолевший 
Борну Гойо со счетом 6:4, 7:6 (7:5). Хоть молодой хор-
ват занимает всего 279-е место мирового рейтинга, он 
стал открытием этого турнира, когда помог своей ко-
манде в полуфинале выбить из борьбы сербов.

— Очень сложный матч. Невероятное давление. Бор-
на играл невероятно эти две недели. Он классный иг-
рок. Я реально счастлив, что удалось выиграть. Над-
еюсь, что мы будем лучшими в финале. Верю в Дании-
ла, — отметил Рублев в интервью на корте.

Медведев не подвел друга и команду, победив Мари-
на Чилича  — 7:6 (9:7), 6:2. Счет стал 2:0, и парный матч 
уже ничего не решал.

В предыдущем розыгрыше в 2019 году (в 2020-м 
турнир не состоялся из-за коронавирусных ограниче-
ний. — «РГ») наша сборная дошла до полуфинала. А по-
следний раз россияне получали Кубок Дэвиса в 2006 
году в Москве, обыграв сборную Аргентины. Впервые 
трофей оказался в наших руках в 2002-м, когда коман-
да Шамиля Тарпищева одолела французов в Париже.

Напомним, что женская сборная России в этом се-
зоне также завоевала главный командный турнир — Ку-
бок Билли Джин Кинг, обыграв в финале швейцарок. 
Последний раз наши девушки побеждали тогда еще в 
Кубке Федерации в 2008 году.  

—  4 (четырех) вакантных должностей судей 
 Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы канди-
датов на вакантные должности принимаются по 
28.12.2021 Квалификационной коллегией судей 
г. Москвы без предварительной записи с понедельни-
ка по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, 
в пятницу 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по 
адресу: г. Москва, Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 
6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ  
СУДЕЙ Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

Андрей Рублев справился с давлением и выиграл свой матч.

ЭКСКЛЮЗИВ Ян Непомнящий продолжает сражаться за мировую шахматную корону

Карлсен пока впереди
Альберт Миннуллин, 
Михаил Щербань

В 
Дубае продолжается по-
единок за мировую шах-
матную корону между 

норвежцем Магнусом Карлсе-
ном и российским претенден-
том Яном Непомнящим. 

В шестой партии, которая 
прошла в пятницу, символиче-
ский первый ход сделали мэр 
Москвы Сергей Собянин и гу-
бернатор Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры На-
талья Комарова, которые при-
нимают участие в Русском фо-
руме в рамках выставки «Экс-

по-2020». Отметим, что в Мо-
скве и в Ханты-Мансийске в 
2022 году будет проходить Все-
мирная шахматная Олимпиада. 

Увы, но для российского пре-
тендента партия сложилась не 
очень удачно и завершилась по-
бедой Карлсена на 136-м ходу, 
что является рекордом по мак-
симальной продолжительности 
партии в матчах на первенство 
мира.

Далее последовала седьмая 
партия. Она завершилась вни-
чью на 41-м ходу — сразу после 
прохождения классического 
контроля времени. К слову, это 
был первый ход в партии, на ко-

тором соперникам разрешены 
мирные переговоры. Счет в по-
единке стал 4:3 в пользу нор-
вежца.

Секундант российского шах-
матиста Владимир Поткин спе-
циально для «РГ» дал коммента-
рий на экваторе матча:

— Шестая партия оказалась 
самой длинной в шахматной 
истории не только по количе-
ству ходов, но и по насыщенно-
сти событий. Игравший черны-
ми Ян пошел на полноценную 
борьбу и перехватил инициа-
тиву. Несмотря на белые фи-
гуры, Магнус первоначально 
думал только о защите. Посто-

янный цейтнот, а затем прохо-
ждение контролей без добавле-
ния времени внесли свои кор-
рективы, и положение в партии 
изменилось. Теперь уже Яну 
предстояло вести непростую 
оборону.

Позиция черных с ферзем 
против ладьи, коня и двух пешек 
объективно требовала больше 
времени для нахождения пра-
вильной защитной стойки. В 
темпе блица белые умело ста-
вили трудные задачи. Что ж, это 
оказался день Магнуса, но мы 
верим, что в матче наступят и 
дни Яна!

Поскольку партия закончи-
лось за полночь, это, конечно, 
внесло коррективы в привыч-
ный режим дня. Тем не менее во 
время подготовки к матчу мы 
прорабатывали сценарии раз-

вития событий и с такими длин-
ными партиями. У Яна доста-
точно сил, чтобы продолжать 
полноценную борьбу в каждой 
партии.

В седьмой партии Ян опять 
получил хорошую позицию, 
и только серией очень точных 
ходов Магнусу удалось свести 
партию вничью.

Позади половина матча, но 
впереди еще много партий. Ста-
кан наполовину полон! Ян на-
строен на решительную борь-
бу в шахматном противостоя-
нии. Проиграно сражение, но 
не война! Магнус далеко не без-
упречен, и мы уверены, что у 
Яна еще будет много шансов для 
ответного гола. Мы постоянно 
ощущаем поддержку множест-
ва наших болельщиков, в том 
числе онлайн.  

ЛЫЖНЫЕ  ГОНКИ Женщины выиграли в эстафете «золото», 
у мужчин — «серебро»

Сильны в четверках

Илья Соболев 

В 
Кубкe мира по лыж-
ным гонкам прошли 
первые эстафеты в се-
зоне. Наши девушки 
выиграли «золото», 
обыграв норвежек 
«на их поле», в Лилле-
хаммере, а парни за-
воевали «серебро».

Сезон для ведущих рос-
сийских лыжниц Юлии Сту-
пак, Натальи Непряевой и Та-
тьяны Сориной пока склады-
вается непросто. Все они не в 
лучшей форме и в Кубке мира 
2021/2022 на пьедестал до сих 
пор не поднимались. Эстафета 
была шансом поправить стати-
стику. На гонку наши выстави-
ли два квартета — «Россия-1» и 
«Россия-2». Ступак, Непряева 
и Сорина попали в первую чет-
верку вместе с молодой дебю-
танткой Вероникой Степано-
вой. Впрочем, учитывая конди-
ции россиянок, Александр Лег-
ков, наш олимпийский чемпи-
он, а ныне комментатор «Матч 
ТВ» давал на женскую эстафе-
ту очень осторожный прогноз: 
можем побороться за тройку, а 
дальше посмотрим.

Напомним, в эстафетах пер-
вые два этапа бегутся классиче-
ским стилем, оставшиеся два — 
коньковым. Абсолютными фа-
воритками женской гонки счи-
тались, конечно, норвежки во 

главе с великой и ужасной Те-
резой Йохауг, бежавшей третий 
этап. Соперничать с ней при-
шлось Татьяне Сориной. К слову, 
у этих двоих в «разделке» днем 
ранее была своя история. После 
финиша Йохауг обрушилась на 
Сорину с критикой, мол, рос-
сиянка во время гонки наступа-
ла ей на лыжи и била по палкам. 
Разумеется, не нарочно — такие 
вещи на трассе не редкость, — но 
Тане даже пришлось извиниться. 
А вот в эстафете Йохауг могла пе-
нять только на себя: Сорина об-
ыграла ее вчистую и отправила 
Веронику Степанову на послед-
ний этап лидером.

Что ждать от дебютантки на 
финише, не знал никто, тем бо-
лее в соперницах у нее были 
сильные норвежка Марие Фос-
сесхольм и шведка Моа Ульссон. 
Но 20-летняя Степанова не по 
годам гроссмейстерски разло-
жила силы на трассе и на фини-
ше «съела» конкуренток. Исто-
рический успех, ведь в послед-
ний раз россиянки побеждали 
в эстафете в далеком 2004 году. 

Норвежки, кстати, стали тре-
тьими, пропустив вперед Шве-

цию. Добавим, что резервная 
российская команда показала 
восьмой результат.

— То, что Россия показала се-
годня, было очень круто. У них 
появилось много молодых лыж-
ниц в последние годы. Сегод-
ня они выступили на безумно 
высоком уровне, —  призналась 
Йохауг в интервью NRK после 
гонки.

Тем временем наш главный 
лыжник Александр Большунов 
в Лиллехаммере на пьедестал 
не попал. Вы спросите, как же 
так, ведь у наших «серебро» в 
мужской эстафете? Как и у жен-
щин, на эту гонку Россия, по-
добно Норвегии и еще ряду дру-
гих стран, выставила сразу две 
команды. Благо лыжников вы-
сокого класса у нас хватает. В 
первую команду вошли Алексей 
Червоткин, Александр Большу-
нов, Денис Спицов, Иван Яки-
мушкин, во вторую — Александр 
Терентьев, Илья Семиков, Ар-
тем Мальцев, Сергей Устюгов.

В итоге, как и следовало ожи-
дать, вся борьба развернулась 
между двумя нашими команда-
ми и двумя норвежскими: прос-

вет между этой четверкой и 
остальными на последнем эта-
пе был очевиден. 

Явным фаворитом на фини-
ше считался, конечно, норве-
жец Йоханнес Клебо, но Устю-
гов навязал ему борьбу, уступив  
всего лишь 0,2 секунды. Обычно 
Клебо разбирается с соперника-
ми гораздо увереннее. 

Добавим, что наша номи-
нально первая команда, та са-
мая, за которую бежал Боль-
шунов, стала четвертой: на по-
следнем этапе Иван Якимушкин 
уступил третье место Харальду 
Амундсену. 

А вот что сказала по итогам 
эстафеты президент Федера-
ции лыжных гонок России Еле-

на Вяльбе, слова которой в пря-
мом эфире привел Александр 
Легков. «Мы хотели как раз по-
смотреть максимум примерно 
одинаковых своих мужиков в 
очных соревнованиях. Эстафет 
совсем нет, надо хоть тут посмо-
треть варианты. А разница, в ка-
кой команде — в первой или вто-
рой, — не имеет никакого значе-
ния. Поэтому сейчас имеем бо-
лее или менее картинку, кто и 
где на Олимпийских играх дол-
жен бежать. Хотя, конечно, все 
будет и от состояния на Олим-
пийских игр зависеть».  

20-летняя Вероника Степанова 
(на дальнем плане) гроссмейстерски 
разобралась с соперницами 
на финише.

Ян Непомнящий и Магнус Карлсен перешли экватор чемпионского поединка.
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Когда верстался номер

В Дубае состоялась восьмая партия матча на первенство мира Карл-

сен — Непомнящий. Символический первый ход сделал бывший футбо-

лист мадридского «Реала» Мичел Сальгадо. Магнус Карлсен начал игру 

ходом королевской пешки, и соперники вновь, как и в четвертой пар-

тии, разыграли русскую партию. Чемпион мира первым свернул в сто-

рону, стремясь получить позицию пусть с чисто символическим преи-

муществом, но без малейшего риска. Претендента такая перспектива 

не устраивала, и в поисках контригры он перешел грань допустимого 

риска. Его внешне активный 21-й ход оказался связан с тактическим 

просчетом: при помощи небольшой комбинации, используя слабость 

8-й горизонтали, Карлсен выиграл пешку. Хуже того, фигурам черных 

пришлось отступить на пассивные позиции, поэтому организовать 

упорную оборону не удалось. На стадии реализации Карлсен был точен 

и одержал победу на 46-м ходу. 

Счет в матче стал 5:3 в пользу Магнуса Карлсена. В понедельник, 6 дека-

бря, на матче выходной день. Девятая партия состоится во вторник, 

7 декабря, белые фигуры будут у Яна Непомнящего.
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А К Ц Е Н Т

Россиянки в рамках Кубка мира 
выиграли эстафету впервые с 2004 года

МЕЖДУ ТЕМ

Эстафетные гонки прошли и у биатлонистов. Результаты получились не-

однозначными. Мужчины взяли «бронзу», уступив первые два места нор-

вежцам и французам. Металл мог бы быть и поценнее, если бы на по-

следней стрельбе Эдуард Латыпов не зашел на штрафной круг. С другой 

стороны, когда такое было, чтобы со штрафом наши попадали на пьеде-

стал — потенциал у четверки, в которую вошли Карим Халили, Даниил Се-

рохвостов, Александр Логинов, Эдуард Латыпов, очень высокий. Доба-

вим, что это первый подиум отечественного биатлона в нынешнем сезо-

не. Вчера Латыпов после четвертого места в спринте был близок к лич-

ной награде и в гонке преследования, но промахи на последних рубежах 

отбросили его на 11-е место. Увы, девушки почин парней не поддержали. 

Первый этап здорово провела Кристина Резцова, финишировав лиде-

ром, но она так и осталась единственным светлым пятном в выступлении 

наших. Не самая убедительная стрельба вкупе с невысокой скоростью 

позволили Резцовой вместе с Ларисой Куклиной, Светланой Мироно-

вой и Ульяной Нигматуллиной занять лишь восьмое место. А в тройку 

лучших заехали Франция, Беларусь и Швеция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 декабря, понедельник
«Матч! Страна»
19.55. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — «Енисей» (Красноярск). 

Прямая трансляция.
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ПОЛЕВАЯ ПОЧТА О чем писал семье отец-конюх в перерывах между боями

Восемь детей рядового Александрова

13 ноября 1941 года* 
(Письма публикуются в ав-

торской орфографии)
Здравствуйте, мои милые и 

дорогие Катя и детишки! Креп-
ко вас целую и желаю здоровья. 
Нас расквартировали в одной 
из деревушек Ивановского рай-
она, от самого Иванова 12 кило-
метров. Хозяин дома — старик и 
его жена-старушка и внучок ма-
ленький. Немножко тесновато, 
но жить можно. Хлеба получаем 
300 грамм, получаем мяса 150 
грамм, сахару — 20 грамм.  

Взвод у нас укомплектован 
людьми полностью, а лошадьми 
ещё не полностью. Наша часть 
называется транспортной ро-
той. У каждого красноармейца 

имеется 2 лошади, на которых 
они ездят за фуражом, сеном и 
по другим делам. 

Катя! Поцелуй за меня всех 
первых Надю, Вячу, Юру и 
остальных, а Юрке напомни, 
чтоб он хорошенько учился. 
Пока до свидания. 

Ваш М.В. Александров. 

20 ноября 1941 года 
Здравствуйте, моя дорогая 

семья: Катя и детишки. Писем 
от вас пока не получил и вряд ли 
получу, потому что нас наверня-
ка кажется отсюда вышлют. Где 
поедем на фронт, не знаю.

3 дня тому назад мы мылись 
в бане, когда дадут обмундиро-
вания я не знаю. Свои валенки я 
подшил. Так что на дорогу они у 
меня утеплены. Поцелуй за 
меня всех малышей.

11 декабря 1941 года 
Катя! Движемся всё ближе к 

фронту. Письмо пишу в 9 вече-
ра, а в 2 часа ночи выступаем, 

едем на фронт в Наро-Фомин-
ский участок. Переезд в холоде 
был очень трудный, и часть это-
го переезда делали исключи-
тельно ночью. Но всё же я пока 
здоров, хотя в дороге несколько 
раз расстраивался желудок. 

Здесь, где мы проезжали и 
останавливались, также встре-
чали семьи, где нет отца, сына 
или брата, но люди бодрятся. 
Также советую и вам, так как 
этим горю не поможешь. Пись-
мо я напишу вам, когда приедем 
на место. Иногда бывает, что нет 
ни одной свободной минуты, 
особенно когда ехали ночью, 
приедем утром утомлённые с 
ночи, хочется ужасно спать, а 
тут нужно прежде получить 
корм для лошадей, сводить на 
водопой, попить или поесть са-
мому: один час или два соснёшь 
и снова к лошадям.

Целуй всех крепко, крепко. 
Ваш дорогой М.В. Александ-

ров.

26 декабря 1941 года 
Милая и дорогая моя семья: 

Катя, Ляля, Зина, Люда, Нюра, 
Юра, Славик и Надя. Вот уже 
как две ночи нас собирали на 
фронт и часть людей нашего 
взвода уехала, но другая часть 
осталась только потому, что мы 
не готовы упряжью. 

Плоховато,  что нет ещё 
брюк, так как тужурки корот-

кие и в этом пенжаке холодно-
вато. Ну здесь приходится при-
спосабливаться. И можно было 
бы жить неплохо, но жить здесь 
не придётся, так как не сегодня 
так завтра вышлют на фронт, а 
зимой воевать очень плохо!

5 января 1942 года
Здравствуйте, дорогая моя 

семья. 
Стоим всё на том же месте, 

но обстановка стала более спо-
койной после взятия Наро-Фо-
минска. На работу нас теперь  
утеплили, и мы стали похожи-
ми на настоящих жильцов. Вче-
ра ходили в баню, надели чи-
стое бельё, а одежда была про-
пущена через дезинфекцион-
ную камеру. Харчи у нас не 
улучшаются, но с желудком у 
меня чудеса: болеть перестал, 
оказывается, эта пища оздоро-
вила его.

11 января 1942 года
Здравствуйте дорогая Катя и 

детишки! 7 числа мы приехали 
на фронт. Пока нас прикрепили 
к интендантству дивизии для 
подвозки по частям продоволь-
ствия, фуража и вооружений.

По пути на фронт много 
встречали ужасов войны. Есть 
селения, которые целиком со-
жжены, остались одни призна-
ки — колодцы, много на пути ви-
дели трупов и разных трофеев. 
Спать приходится в одежде, так 
как войска Гитлера не оставили 
почти ни одного уцелевшего 
дома. Весь оккупированный 
край опустошён!

От вас писем ещё не получал 
и теперь, наверное, долго не 
придётся получить, потому что 
наш адрес теперь другой. Так на-
доело, что ужас. Но враг отходит 
быстро. И, наверное, до нашей 
старой границы будет разбит.

31 января 1942 года
Здравствуйте милая и доро-

гая моя семья Катя, Ляля, Зина, 
Люда, Нюра, Юра, Славик и 
Надя!

Мы почти ежедневно двига-
емся вперёд к Смоленску. Вот 
остался один переход до гор. 
Вязьмы. За время пути были три 
раза под обстрелом немецких са-
молётов, из них самый ужасный 
был 30 января. Мы стояли сутки 
в одной деревушке и вот утром в 
9 часов появился немецкий са-

молёт, выследил расположение и 
через несколько минут летя над 
крышами домов начал пулемёт-
ной очередью строчить во что 
попало. Пули имели зажигатель-
ное свойство и два дома тут же 
загорелись, тушить которые 
было опасно, так как этот само-
лёт или другой появятся и на-
чнут своё гнусное дело. Кроме 
пуль самолёт сбросил более 10 
бомб, разрушив 3—4 дома. В на-
шем взводе убило 6 лошадей, 4 
лошади тяжело ранило и ранило 
3-х бойцов, а жертв вообще за 
этот день было немало.

В такие налёты редко можно 
рассчитывать на спасение. И я в 
этот день сроду в своей жизни 
не переживал страха, как тут. 

Храни вас всех господь! Ваш 
М.В. Александров

Без даты (возможно, 
апрель 1942 года/
или февраль)

Милая Катя и детишки! По-
чти я один из нашего взвода са-
мый несчастный человек. Все 
получают письма, хотя и редко, 
а я от вас до сих пор не получил 
ни одного письма и что у вас со-
вершенно не знаю.

Кабы вы знали, как надоело 
всё это — даже не можете пред-
ставить себе. Из нашего взвода 
26 человек держат оборону, 
уже убило 2-х: из Москвы и из 
Шуи, несколько человек рани-
ло. Я же пока в обороне не был, 
но избежать этого невозможно, 
потому что на нашей линии по-
вели наступление. Предвидит-
ся ли встретиться с вами, ска-

зать трудно. Только вся над-
ежда на ваши молитвы. Оста-
юсь жив и крепко вас всех це-
лую.

Ваш Александров 

8 апреля 1942 года. 
Последнее письмо 

Здравствуй милая моя се-
мья: Катя и детишки! Шлю я вам 
свой сердечный привет, желаю 
вам здоровья и крепко, крепко 
вас всех целую. Писал вам очень 
много. Катя! Я получил пока от 
вас одно письмо, писанное 27 
января 42 года, но теперь буду 
ждать и следующих писем.

Я остаюсь жив и здоров. При-
вет Форе и старикам.  

М.В. Александров
Последнее письмо Кати тоже 

не дошло до адресата… 
В семейном архиве сохрани-

лось письмо вдовы Екатерины 
Алексеевны Александровой, да-
тированное 15 апреля 1942 
года. Оно вернулось отправите-
лю с полевой почты мужа…

15 апреля 1942 года
Здравствуй, милый и доро-

гой Миша. Очень печально чи-
тать, что ты не получаешь от нас 
писем, а послали мы их тебе 
больше десятка.

Миша! Все мы живы, здоро-
вы. Вячек и Надя выросли, зару-
мянились и частенько вспоми-
нают своего папу и всё ждут до-
мой с гостинцами. От Фори 
(старший сын Христофор на 
фронте, он пройдёт всю войну и 
вернётся домой. — Авт.) нет 
письма с 23 февраля. Что с 
ним — не знаю. Это меня очень 
беспокоит.

Живём пока ничего. Хлеба 
изредка дают из сельпо, а то ку-
пила пуд в колхозе за 1800 ру-
блей, а что будет дальше — не 
знаю. Я всё время за делами, то 
работаю в колхозе, а то загото-
вила 3 куб. метра берёзовых 
дров. Пилить было очень труд-
но, но я всё же сумела это сде-
лать! Весной нарубили хворо-
сту. Много трудностей без тебя, 
но ничего не сделаешь, прихо-
дится мириться со всем. Жалко 
очень детей и жалко вас.

Пока всё. Целуем тебя креп-
ко, крепко. Твоя Катя 

ВЕЧНЫЙ ОГОНЬ Правнучка Константина Рокоссовского о его последней встрече со своим бойцом

Как маршал хоронил солдата
Ариадна Рокоссовская 

Н
есмотря на плохое 
самочувствие, 3 де-
кабря 1966 года, 
прадед надел свою 
маршальскую ши-
нель и отправился 
на площадь Бело-
русского вокзала. 
Он уже сильно сдал 

в те годы: подводило сердце, да-
вал о себе знать оставшийся в 
плече осколок вражеского сна-
ряда, но в тот момент это не 
имело значения. 

Маршалу была оказана ве-
ликая честь нести гроб с остан-
ками Неизвестного Солдата — 
одного из тех, кто в ноябре 
1941 года погиб на 41-м кило-
метре Ленинградского шоссе, 
заслонив собой Москву, — и вы-
ступить с речью на церемонии 
его захоронения у Кремлев-
ской стены. Ведь это был его 
солдат — боец 16-й армии, кото-
рой командовал генерал-лейте-
нант Константин Рокоссов-
ский. 

Правда Барклая-де-Толли 
В 16-й армии бои за Москву 

называли «вторым Бородино». 
По воспоминаниям командо-
вавшего Западным фронтом Ге-
оргия Жукова, в середине ноя-
бря немцы бросили против этой 
армии, которая, как он выра-
зился, «дралась, как черт», око-
ло 560 танков. Положение было 
крайне тяжелым. В штаб армии 
летели угрожающие телефоног-
раммы из штаба фронта: 

«Военный совет фронта пер-
сонально товарищей Рокоссов-
ского и Лобачева предупрежда-
ет и обязывает под угрозой пре-
дания суду военного трибунала 
удерживать район Истры».

«Если район Клина будет от-
дан врагу, вы будете арестованы 
и преданы суду военного трибу-
нала». 

Позже прадед писал: 
«Всем памятны действия 

русских войск под командова-
нием таких полководцев, как 
Барклай-де-Толли и Кутузов, в 
1812 году. А ведь как один, так и 
другой тоже могли дать приказ 
войскам «стоять насмерть» (что 

особенно привилось у нас и чем 
стали хвастаться некоторые 
полководцы!). Но этого они не 
сделали, и не потому, что сомне-
вались в стойкости вверенных 
им войск. Нет, не потому. В лю-
дях они были уверены. Все дело 
в том, что они мудро учитывали 
неравенство сторон и понима-
ли: умирать если и надо, то с 
толком». 

Был уверен в людях и Рокос-
совский. Когда в конце октября 
— после оставления Волоколам-
ска — над командиром легендар-
ной 316-й стрелковой дивизии 
генерал-майором Иваном Пан-
филовым, на бойцов которого 
пришелся главный удар фа-

шистских войск, сгущались 
тучи, командарм взял его под 
защиту. 

За это ему досталось отдель-
но. 

Командование фронта прове-
ло расследование, в итоговом 
документе говорилось: «Воен-
ный совет фронта особо отмеча-
ет неудовлетворительное объя-
снение военного совета армии и 
проявленное при этом с Вашей 
стороны примиренческое отно-
шение к нарушителям приказа». 

Но в окопах считали иначе.

Окопная правда
В те дни на фронт приезжал 

военкор Александр Бек. Он мно-

го времени проводил в войсках 
16-й армии. А в начале 1942 
года написал очерк, в котором 
так охарактеризовал команду-
ющего: 

«Можно было бы еще мно-
гое сказать о Рокоссовском. В 

армии передаются рассказы о 
его бесстрашии под огнем. Но 
ему свойственно и иное, быть 
может, высшее бесстрашие — 
бесстрашие ответственности. 
Немногословие — особенность 
его характера. Он, молчаливый 

и часто, казалось бы, незамет-
ный, отвечал за все — за каждо-
го подчиненного, за весь свой 
коллектив, за каждую опера-
цию своей армии. Нелегко и, 
пожалуй, даже невозможно от-
ыскать и назвать какое-либо 
достижение армии Рокоссов-
ского, о котором можно было 
бы сказать: это сделал Рокос-
совский, он один и никто боль-
ше. 

Но он бесспорно достоин 
того, что армия, которой он ко-
мандует, называется армией Ро-
коссовского».

3 декабря 1941 года он писал 
жене, моей прабабушке Юлии 
Петровне: 

«У нас идут непрерывные 
жестокие бои. Деремся букваль-
но за каждую пядь земли, поли-
вая ее обильно вражеской кро-
вью. Немцев бьем жестоко и 
чувствуем с каждым днем, как 
иссякают силы врага. Он уже на-
чинает выдыхаться, ибо собран-
ные им полчища наемных убийц 
и бандитов редеют и слабнут. 
Уже близок час, когда эта свора 
темных сил затрещит и пока-
тится назад». 

Прадед свято верил в буду-
щую Победу. Военкора Павла 
Трояновского, приехавшего в 
штаб армии уговаривать Рокос-
совского написать передовицу, 
пожурил, что у него нет карты 

Европы, отдал свою. И подписал 
на память: «Специальному кор-
респонденту «Красной звезды» 
Трояновскому П.И. Воюя под 
Москвой, надо думать о Берли-
не. Обязательно будем в Берли-
не! К. Рокоссовский. Подмоско-
вье, 29 октября 1941 года». 

Правда маршала
За несколько дней до захоро-

нения Неизвестного Солдата 
прадеду привезли из Главпура 
тезисы выступления. Он пере-
писал их, расставив акценты в 
свойственной ему манере: ни-
каких «я» — только «мы». И под-
черкнул главное: уверенность в 
Победе, что спасло его и многих 
в дни тяжелейших и судьбоно-
сных для нашей страны боев.

В семейном архиве остались 
листки с итоговым текстом вы-
ступления маршала Рокоссов-
ского. Его слова — напоминание 
всем нам:

«Здесь отныне покоится 
прах одного из тех, кто грудью 
своей заслонил Москву. Мы не 
знаем имени этого солдата, мы 
знаем, что он был верным сы-
ном своей Родины и сражался за 
нее на фронтах Великой Отече-
ственной войны. Как и миллио-
ны других советских людей, он 
отдал за нее свою жизнь. Он был 
участником битвы, ставшей со-
бытием колоссального истори-
ческого значения не только для 
нашей страны, но и для народов 
всего мира. Все, кто защищал в 
1941-м году Москву, верили в 
грядущую нашу победу. 

В те трудные дни мы не зна-
ли, когда кончится война. Но 
что наша страна выйдет победи-
телем из схватки с фашизмом — 
это мы твердо знали. Много, 
очень много солдат, сержантов, 
старшин, офицеров и генералов 
не дошли с нами до Берлина и 
Эльбы, но они всегда останутся 
в сердце народа, ибо их подвиг 
бессмертен». 

Письмо с фронта.

Михаил Васильевич Александров.

Екатерина Алексеевна Александрова (Катя) с сыном Христофором (Форей). 1945 год.

А К Ц Е Н Т

Военный совет фронта персонально 
товарищей Рокоссовского и Лобачева 
предупреждает и обязывает под угрозой 
военного трибунала удержать Истру

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

* Рядовой гужтранспортной 
роты Михаил Александров про-
пал без вести в апреле 1942 года 
под Вязьмой. Запросы родствен-
ников в Смоленский архив о воз-
можном месте его захоронения не 
дали результата.

Этот материал в полном объеме 
и другие материалы о победе 
под Москвой читайте 
в декабрьском номере «Родины» 
и на сайте 
rodinarg.ru

Добрый день, уважаемая редакция! Посылаю вам письма моего 
тестя — рядового 48-й гужтранспортной роты 33-й армии Михаила 
Васильевича Александрова (1898—1942). Эти пожелтевшие листоч-
ки хранятся в нашем семейном архиве более 75 лет. Отец восьме-
рых детей был призван в ряды Красной армии осенью 1941 года и 
сразу попал в самое пекло на подступах к Москве.
Письма с фронта сохранила его вдова, передавшая их моей жене. 
Так и сохранились они для потомков.

Анатолий Батраков, кандидат исторических наук, Владимир

3 декабря 1966 года. Последние воинские почести Неизвестному Солдату.
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Все фото 
и видео 
смотрите 
по этому 
QR-коду.
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